
Австралийский доллар  53,2573
Азербайджанский манат  43,3499
Армянский драм**  14,9576
Белорусский рубль  29,1608
Болгарский лев  42,4920
Бразильский реал  13,0847

Венгерский форинт**  22,4976
Вон Республики Корея***  62,0507
Гонконгский доллар* 94,4709
Датская крона  11,1783
Доллар США  73,6514
Евро  83,2040

Индийская рупия**  98,4361
Казахстанский тенге**  16,9158
Канадский доллар  57,4549
Киргизский сом**  86,8252
Китайский юань  11,5599
Молдавский лей*  41,4937

Новый туркменский манат  21,0734
Норвежская крона*  83,4861
Польский злотый  18,0922
Румынский лей  16,7920 
СДР  103,0818
Сингапурский доллар  54,3553

Таджикский сомони*  65,2360
Турецкая лира*  60,9117
Узбекский сум****  68,1313
Украинская гривна*  27,0902
Фунт стерлингов  98,8254
Чешская крона*  33,3899

Шведская крона*  81,1264
Швейцарский франк  80,1866
Южноафриканский рэнд*  46,7788
Японская иена**  64,0614

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.12.21

Рождественское послание 
Патриарха 
Московского 
и всея Руси 
Кирилла

555 метров — 
башню такой высоты 
планирует построить 
«Газпром» 
в Санкт-Петербурге

Юрий Григорович 
и Большой театр — 
понятия 
неразделимые

Саратов с 1 января станет 
по размерам 
территории 
вторым городом 
России
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ПИСЬМО 
ГЛАВНОМУ 
РЕДАКТОРУ

НОВОГОДНЕЕ
Владислав Александрович!

...Уходят в печать последние 
номера 2021 года.

Это всегда какое-то таинст-
во — когда новогодние надежды, 
мечты и упования облекаются в 
плоть бумаги.

Еще в студенческое время я 
стал откладывать новогодние 
номера газет. Почему-то рука 
не поднималась их выбросить.

Перед Новым годом за эти-
ми газетами люди стояли в кио-
сках на морозе как за апельси-
нами и мандаринами. Что-то та-
кое было в этих новогодних но-
мерах, что всех манило. А ведь 
внешне ничего особенного и не 
было. Ну давали голубой кра-
ской шапку на первой полосе, 
снежинки — на последней.

И вот сколько лет прошло, а 
тайна осталась тайной. Всю 
жизнь провел на газетной кух-
не, а разгадки не нашел.

Когда-то, в пору дежурств в 
газетном цехе, казалось, раз-
гадка в предпраздничном на-
строении наборщиков, линоти-
писток, корректоров и журна-
листов. Ожидание праздника 
соединяло всех в одну семью. И 
все были немного братья и се-
стры.

И каждый думал: вот скоро 
закончится этот последний в 
этом году рабочий день и по-
следнее ночное дежурство, и я 
приду домой и отдамся ново-
годним хлопотам, а сюда, в цех, 
вернусь только на будущий год. 
Мы распакуем вон тот громад-
ный рулон газетной бумаги, 
поставим его в машину и жизнь 
начнется буквально с чистого 
листа. Какой светлой будет эта 
жизнь. Какие счастливые бу-
дем мы...

На Новый год принято же-
лать, как и в ту, уже отлетевшую 
от нас, пору, — желать нового 
счастья. Ну это такая традиция 
— поздравлять: «С Новым го-
дом, с новым счастьем!..»

Но нам надо было прожить 
большую жизнь, чтобы понять: 
а счастье-то новым не бывает. 
Счастье всегда старое.  

Счастье — это когда мы при-
ходим с мороза и прижимаем 
ладони к старой печке, садимся 
к родному очагу и вглядываем-
ся в лица любимых, которых мы 
знаем тысячу лет. Разве можно 
всё это обменять на что-то на-
зывающее себя новым?..

Нельзя. Ни за какие ковриж-
ки.

Поэтому и Вам и себе желаю 
просто счастья. Старого добро-
го счастья!  

Сердечно Ваш 
Дм. Шеваров

2022 С 1 января заемщикам рассчитают 
личные кредитные рейтинги по единой шкале

Входим в историю. 
Кредитную

Анастасия Алексеевских

У 
россиян появятся 
и н д и в ид уа л ь н ы е 
кредитные рейтин-
ги. С 1 января 2022 
года вступают в силу 
изменения в Закон 
«О кредитных исто-
риях».

В  к р е д и т н ы х 
историях появится больше све-
дений: теперь информацию о 
гражданах в бюро кредитных 
историй (БКИ) будут отправ-
лять не только финансовые ор-
ганизации, но и ипотечные 
агенты, арбитражные управля-
ющие, гаранты и даже лизинго-
датели. На основании этих дан-
ных будут составляться индиви-

дуальные кредитные рейтинги 
россиян. Это числовое значе-
ние, которое характеризует 
платежеспособность клиента. 
Его будут рассчитывать БКИ.

«Изменяя закон, регулятор 
ввел определенные правила и 
требования к расчету рейтинга, 
что может сделать его более по-
нятным и, возможно, востребо-
ванным для потребителей: вво-
дится единая шкала — от 1 до 999 
баллов, вводятся жесткие тре-
бования к интерпретации зна-
чения рейтинга — четыре еди-
ные категории — от низкого до 
очень высокого рейтинга»,— 
уточнил гендиректор БКИ «Эк-
вифакс» Олег Лагуткин.

Директор Центра исследова-
ния финансовых технологий и 
цифровой экономики Сколко-

во-РЭШ Олег Шибанов отметил, 
что чем больше информации 
про клиента собирает кредит-
ное агентство, тем выше точ-
ность прогноза по возможному 
дефолту клиента.

«Нововведение также помо-
жет заемщикам понимать, мож-
но ли рассчитывать на кредит, 
выявлять ошибки при расчете 
рейтинга и исправлять их (на-
пример, технические просроч-
ки), — добавил замдиректора 
группы рейтингов финансовых 
институтов рейтингового агент-
ства НКР Егор Лопатин. — Кроме 
того, это может помочь снизить 
последствия мошеннических 
действий, например, если на 
клиента «повесили» кредиты».

Также уменьшится срок хра-
нения кредитных историй — с 10 

до 7 лет. «Снижение срока хра-
нения записей в кредитной 
истории направлено на защиту 
интересов потребителей, — го-
ворит Лагуткин. — Новые требо-
вания будут распространяться 
на отдельные записи в кредит-
ной истории. Ранее погашенный 
10 лет назад кредит не мог быть 
исключен из кредитной исто-
рии, если после его погашения 
были выданы новые кредиты. С 
введением новых формулиро-
вок закона такой кредит будет 
полностью исключен из кредит-
ной истории спустя 7 лет, даже 
если после его погашения были 
получены новые кредиты. За 
счет этого часть важной для 
банков информации, безуслов-
но, станет недоступной, но за-
емщики от этого выиграют».

С 1 января 2022 года гражда-
не, которые хотят оспорить ин-
формацию в кредитной исто-
рии, смогут обращаться с заяв-
лением непосредственно к 
источнику ее формирования — в 
банк или микрофинан-
совую организацию 
(МФО).

Заемщикам теперь будет проще 
понимать, смогут ли они рассчиты-
вать на получение кредита.

А К Ц Е Н Т

Оспорить содержание кредитной 
истории теперь можно будет, 
обратившись непосредственно в банк 
или микрофинансовую организацию
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ПЛАНЫ Программа господдержки спроса 
на автомобили может быть перезапущена

Средства 
передвижения
Александра Воздвиженская

Рост цен на автомобили с наступлением 
нового года уже не будет столь серьез-
ным, как в этом году. Об этом на встре-

че с журналистами заявил министр про-
мышленности и торговли Денис Мантуров. 
Он полагает, что темпы роста цен замедлят-
ся, а в зависимости от уровня спроса на 
рынке правительство может принять реше-
ние о перезапуске программ господдержки. 
На это уже заложено в бюджете на 2022 год 
20 млрд рублей.

К господдержке спроса относятся авто-
мобильные кредиты по льготным ставкам, 
лизинг (в том числе электромобилей) и суб-

сидии на покупку машин на газомоторном 
топливе.

В программе, на которую заложенные на 
весь 2021 год средства исчерпались уже в 
феврале, могут участвовать впервые поку-
пающие автомобиль граждане, а также се-
мьи с детьми, сотрудники госклиник, автов-
ладельцы, сдающие в трейд-ин машины 
старше шести лет и находящиеся в собст-
венности больше года.

Минпромторг хотел дополнить этот спи-
сок и включить туда работников учрежде-
ний госсистемы образования, а в перечень 
автомобилей, на которые можно 
дать скидку, добавить электрока-
ры российской сборки.

ТОЛЬКО В «РГ» Почему советская концепция 
новогоднего стола уходит в прошлое

Алкоритм застолья
Татьяна Карабут

Советская традиция накрывать обиль-
ный стол на Новый год с оливье, се-
ледкой под шубой и икрой скоро сой-

дет на нет. Кухня упрощается. Но в России 
так и не создали национальный фастфуд. Об 
этом и многом другом в интервью «РГ» рас-
сказал президент Федерации рестораторов 
и отельеров Игорь Бухаров.

Как изменил предпочтения россиян в еде 
ковид — мы стали есть больше полезной 
пищи или больше «утешительной»? Мно-
гие говорят, что люди больше стараются 
питаться правильно. 

ИГОРЬ БУХАРОВ: Готовы правильно питаться 
люди, у которых есть деньги, — тогда они на-
чинают задумываться, как прожить эту 
жизнь здоровым. Но в ситуации, когда дохо-
ды населения падают десятый год подряд, 
определяющую роль при выборе еды играет 

все же цена. Этим в первую очередь объя-
сняется такое бурное развитие фастфуда — 
это предложение на тот кошелек, который 
есть сейчас у потребителя. 

Тренд на здоровое питание был и будет 
вне зависимости от ковида. Но дело и в мар-
кетинге. Неинтересно продвигать ресторан 
только потому, что там вкусно. А если гово-
рить, что здесь подается здоровая еда, тогда 
другое дело — этим можно зацепить потре-
бителей. Поэтому создается впечатление, 
что у нас сейчас особенно тренд на ЗОЖ.

Как изменились пищевые предпочтения за 
последние 5—10 лет? Кроме суши, какую не 
нашу еду мы стали есть в небывалых объе-
мах? 

ИГОРЬ БУХАРОВ: Кухня подвержена моде. Одно 
время в моде были суши. Сейчас интересна, 
например, дешевая уличная еда — 
большие порции той же лапши, да-
ющей быстрое насыщение. 

ИТОГИ И ПРОГНОЗЫ Что ждет государства 
и регионы мира в 2022 году

На перекрестке
Александр Рар, немецкий политолог

Теперь уже нет сомнений, что следую-
щий, 2022 год снова будет проходить 
под знаком пандемии, которая, к со-

жалению, продолжается. Но рано или позд-
но человечеству придется бороться уже не 
столько с медицинской проблемой, к кото-
рой пока еще приковано всеобщее внима-
ние, сколько за восстановление националь-
ных экономик. Масштаб ущерба еще только 
предстоит оценить, а государствам — опре-
делить свои стратегии. Хватит ли у них де-
нег? Обострится ли борьба за ресурсы? 
Сейчас очевидно одно: мир, включая Евро-
пу, уже не будет прежним. На мой взгляд, 
трещины внутри Европейского союза, его 
фрагментация будут усиливаться. Это чре-
вато серьезным ослаблением всего сообще-
ства, хотя предпосылок для распада ЕС я не 
вижу. Однако в уходящем году произошли 
вещи, которые до сих пор невозможно было 

представить. Впервые Брюссель ввел сан-
кции против Польши, Венгрии, Румынии. 
Это свидетельствует об углублении цен-
ностного водораздела между Западной и 
Восточной Европой. В 2022 году со всей 
остротой должен встать вопрос о том, прев-
ратится ли ЕС в единый финансовый меха-
низм для преодоления социально-экономи-
ческих последствий пандемии или же ка-
ждая страна будет спасать себя в одиночку. 
Север Европы по-прежнему отказывается 
полностью поддерживать из своего карма-
на южан, которые требуют солидарности.

В уходящем году в Германии и Европе  за-
вершилась «эра Меркель». Экс-канцлер 
всегда говорила, что при ней в Старом Све-
те не появится новых разделительных ли-
ний, в том числе стен против мигрантов. 
Сейчас на наших глазах как раз создается 
такая «стена» на границе Беларуси 
и Польши. Отгородиться  пытается 
и Прибалтика.
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ПРАВО Наказанным по ошибке 
полагается компенсация 
судебных расходов

За штраф заплатят
Владимир Баршев

Верховный суд разъяснил, что 
за незаконный штраф, который 
был оспорен в суде, автовла-
дельцу должны компенсиро-
вать судебные расходы. И дока-
зывать вину сотрудника 
ГИБДД, который его вынес или 
отказал в обжаловании, не тре-
буется.

Автовладельцу могут назна-
чить ошибочный штраф. И в 
этой ситуации автовладелец 
имеет право не платить штраф, 
обжаловать его, а уже сотруд-
ники ГИБДД должны оформить 
новый штраф тому, кто был ви-

новат. Но бывает, что инспекто-
ры такие штрафы не отменяют 
и приходится идти в суд. 

Так случилось и с неким Де-
нисом Москвиным. Он решил 
обжаловать штраф в суде. Что-
бы обжаловать штраф 500 ру-
блей, ему пришлось заплатить 
за юридические услуги 3,5 ты-
сячи рублей. И дело того стои-
ло. Районный суд отменил нака-
зание «в связи с отсутствием 
состава административного 
правонарушения». 

Но денег, потраченных не по 
своей вине на восста-
новление справедли-
вости, конечно, жаль. 

3

Александр Рар: Трещины внутри Евросоюза, его фрагментация будут усиливаться.

Дед Мороз прилетел на «Терминаторе»: 
воспитанникам екатеринбургского детского 
дома-интерната сказку привезли военные летчики

ПРАЗДНИК
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вместо 10 лет теперь будут 
храниться записи в кредитной 
истории.

Следующий номер «Российской газеты» выйдет 10 января 2022 г.
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ПРАЗДНИК Под Новый Год каждый может сделать счастливым хотя бы одного ребенка

Елку украшают мечты
Галина Мисливская

Экскурсии, походы в театр 
и цирк, музыкальные ин-
струменты, полеты на во-

енной технике — эти и другие 
детские мечты выполнили пре-
зидент России Владимир Путин, 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин, члены правительства, 
сенаторы, депутаты в рамках 

ежегодной благотворительной 
акции «Елка желаний».

Глава государства участву-
ет в ней каждый год. В этом он 
исполнил три детские мечты. 
Так, 14-летний Марк Кобленев 
из Подмосковья теперь будет 
не только играть на подарен-
ной Владимиром Путиным ги-
таре, но и жить в новой кварти-
ре. Татьяна Троценко, 13-летняя 

школьница из Ставропольского 
края, отправилась на постанов-
ку балета «Лебединое озеро» в 
Мариинский театр Санкт-Пе-
тербурга.

А пятилетний Осор Аюшеев 
из Бурятии, чей шар также вы-
тянул Владимир Путин, в День 
спасателя побывал в роли по-
жарного. Для мальчика органи-
зовали экскурсию в одну из по-

жарных частей Улан-Удэ. Позже 
Путин позвонил ребенку и по-
здравил его как будущего спа-
сателя с праздником. «Ты всег-
да хотел быть пожарным», — за-
метил он и спросил, было ли ин-
тересно на экскурсии и что ма-
лыш увидел. «Тушил пожар? У 
тебя получилось? Молодец, здо-
рово», — похвалил президент.

Премьер-министр Миха-
ил Мишустин снял с елки шар 
Миши Спиридонова из Орлов-
ской области. Мальчик мечта-
ет побывать на кондитерской 
фабрике. Глава правительст-
ва рассказал, что в детстве его 
любимым мультфильмом была 
«Сладкая сказка». «Помню, 
когда мы его смотрели, мечтали 
побывать в тех местах, где дела-
ют вкусные шоколадные конфе-
ты», — поделился он воспомина-
ниями. Премьер пообещал обя-
зательно исполнить желание 
Миши и даже по возможности 
составить ему компанию.

Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко испол-
нила желания двоих ребят из 
Санкт-Петербурга. 13-летний 
Максим Андреев мечтал стать 
машинистом электропоезда. Он 
побывал на экскурсии на Мо-
сковском вокзале, познакомил-
ся с машинистом, который по-
казал ему кабину экспресса и 
рассказал, как готовят поезд к 
рейсу. В учебном центре с помо-

щью компьютерного симулято-
ра мальчик попробовал управ-
лять экспрессом. Семилетняя 
Софья Макарова получила зага-
данный ею набор конструктора 
из серии «Пряничный домик» 
из рук Деда Мороза.

Не остались в стороне и де-
путаты Госдумы. Глава фракции 
«Единой России» Владимир Ва-
сильев пообещал подарить ги-
тары Ксении Артемовой и Ни-
ките Бурханову. Инструмент от 
вице-спикера ГД Анны Кузнецо-
вой отправился Антону Акин-
жанову. 

Члены правительства также 
присоединились к «Елке жела-
ний». Например, министр обо-
роны Сергей Шойгу исполнил 
мечту подростка из города Го-
роховец Владимирской области 
Кирилла Ушакова, который за-
гадал подняться в небо на воен-
ном вертолете. В этом помогли 
летчики авиационной эскадри-
льи Западного военного округа.

Напомним, акцию «Елка же-
ланий» проводит проект «Меч-
тай со мной», который входит 
в президентскую платформу 
«Россия — страна возможно-
стей». За время существования 
акции было исполнено более 20 
тысяч желаний.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин и Александр Лукашенко 
провели переговоры в Санкт-Петербурге

28 шагов вперед

Айсель Герейханова, 
Санкт-Петербург

В 
строительстве Cоюз-
ного государства Рос-
сии и Беларуси сде-
лан существенный 
шаг вперед. Об этом 
заявил Владимир Пу-
тин в ходе встречи с 
Александром Лука-
шенко. Российский 

президент также сообщил о 
планах провести в феврале 
— марте российско-белорус-
ские учения на территории Бе-
ларуси.

В среду Владимир Путин и 
Александр Лукашенко прове-
ли встречу в Санкт-Петербур-
ге, в Константиновском дворце 
в Стрельне.

Объем товарооборота Рос-
сии и Беларуси увеличился в 
этом году почти на 36%, несмо-
тря на пандемию, сообщил рос-
сийский президент. «К сожале-
нию, в пандемийный 2020 год 
у нас произошел спад в объе-
ме товарооборота — почти 17%. 
Зато в этом году почти 36% 
рост. То есть мы покрыли все, 
что потеряли... и добавили по-
чти в два раза», — сказал Путин.

Президент также напомнил, 
что было принято 28 программ 
для развития Союзного госу-
дарства России и Беларуси, ко-
торые будут стимулировать 

развитие экономик двух стран. 
Путин подчеркнул, что это ка-
сается финансов, таможенного 
и налогового законодательства. 
«Причем это ключевые вещи, 
которые, может быть, незамет-
ны на первый взгляд, но явля-
ются существенными с точки 
зрения строительства совре-
менных интеграционных про-
цессов для обоих государств», — 
сказал российский лидер.

Еще один важный шаг, кото-
рый был сделан для развития 
экономики двух стран: допуск 
белорусских предприятий к гос-
заказу в России. «Мне кажется, 
с нашей стороны был хороший 
шаг — допуск белорусских пред-
приятий к госзакупкам в Рос-
сии. Это существенно расши-
ряет возможности для белорус-
ских предприятий. Но и для нас 
на пользу, потому что это повы-
шает уровень конкурентности 
на рынке», — отметил Путин.

Российский лидер счита-
ет, что белорусская экономи-
ка сейчас находится в хорошем 

состоянии. «Белоруссия для 
нас надежный партнер. Даже 
исходя не из каких-то полити-
ческих соображений, а исходя 
из того, как складывается си-
туация в экономике, реальном 
секторе экономики», — оце-
нил он.

В свою очередь Лукашен-
ко поблагодарил Путина за 
поддержку, оказываемую Бе-
ларуси.

«Естественно, вы знаете си-
туацию в Беларуси. Я вам очень 
благодарен, вам лично прежде 
всего, за то, что вы сделали 
для Беларуси. И за ту поддер-
жку, которую вы оказываете 
нам», — сказал он. «Не хочу вам 
льстить. Дело не в лести. А дело 
в том, что любое предложение, 
которое мы вносим, или прось-
ба — вы делаете поручение тем 
или иным людям, отзываются. 
И компании российские, и пра-
вительство, и банки идут на-
встречу, поддерживая нас в это 
трудное санкционное время», 
— добавил президент Беларуси.

Запад, по словам Лукашен-
ко, продолжает душить респу-
блику санкциями. «Пять паке-
тов ввели, поговаривают о ше-
стом каком-то пакете. Притом 
безмозглые, никому не нужные 
эти санкции», — сказал он. Пре-
зидент Беларуси также отме-
тил, что белорусы за оказыва-
емую поддержку не останутся 
в долгу у России.

Минск и Москва также дого-
ворились о кооперации в ави-
астроении. «У нас есть и гра-
жданские и военные заводы 
по авиа. Мы уже многое можем 
делать по кооперации, тем бо-
лее они востребованы для рос-
сийского авиастроения», — за-
метил Лукашенко. Путин отве-

тил, что по результатам встре-
чи это будет еще одно из пору-
чений правительству.

Россия и Беларусь продол-
жат сотрудничество и в воен-
ной сфере. Так, Путин сооб-
щил о планах в феврале — марте 
провести российско-белорус-
ские учения на территории Бе-
ларуси.

В прошлый раз Путин и Лу-
кашенко провели встречу 9 
сентября в Москве. Тогда лиде-
ры двух стран согласовали 28 
союзных программ, которые 
определяют дальнейшую интег-
рацию Москвы и Минска.  

После переговоров состоялся хок-
кейный матч с участием Владимира 
Путина и Александра Лукашенко.

Вице-премьер Виктория Абрамченко поможет 8-летнему Никите Протасову почувствовать себя пилотом самолета.

А К Ц Е Н Т

Выполнение союзных программ России 
и Беларуси создаст лучшие условия 
для развития экономик двух стран

— Видеорепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2238999
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ВЛАСТЬ Президент заявил 
о готовности к работе 
«Северного потока-2»

Слово 
за европейцами
Кира Латухина

Энергетика России работает как надо, но без сбоев не 
обходится, заявил президент, указав надежно обеспе-
чить теплом все квартиры и дома. Газопровод «Север-
ный поток-2» готов к работе, это поможет стабилизи-
ровать цены на европейском рынке, также заявил он.

На совещании о прохождении осенне-зимнего ото-
пительного сезона, которое прошло в формате виде-
оконференции, Владимир Путин подчеркнул, что в 
новогодние выходные должны надежно работать все 
предприятия ЖКХ, транспорта и других отраслей, ко-
торые обеспечивают жизнь городов и поселков. В этом 
году растет энергопотребление, в декабре был достиг-
нут исторический рекорд, сказал он.

«В целом энергетический комплекс России рабо-
тает устойчиво», — оценил президент. Но далеко не во 
всех регионах сети и оборудование находятся в дол-
жном состоянии. «Мы ведь перед началом отопитель-
ного сезона говорили много раз на этот счет, и меня 
уверяли, что все в полном порядке везде, но без сбоев, 
как обычно, не обходится», — сказал он. В ряде регио-
нов требуется даже привлечение дополнительных сил 
и средств.

Президент вспомнил, как на пресс-конференции 
журналист из Бурятии рассказала о коммунальной 
аварии в Улан-Удэ. «Там, правда, все произошло в ре-
зультате пожара на станции, но тем не менее. В резуль-
тате этого ЧП многие жители города оказались без го-
рячей воды и отопления», — констатировал он. «Этот 
вопрос должен быть на постоянном контроле и со сто-
роны федеральных властей», — указал Путин. 

Другой журналист, из Дагестана, говорил, что энер-
гетика республики не справляется с потребностями. 
«Тут накопился целый комплекс причин, включая и 
платежную дисциплину, непрозрачную и неэффектив-
ную структуру вла-
дения генерирую-
щими объектами и 
сетями», — отметил 
президент.

Важнейшая за-
дача — сделать так, 
чтобы в каждом го-
роде и поселке все 
квартиры и дома, 
промышленные и 
социальные объек-
ты были надежно 
обеспечены теплом 
и электричеством, 
система ЖКХ — осо-
бенно зимой — ра-
ботала отлаженно и четко, поставки энергоресурсов 
велись ритмично, предсказуемо и по приемлемым це-
нам, заявил Путин. «Кстати, сегодня во многих стра-
нах это, к сожалению, далеко не так», — сравнил он.

Основная ответственность за ситуацию в ЖКХ ле-
жит на регионах и муниципалитетах. Но по линии ми-
нистерства и правительства нужно постоянно отсле-
живать реальную ситуацию, указал президент: «Лю-
дям какая разница, кто за что отвечает, — важно, чтобы 
все функционировало должным образом, особенно 
в тех населенных пунктах, где климатические усло-
вия наиболее суровы». «В этих обстоятельствах любая 
авария или нештатная ситуация могут иметь самые 
серьезные последствия», — предостерег он. И крайне 
важно максимально оперативно реагировать, помо-
гать справиться с проблемами. 

Путин также напомнил, что одно из ключевых на-
правлений использования инфраструктурных креди-
тов, которые на льготных условиях предоставляются 
регионам, связано с обновлением систем ЖКХ.

Приоритет в развитии газовой инфраструктуры — 
устойчивое снабжение внутреннего рынка, запущены 
масштабные программы по газификации регионов, 
подчеркнул президент. Сейчас с учетом непростой си-
туации у зарубежных партнеров у России есть возмож-
ность наращивать экспорт газа, продолжил он. 

В октябре была заполнена техническим газом пер-
вая нитка газопровода «Северный поток-2». «А сегод-
ня должна быть завершена и процедура заполнения га-
зом второй нитки «Северного потока-2», — сказал Пу-
тин. «Трубопровода общим объемом поставок нашим 
коллегам в Европе 55 млрд кубических метров газа», 
— уточнил он. Этот новый маршрут поможет стабили-
зировать цены на европейском рынке, пояснил пре-
зидент.

«Газпром» завершил заполнение газом второй нит-
ки газопровода «Северный поток-2» днем, доложил 
глава «Газпрома» Алексей Миллер. «Газопровод «Се-
верный поток-2» к работе готов!» — объявил он. 

Теперь все зависит от европейцев — «как только они 
примут решение о начале работы, в Европу сразу же 
начнут поступать большие дополнительные объемы 
российского газа... Это, безусловно, повлияет на цену 
на рынке, на споте», сказал Владимир Путин. И все 
страны и потребители это почувствуют. «Даже для той 
же Украины это повлияет в сторону снижения цены», — 
заметил он. Потому что значительный объем газа рос-
сийского происхождения они берут по высоким ценам 
европейского рынка, по политическим соображениям 
отказавшись от прямых поставок. 

Завершая встречу, Путин попросил подготовить 
предложения по улучшению работы электросетево-
го комплекса России, чтобы граждане не чувствовали 
сбоев в работе энергосистемы — реакция на это должна 
быть мгновенной.  

Тем временем

ПРЕЗИДЕНТЫ СЫГРАЛИ 
В ХОККЕЙ
После трехчасовых переговоров Владимир Путин и Александр Лука-
шенко вышли на лед спортивной школы «Манеж» в Стрельне. Россий-
ский лидер играл под номером 11, белорусский — под номером 1 — оба в 
одной команде. Путин открыл счет, забив уже на третьей минуте шайбу 
в ворота соперника, вторую шайбу забил Лукашенко. Всего российский 
президент в ходе игры забил семь шайб, белорусский — 2. Товарище-
ский матч с участием Владимира Путина и Александра Лукашенко за-
кончился со счетом 18:7 в пользу их команды. Вместе с президентами 
выступали звезды советского и российского хоккея.

Новый маршрут 

поможет стабили-

зировать цены, 

снизить стоимость 

газа для европей-

ских стран 

и Украины

ПРАВО  
Получить 
российское 
гражданство 
многим 
категориям 
населения 
станет проще

ПРОСТО 
ГРАЖДАНИН
Иван Петров

Значительно упростить порядок 
получения российского граж-
данства предлагается новым фе-
деральным законом «О граждан-
стве Российской Федерации». 
Его проект вчера в Госдуму внес 
президент России Владимир Пу-
тин. Главное, что поменяется — 
сократится число требований 
более чем к 20 категориям лиц 
при признании их гражданами 
России.

В первую очередь речь идет 
о лицах, являющихся граждана-
ми бывшего СССР, а также об их 
детях. 

Процедурные послабления 
направят и на участников го-
спрограммы по оказанию содей-
ствия добровольному пересе-
лению в РФ соотечественников, 
ныне проживающих за рубежом. 

Правом на упрощенное прио-
бретение гражданства РФ пред-
лагается также наделить лиц, 
имеющих в России близких род-
ственников, являющихся гра-
жданами РФ.

При этом «лица, имеющие 
родственников по прямой вос-
ходящей линии, постоянно про-
живавших на территории, отно-
сившейся к Российской империи 
или СССР (в пределах госграни-
цы РФ), получат право на упро-
щенное приобретение граждан-
ства РФ без прохождения проце-
дуры признания их носителями 
русского языка».

Законопроект также упроща-
ет приобретение гражданства 
для лиц, родившихся на терри-
тории РФ (РСФСР) до 6 февраля 
1992 года. 

А также лиц, хоть один из 
родителей которых на день их 
рождения являлся граждани-
ном бывшего СССР и постоян-
но проживал на территории РФ 
(РСФСР). 

Легче стать россиянином в 
случае принятия нового закона 
смогут и военнослужащие, ко-
торые принесли присягу на вер-
ность СССР или РФ и проходили 
(по состоянию на 6 февраля 1992 
года) службу в воинских частях, 
располагавшихся на террито-
риях других государств, но при 
этом находившихся под нашей 
юрисдикцией. Причем наличие 
у таких лиц иностранного граж-
данства не станет основанием 
для отказа в принятии их в граж-
данство РФ.

Определено, кого президент 
РФ сможет принимать в граж-
данство в «исключительном по-
рядке». 

Это ветераны Великой Оте-
чественной войны, являвшие-
ся гражданами бывшего СССР; 
лица, имеющие особые заслуги 
перед страной; а также лица, из-
за профессии или квалификации 
представляющие интерес для 
России. 

Новый закон должен решить 
проблему фиктивных браков. 
«В целях исключения практики 
заключения фиктивных браков 
между иностранцами и гражда-
нами РФ для приобретения рос-
сийского гражданства упрощен-
ное приобретение гражданства 
РФ предусмотрено только для 
случаев наличия в браке общего 
ребенка», — говорится в проек-
те закона.

Законопроектом также рас-
ширяется перечень преступле-
ний, совершение которых влечет 
за собой прекращение граждан-
ства РФ. Наряду с преступлени-
ями террористической направ-
ленности, в этот перечень вклю-
чены некоторые тяжкие пре-
ступления против государства, а 
также преступления в сфере обо-
рота наркотиков. 

Право на получение граждан-
ства РФ по упрощенной проце-
дуре — без применения «ценза 
оседлости», сдачи экзамена на 
знание русского языка и основ 
законодательства РФ — получат 
иностранцы, закончившие с от-
личием российский вуз. 

Для остальных выпускников 
вузов и колледжей Российской 
Федерации предлагается допол-
нительное требование — трудо-
вой стаж в РФ более 1 года.  

Новый закон дол-

жен решить про-

блему фиктивных 

браков иностран-

цев с россиянами 

ради гражданства 

ОФИЦИАЛЬНО Владимир 
Путин и Джо Байден 
проведут переговоры

Поздно вечером 
в четверг
Айсель Герейханова

Президент России Владимир Путин и лидер США Джо 
Байден сегодня, 30 декабря, проведут переговоры по 
телефону. Как сообщил журналистам пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, они запланированы 
на поздний вечер.

Ранее американский телеканал CNN со ссылкой на 
представителя Совета национальной безопасности 
США Эмили Хорн сообщал, что Джо Байден рассчи-
тывает в ходе разговора с Владимиром Путиным об-
судить предстоящие двусторонние переговоры Мо-
сквы и Вашингтона, а также контакты России с НАТО 
и ОБСЕ.  
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ПРАЗДНИКИ   
Рождественское послание
Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла

Любовь выше 
испытаний 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 

Возлюбленные о Господе архипастыри,всечестные 
пресвитеры и диаконы, боголюбивые иноки и 
инокини,дорогие братья и сестры!

Сердечно поздравляю всех вас с великим праздником 
Рождества Христова. 

В эту светлую ночь радуется всё творение, ведь при-
ближается и приходит ныне Господь, ожидание народов 
и спасение мира (канон на повечерии Предпразднст-
ва Рождества Христова). Пришествия Спасителя дол-
гие годы чаяли люди, утратившие после изгнания из рая 
связь со Своим Создателем, забывшие, как это радостно 
— ежедневно чувствовать присутствие Божие и слышать 
совсем рядом Его глас, иметь возможность обращаться 
к Нему — и сразу получать ответ, знать, что ты в полной 
безопасности — потому что Господь рядом с тобой. 

Именно этого ощущения безопасности, защищён-
ности и спокойствия нам очень не хватает сегодня, ког-
да губительное поветрие всё ещё вносит свои коррек-
тивы в нашу жизнь, 
когда трудно что-то 
прогнозировать и 
строить планы, ког-
да неуверенность 
в завтрашнем дне 
постоянно держит в 
напряжении и вызы-
вает тревогу. Одна-
ко в этих непростых 
обстоятельствах 
мы особенно остро 
ощутили хрупкость 
человеческого бы-
тия, осознали, что 
должны ценить как 
величайший Божий 
дар каждый новый день, поняли, каким тяжёлым бреме-
нем становится вынужденное одиночество и как важно 
иметь возможность регулярного личного общения с род-
ными и близкими.

Взирая ныне на лежащего в яслях Младенца Христа, на 
Его Пречистую Матерь и праведного Иосифа Обручника, 
мы понимаем, что только любовь к Богу и людям способ-
на укрепить нас в различных испытаниях, изгнать страх 
из наших сердец, дать силы на совершение добрых дел. 

Ведь Пресвятая Богородица в один из самых важных 
моментов Своей жизни тоже находилась в стеснённых об-
стоятельствах — в чужом городе, в пустынном месте, в пе-
щере для скота. Однако убогий вертеп показался Ей пре-
красной палатой (тропарь Предпразднства), потому что 
Её сердце переполняла любовь к Сыну и Богу: эта любовь 
преображала всё вокруг, и Пречистая Дева не замечала ни 
неудобств, ни последней нищеты вертепа. Благодарность 
Творцу и нежность к новорождённому Младенцу позво-
ляла Ей вменять трудности ни во что и видеть благой Про-

мысл Божий во всех обстоятельствах, которые ниспосы-
лал Ей Господь. Как это отличается от нашего восприятия 
данных Богом испытаний, когда, например, во время изо-
ляции многие даже родной дом воспринимали как тюрь-
му, впадали в уныние и видели всё в чёрном цвете.

Мысленно предстоя сегодня яслям Спасителя, у кото-
рых рядом с Творцом пребывает всё творение — и люди, 
и животные, и ангелы, слуги Пресвятой и Трисолнечной 
Зари (канон 5-го гласа в понедельник утра), — ощутим 
себя окружёнными любовью Божией и объединёнными 
вокруг Христа. Сбросим с души оковы боязни и недове-
рия, тревоги и отчаяния, услышим глас Сына Божия, Ко-
торый приходит на грешную землю и призывает к Себе 
всех труждающихся 
и обремененных, об-
ещая им покой (Мф. 
11, 28). Приходит — 
и научает нас жить 
так, чтобы утрачен-
ное райское блажен-
ство вновь стало ре-
альностью, и даже 
больше — чтобы че-
ловек мог непости-
жимым и таинствен-
ным образом соеди-
няться с Господом. 

Родившийся 
на земле Царь Не-
бесный (стихиры 
праздника) уже всё 
сделал для наше-
го спасения. Нам 
остаётся только при-
нять Его любовь и 
ответить на неё сво-
ими поступками — жизнью по заповедям и делами ми-
лосердия, крепкой верой и желанием быть с Богом, го-
товностью не только принимать из Его Отеческих рук 
обильные щедроты, но и с твёрдым упованием и довери-
ем Ему преодолевать те или иные сложности.

Дорогие мои, вновь и вновь поздравляю вас с Рожде-
ством Христовым. «Никто не отлучён от соучастия в 
этом ликовании, — свидетельствует святитель Лев Вели-
кий, — ведь повод к радости общий для всех. Пусть же ли-
кует святой, ибо приближается к славе. Пусть радуется 
грешник, ибо даруется ему прощение» (Слово I на Ро-
ждество Христово). Господь да ниспошлёт всем вам ду-
шевное и телесное здравие, неоскудевающую радость и 
бодрость духа, укрепит в совершаемых вами трудах и в 
дальнейшем шествии стезёй спасения. Аминь.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил с президентом 
РАН Александром Сергеевым поддержку ученых 

Открыть с комфортом
Владимир Кузьмин

Г
осударство продол-
жит делать все необ-
ходимое для поддер-
жки российских уче-
ных, создания им хо-
роших условий, поо-
бещал премьер-ми-
нистр Михаил Мишус-
тин президенту РАН 

Александру Сергееву вчера во 
время рабочей встречи. Вкла-
дывая сотни миллиардов ру-
блей, оно ожидает прорывных 
разработок.

Глава правительства в конце 
года встретился с президентом 
Российской академии наук, 
чтобы обсудить ее результаты 
и планы развития. «Для нашего 
государства наука всегда была 
предметом особого внимания 
и особой гордости. С достиже-
ниями в этой сфере связаны 
все основные перспективные 
успехи нашей страны», — под-
черкнул он. Научные и техни-
ческие результаты, по словам 
премьера, способны качест-
венно изменить любой сектор 
экономики, социальной сфе-
ры. «Мы в дальнейшем будем 
делать все необходимое, что-
бы поддержать наших ученых, 
создать для них хорошие ус-
ловия, — заверил Мишустин. — 
Это касается и инфраструкту-
ры, лабораторий. Здесь очень 
много направлений, которыми 
мы занимаемся постоянно».

Важную роль в формирова-
ние научно-технической по-
литики страны вносит Акаде-
мия наук, признал глава пра-
вительства. Она координирует 
фундаментальные исследова-
ния, ведущиеся в России. «Мы 
предусмотрели значительные 
средства федерального бюдже-
та — на следующий год это бо-
лее 200 миллиардов рублей, и 
я надеюсь, что достойное фи-
нансирование обеспечит так-
же достойные прорывные до-

стижения», — сказал Михаил 
Мишустин.

Говоря о научных достиже-
ниях, президент РАН, конечно 
же, в первую очередь остано-
вился на борьбе с пандемией 
коронавируса. Если при разра-
ботке вакцин российские уче-
ные сработали эффективно, 
заметил Сергеев, то с лекарст-
вами против COVID-19 вопрос 
непростой. Некоторые препа-
раты сейчас проходят испыта-
ния предклинические и даже 

клинические. Федеральный ис-
следовательский центр биотех-
нологии в сотрудничестве с ря-
дом медицинских учреждений 
готовит новеллу в противоко-
видной фармакологии, рас-
сказал руководитель РАН. Она 
связана с блокировкой вируса 
не при проникновении через 
рецептор, а при первоначаль-
ном попадании на поверхность 
клетки. «Впервые в мире сей-
час разработали лекарство, ко-
торое блокирует эту область. 
Это так называемый гепаран-
сульфатный комплекс», — по-
яснил он. Сейчас идут очень 
успешные клинические испы-
тания.

РАН активно включилась 

в процессы декарбонизации. 
Летом специальная экспеди-
ция изучала в Карском море 
роль морской поверхности и 
водных акваторий в целом в 
депонировании углекислого 
газа. «Оказывается, квадрат-
ный километр водной повер-
хности депонирует больше 
углекислого газа, чем квадрат-
ный километр сельскохозяй-
ственных угодий, и с учетом 
того, что у нас очень большая 
территория внутренних мо-
рей и морей, которые нахо-
дятся в нашей юрисдикции, 
это очень важный аспект, ког-
да мы рассчитываем наш угле-
родный след», — считает Алек-
сандр Сергеев.  

Александр Сергеев рассказал Михаилу Мишустину о достижениях ученых в борьбе с коронавирусом. 

А К Ц Е Н Т

Правительство и в дальнейшем будет 
делать все необходимое, чтобы поддер-
жать наших ученых, создать для них 
хорошие условия. Это касается и инфра-
структуры, лабораторий

Официально
Михаил Мишустин определил регионы и дороги федерального значе-
ния для пилотного проекта по созданию инфраструктуры для электро-
транспорта. Он продлится до 2024 года. В 2022 году проекты по созда-
нию зарядной инфраструктуры планируются в Краснодарском крае, Ре-
спублике Крым и городе Севастополе, в Ленинградской, Московской, 
Нижегородской, Сахалинской областях, в Татарстане. Также выбрана 
трасса М4 «Дон». Годом позже начнется строительство зарядных стан-
ций во Владимирской, Воронежской, Калининградской, Липецкой, Ро-
стовской, Тульской областях, в Приморском и Ставропольском краях, 
Чувашской Республике, в Москве и Санкт-Петербурге. Проект является 
частью правительственной «дорожной карты» по развитию производ-
ства и использованию электрического транспорта. Документ предусма-
тривает, что к 2030 году доля электромобилей в общем объеме произ-
водства транспортных средств достигнет 10 процентов. В этот же пери-
од должны построить не менее 72 тысяч зарядных станций.

— Православный календарь на 2022 год
 rg.ru/art/2228326

Патриарх Кирилл: мы особенно остро ощутили, что должны 
ценить как величайший Божий дар каждый новый день.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вчера Михаил Мишустин также 
провел встречу с руководителем 
«Транснефти» Николаем Токаре-
вым. В докладе премьера особенно 
порадовало, что у компании доля 
расходов на приобретение отечест-
венного программного обеспече-
ния и связанных с ним услуг состав-
ляет не менее 70 процентов. «Се-
годня много споров вокруг этой 
темы, как лучше, — имеется в виду 
соответствие «железа» и програм-
много продукта. Но мы здесь нашли, 
мне кажется, правильные формы 
взаимоотношений с партнерами, с 
ведомствами, с министерством», — 
сказал Токарев. В следующие четы-
ре года «Транснефть» направит на 
эти цели 30 миллиардов рублей. Гла-
ва правительства поинтересовался 
планами о цифровизации. У «Тран-
снефти» 53 соответствующих ини-
циативы и 10 программ цифрового 
развития, цифровизация будет 
сквозная. «Управленческие все 
функции, финансовые, персонал, 
закупочная деятельность, надеж-
ность магистральных нефтепрово-
дов. Транспортные все вопросы. То 
есть весь этот блок направлений 
подлежит цифровизации», — расска-
зал Николай Токарев.

СРЕДСТВА 
ПЕРЕДВИЖЕНИЯ

Программа дает пра-
во на скидку 10%, а для 
жителей Дальневосточ-

ного ФО — 25% при покупке но-
вого автомобиля российского 
производства стоимостью до 1,5 
млн рублей. В случае с электро-
карами скидка составит 25%, но 
не более 625 тысяч рублей. Ог-
раничений по стоимости само-
го электромобиля для участия в 
программе не будет. 

Расширение программы го-
споддержки по объему выделя-
емых из бюджета средств было 
анонсировано еще в сентябре. 
Если в этом году объем соста-
вил 8,9 млрд рублей на всю го-
спрограмму, то в следующем он 
вырастет более чем в два раза. 

Цены на автомобили россий-
ского производства в этом году 
выросли на 5—8%, на импортные 
рост был в пределах 20%, оцени-
вали ранее в минпромторге. Сред-
невзвешенная цена новой легко-
вушки, по данным «Автостата», за 
этот год выросла на 23%, впервые 
превысив отметку в 2 млн рублей, 
а с учетом дилерских накруток на 
местах удорожание достигало 35—
40%. Розничные цены были дале-
ки от рекомендованных произво-
дителями, поэтому объем продаж 
за год вырос всего на 5%.

Причиной столь существен-
ного роста цен стали инфляцион-
ные процессы, рост стоимости 
сырья, компонентов, а также удо-
рожание логистики. Все это при-
вело к дефициту автомобилей. 
Мантуров предполагает, что де-
фицит машин сохранится в пер-
вой половине 2022 года. Позднее 
производство чипов в Юго-Вос-
точной Азии должно вырасти, 
что сгладит последствия на рос-
сийском рынке. Кроме того, еще 
через 2—2,5 года рынок должен 
ощутить эффект от локализации 
производства электроники. Эк-
сперты полагают, что часть про-
изводителей скорректируют 
цены в январе-феврале, а, напри-
мер, японские производители до-
ждутся окончания финансового 
года (31 марта) и скорректируют 
цены в апреле-мае.  

За штраф заплатят
Поэтому пострадавший 
подал иск к МВД Рос-
сии и ГУ МВД России по 

Волгоградской области на воз-
мещение убытков и компенса-
ции морального вреда. Суд пер-
вой инстанции отказал в иске. 
Он обосновал это тем, что   лицо, 
виновное в том, что собственни-
ку автомобиля приходится нести 
расходы — это тот самый наруши-
тель, которому Москвин доверил 
управление автомобилем, а не 
сотрудники Госавтоинспекции, 
действовавшие в рамках адми-
нистративного законодательст-
ва. По сути, суд перевернул все 
с ног на голову: оказывается, в 
незаконном штрафе и отказе его 
отменить, потому что вынесен 
не тому человеку, виноват не ин-
спектор, а тот, кто был за рулем и 
нарушал правила. 

И суд апелляционной инстан-
ции, и Четвертый кассационный 
суд согласились с такой пози-
цией. Однако Верховный суд по-
считал иначе. 

ВС напомнил, что 53-й ста-
тьей Конституции РФ закрепле-
но  право каждого на возмещение 
вреда, причиненного незакон-
ными действиями или бездейст-
вием органов государственной 
власти или их должностных лиц. 

Еще летом 2020 года Консти-
туционный суд запретил судам 
отказывать в возмещении расхо-
дов, связанных с прекращением 
производства по административ-
ному делу, на основании того, что 
потерпевший не доказал вины 
госоргана или его должностно-
го лица. Такая же позиция содер-
жится в Постановлении Пленума 
Верховного суда 2005 года, сооб-
щает портал Право.ру. 

Убытки, понесенные в связи с 
восстановлением права лицом,  в 
отношении которого постановле-
ние отменено в связи с отсутстви-
ем события или состава правона-
рушения, либо в связи с недока-
занностью обстоятельств, на ос-
новании которых оно вынесено, 
—  это, по существу,  судебные рас-
ходы. И для их возмещения доста-
точно решения суда, которым по-

становление отменяется по реа-
билитирующим основаниям. 

Что же касается морально-
го вреда, то причинитель осво-
бождается от его компенсации, 
если докажет, что вред причинен 
не по его вине. То есть именно го-
сорган или должностное лицо 
должны доказывать, что их вины 
в неправомерном решении, из-
за которого автовладельцу при-
шлось заключать договор с юри-
стами и идти в суд, не было. 

Суды, сославшись на то, что 
автовладелец не доказал вину 
ГИБДД в причинении ему мо-
рального вреда, не учли положе-
ний Гражданского кодекса и не 
дали оценки доводам автовла-
дельца о допущенных нарушени-
ях вышестоящими должностны-
ми лицами ГИБДД при рассмо-
трении его жалобы. 

Поэтому Верховный суд на-
правил дело на новое рассмо-
трение  в апелляционную ин-
станцию. 

Понятно, что апелляционный 
суд примет решение о компенса-
ции ему судебных расходов. Воз-
можно даже, что удовлетворит 
компенсацию морального вре-
да. Но все это будет выплачено 
из казны. Уже не раз на различ-
ных уровнях предлагалось вве-
сти персональную ответствен-
ность должностных лиц за такие 
ошибочные решения и штрафы. 
Например, в виде штрафа, кото-
рый выплачивался бы постра-
давшему. При таком подходе ко-
личество ошибочных штрафов 
сократится. А должностные лица 
не будут посылать отписки с от-
казами.   
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АВТО Страховщики смогут снижать тарифы 
ОСАГО аккуратным водителям

Шкала 
хороших манер
Владимир Баршев, 
Роман Маркелов

Банк России расширил гра-
ницы тарифного коридора 
по ОСАГО, чтобы страхо-

вые компании могли еще больше 
снижать тариф хорошим води-
телям и увеличивать стоимость 
страховки для автомобилистов 
с повышенным уровнем рисков. 
Указание ЦБ об этом зарегистри-
ровал минюст.

Для легковых авто физлиц 
диапазон расширения базовых 
ставок как вниз, так и вверх со-
ставит 10%, для общественного 
транспорта (автобусов, совер-
шающих регулярные перевоз-
ки пассажиров, троллейбусов и 
трамваев) — 4,9%, для других ка-
тегорий транспортных средств 
(в частности, такси) — 30%.

Также пересмотрены коэффи-
циенты в зависимости от возра-
ста и стажа водителя, а также ко-
эффициенты за аварийность (ко-
эффициент бонус-малус, КБМ) 

и проведена дополнительная ка-
либровка региональных коэф-
фициентов. Указание вступает 
в силу с 9 января 2022 года, за 
исключением положений о КБМ, 
которые начнут действовать с 1 
апреля 2022 года.

Итак, тариф ОСАГО для води-
телей легковушек окажется в ко-
ридоре от 2224 рублей до 5980 
рублей. Сегодня он в границах 
от 2471 до 5436 рублей. Коридор 
для общественного транспорта 
фактически изменен незначи-
тельно, для такси — очень чувст-
вительно. Он будет установлен 
в пределах 2014 —12 505 рублей 
против сегодняшних 2877—9619 
рублей. Так что у таксопарков 
появится стимул нанимать на 
работу только аккуратных так-
систов. Тем более что эти тари-
фы еще умножаются на коэф-
фициенты, которые также изме-
нились. Снижаются, например, 
территориальные коэффици-
енты для Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Казани и Новосибирска. 

Но увеличиваются для Севасто-
поля, Симферополя, Магадана и 
Назрани.

Значительно вырастет стои-
мость полиса для водителей, ко-
торые попадали в ДТП по собст-
венной вине и за которых рас-
плачивался страховщик. Если 
ранее для водителя, виновного в 
трех и более авариях в течение 
года, тариф умножался на 2,45, 
то после вступления в силу этого 
указания, он будет умножаться 
на 3,92. Зато для аккуратных во-
дителей предусмотрена значи-
тельная скидка. Впервые за все 
существование ОСАГО сниже-
ние тарифа составит более 50%. 
Тем, кто за десять лет не стал ви-
новником ни одного ДТП, тариф 
надо будет умножать на КБМ, 
равный 0,46.

Вырастет стоимость полиса 
для молодых водителей без ста-
жа управления. Если сейчас для 
водителей от 16 до 21 года без 
стажа вождения тариф умножа-
ется на коэффициент возраст-
стаж, равный 1,93, то будет ум-
ножаться на 2,27. В то же время 
коэффициент уменьшится для 
всех водителей в возрасте стар-
ше 40 лет и со стажем управле-
ния более 10 лет. Но больше всего 
он снизится для водителей стар-
ше 59 лет со стажем более 14 лет. 
Он будет равен 0,83 против се-
годняшнего 0,9.

Как показывает практика, 
расширение коридора не приво-
дит к увеличению цены ОСАГО. 
По данным Российского союза 
автостраховщиков (РСА), сред-
няя стоимость полиса не меняет-
ся третий год подряд. По итогам 
11 месяцев этого года она соста-
вила 5581 рубль. В прошлом году, 
по итогам того же периода она 
составляла 5559 рублей.  

С 9 января стоимость полисов ОСАГО будет рассчитываться по новым тари-
фам и коэффициентам.
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ФАС признала 
металлургов 
виновными 
в завышении 
цен

ВЫШЛИ 
В ПРОКАТ
Михаил Загайнов

Комиссия Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС) при-
знала факт нарушения антимо-
нопольного законодательства со 
стороны крупнейших металлур-
гических компаний — ПАО «Се-
версталь», ПАО «ММК» и ПАО 
«НЛМК». По мнению надзорно-
го ведомства, металлурги уста-
новили монопольно высокие 
цены на горячекатаный плоский 
прокат.

В пресс-службе ФАС отмети-
ли, что с января цены компаний 
на продукцию «увеличились 
несоразмерно изменению рас-
ходов, необходимых для произ-
водства». «В материалах дела 
собраны доказательства, свиде-
тельствующие об установлении 
ответчиками по делу более вы-
соких цен для внутреннего рын-
ка по сравнению с внешним», 
— говорится в сообщении. Сле-
дующее заседание комиссии по 
«Северстали» и ММК пройдет 
20 января, объяснения НЛМК 
будут заслушаны на день позже.

В пресс-службе «Северста-
ли» решение комиссии ФАС на-
звали «необъективным и про-
тиворечащим законодатель-
ству». По мнению компании, 
аргумент о разнице в ценах на 
внутреннем и внешнем рынках 
«не может быть основанием для 
обвинений в нарушении зако-
нодательства, так как цены на 
сталь являются рыночными и 
носят волатильный характер». 
В НЛМК и ММК также заявили, 
что не согласны с решением ко-
миссии.

Ранее глава ФАС Максим 
Шаскольский заявил в ин-
тервью RTVI, что антимоно-
польные штрафы для метал-
лургических компаний могут 
превысить сумму наказания 
для IT-гиганта Google. По его 
словам, дела по каждому пред-
приятию составляют сто томов. 
Шаскольский не уточнил, какой 
именно из штрафов Google име-
ет в виду. Ранее компания была 
оштрафована за повторное не-
удаление контента на 7,2 млрд 
рублей. При этом протоколы о 
нарушении были составлены 
Роскомнадзором. ФАС также 
ранее штрафовала Google, одна-
ко в этих случаях штрафы были 
намного меньше.

По прогнозам экспертов, при 
худшем для компаний сценарии 
речь может идти об оборотных 
штрафах.   
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НА ЗАКОННЫХ ОСНОВАНИЯХ

БОЛЬНИЧНЫЙ ОНЛАЙН
С 1 января электронный больничный лист станет обя-
зательным. Его врачи будут подписывать электронной 
подписью и размещать в информационной системе 
Фонда социального страхования. Привычный бланк 
бумажного бюллетеня отменяется, по требованию па-
циента на бумаге ему предоставят выписку с номером 
цифрового документа. Система электронного доку-
ментооборота ФСС автоматически оповестит работо-
дателей о том, что работник заболел. После закрытия 
больничного пособие за период нетрудоспособности 
поступит напрямую из средств ФСС. Максимальный 
размер пособия по больничному в 2022 году соста-
вит 2572 руб. 60 коп. в день (около 80 тысяч рублей в 
месяц).

ВВОДИТСЯ ЕДИНЫЙ 
ПЛАТЕЖ ДЛЯ БИЗНЕСА
Возможностью заплатить налоги авансом теперь смо-
гут воспользоваться компании и индивидуальные 
предприниматели (ИП). Закон о расширении механиз-
ма Единого налогового платежа (ЕНП) вступает в силу 
с 1 января, в 2022 году бизнес сможет применить его в 
рамках эксперимента. 

ЕНП — это аналог электронного «авансового ко-
шелька», куда можно добровольно и заранее перечи-
слять деньги для уплаты налогов. Налоговики распре-
делят эти деньги уже самостоятельно (в первую оче-
редь будут погашены задолженности, если они есть). 
Бизнес сможет воспользоваться ЕНП с 1 июля по 31 де-
кабря 2022 года на добровольной основе. Для этого не-
обходимо подать в электронной форме заявление в на-
логовый орган по месту нахождения.  

ПОЛУЧИТЬ ОСТАТОК 
ВЫЧЕТА СТАНЕТ ПРОЩЕ
Неиспользованный остаток имущественных налого-
вых вычетов по расходам на приобретение жилья и 
(или) уплату процентов с 1 января 2022 года можно 
будет получить в упрощенном порядке. Так, по итогам 
года в отношении всех лиц, у которых есть неиспользо-
ванный остаток имущественного налогового вычета, 
Федеральная налоговая служба (ФНС) автоматически 
проведет проверку всех условий и при наличии воз-
можности получения вычета сформирует в «Личном 
кабинете налогоплательщика для физических лиц» 
предзаполненное заявление для подписания, сообщи-
ли «РГ» в ФНС. Представлять дополнительно деклара-
ции 3-НДФЛ не требуется.

СУБСИДИИ НА ЖКУ 
ПОЛУЧАТ И ДОЛЖНИКИ
С января упрощается порядок оформления субсидий 
на оплату жилищно-коммунальных услуг. Теперь их 
смогут получить даже должники. Как пояснили в мин-
строе, не смогут оформить субсидии только те, у кого 
долг по квартплате взыскан судом и задолженность 
подтверждается вступившим в силу судебным актом. 
Еще одно нововведение — желающих оформить субси-
дии освободят от сбора документов об отсутствии дол-
гов. Органы власти сами запросят эту информацию. 
Оформить субсидию могут семьи, где на оплату жи-
лищно-коммунальных услуг уходит более 22% дохода. 
Некоторые регионы установили более низкую планку.

В РОССИИ ПОЯВИТСЯ 
СЕЛЬСКИЙ ТУРИЗМ
В Законе «Об основах туристской деятельности в РФ» 
появится понятие «сельский туризм». Работать в этой 
сфере смогут сельхозпроизводители в сельской мест-
ности, малых городах с численностью населения до 30 
тысяч человек. Туристам предложат посетить села и 
небольшие города для отдыха, знакомства с сельскохо-
зяйственной деятельностью, приобщения к традици-
онному укладу жизни. Сельские жители смогут разме-
щать туристов в гостевых домах, проводить экскурсии 
и оказывать другие услуги. 

ФРУКТОВЫЕ ВИНА 
ИСЧЕЗНУТ ИЗ МАГАЗИНА
С 1 января фруктовые вина не из винограда окажутся 
в России вне закона. Слово «вино» и производные от 
него слова и словосочетания запрещается использо-
вать на этикетке (контрэтикетке, кольеретке) и в наи-
меновании алкогольных напитков, полученных бро-
жением иного, чем виноград, плода. Такая продукция 
будет считаться фальсифицированной. С нового года 
эти напитки должны называться «плодовая алкоголь-
ная продукция». Все остатки фруктовых вин произ-
водители должны были распродать до 1 октября 2021 
года. Розница должна прекратить реализацию фрукто-
вых вин до конца 2021 года.  

Подготовили Евгений Гайва, Ольга Игнатова, 
Татьяна Карабут, Елена Манукиян, Роман Маркелов, 
Марина Трубилина

Январь. Вступает в силу

Кредитор обязан такое 
заявление принять. Ра-
нее для оспаривания за-

емщики должны были обращать-
ся в БКИ. Банк России рекомен-
дует банкам, МФО, кредитным 
кооперативам, операторам ин-
вестиционных платформ и ли-
зинговым компаниям с 1 января 
2022 года предоставить возмож-
ность заемщикам подавать заяв-
ления об оспаривании информа-
ции, содержащейся в кредитной 
истории, с помощью мобильного 
приложения, личного кабинета 
или электронной почты. Это рас-
ширит возможности потребите-
лей финансовых услуг — они смо-
гут подавать заявления об оспа-
ривании кредитных историй, 
когда у них нет возможности 
лично посетить офис источника 
формирования кредитных исто-
рий или отделение почты для по-
дачи заявления.

Кроме того, Банк России бу-
дет строже контролировать БКИ. 
Регулятор сможет исключать из 
реестра БКИ самостоятельно, не 
дожидаясь решений арбитраж-

ных судов, если обнаружит, что 
организация допустила серьез-
ное нарушение. ЦБ также ста-
нет критичнее относиться к ра-
боте БКИ и проверять, соблюде-
ны ли правила информационной 
безопасности, каково качест-
во управления в организации и 
обеспечение внутреннего контр-
оля, стабильно ли бюро в финан-
совом плане, может ли оно обес-
печить непрерывную деятель-
ность.

«Уже введено разделение БКИ 
на два «класса»: квалифициро-
ванные бюро, к которым будут 
применяться повышенные тре-
бования, и иные бюро, — пояснил 

Лагуткин. — Эти бюро разного 
уровня должны определенным 
образом взаимодействовать 
друг с другом в рамках предо-
ставления отдельных услуг кре-
диторам, обмениваясь инфор-
мацией между уровнями. Можно 
говорить о том, что создана дву-
хуровневая система бюро кре-
дитных историй наподобие той, 

которая была ранее создана сре-
ди банков: системно значимые и 
иные».

К квалифицированным бюро 
будут применяться существенно 
более высокие требования к фи-
нансовому положению, управле-
нию, внутренним процессам, от-
казоустойчивости и много дру-
гих.  

Подавать заявления об оспаривании кредитной истории можно будет удаленно: через мобильное приложение, личный кабинет и электронную почту.

А К Ц Е Н Т

Банк России будет строже относиться 
к работе бюро кредитных историй 
и сможет удалять их из реестра 
без решения арбитражного суда

СОЦЗАЩИТА 

МЕНЯЮТСЯ ПРАВИЛА ВЫПЛАТЫ ПЕНСИЙ

АКЦИЗЫ

ЦЕНА ПАЧКИ 
СИГАРЕТ 
СТАНЕТ ВЫШЕ
Татьяна Карабут

С 1 января единая минималь-
ная цена (ЕМЦ) за пачку си-
гарет увеличится на четыре 
рубля — со 108 до 112 рублей. 
Ниже этой цены продавать си-
гареты нельзя.

ЕМЦ рассчитывается на ос-
нове минимальной ставки ак-
циза за 1 тыс. штук сигарет и 
папирос, ставки НДС и повы-
шающего коэффициента 1,4. 
А поскольку акцизы вырастут 
с 1 января на 4%, вырастет и 
минимальная цена. Она была 
введена на сигареты по ана-
логии с алкоголем с 1 апреля 
2021 года для борьбы с неле-
гальным рынком: все, что про-
дается ниже этой цены, авто-
матом считается нелегальной 
продукцией.

Повысится, соответствен-
но, и средняя цена за пачку 
сигарет — примерно на 5—10 
рублей, до 145—150 рублей, 
ранее подсчитывали в Наци-
ональном союзе защиты прав 
потребителей.

По данным Национального 
научного центра компетенций 
в сфере противодействия не-
законному обороту промыш-
ленной продукции (ННЦК), за 
девять месяцев 2021 года доля 
незаконного оборота на рынке 
табачной продукции состави-
ла 11,5%. А, например, в Нов-
городской области эта доля до-
стигает 45%. Как ранее оцени-
вал глава минпромторга Денис 
Мантуров, потери бюджета от 
недополученных табачных ак-
цизов составляют около 100 
млрд рублей в год. В Счетной 
палате отмечали, что основная 
причина роста нелегального 
оборота табачной продукции 
— значительная разница между 
ставками акциза на сигареты 
в России со странами ЕАЭС. В 
2021 году она составляет от 39 
до 50%.  

КОНТРОЛЬ

НА ОРУЖИЕ 
СТАНУТ 
ВЫДАВАТЬ 
ЭЛЕКТРОННЫЕ 
ЛИЦЕНЗИИ
Михаил Фалалеев

Лицензии и разрешения на гра-
жданское и служебное оружие 
станут выдавать в электронном 
виде. Новые поправки в Закон 
«Об оружии» вступают в силу 1 
января 2022 года. Что, впрочем, 
не отменяет и бумажной вер-
сии. А для учета и контроля обо-
рота этого оружия Росгвардия 
формирует и ведет в электрон-
ном виде реестры всех оружей-
ных лицензий и разрешений.
Порядок формирования и веде-
ния реестров лицензий и разре-
шений, предоставления из них 
выписок устанавливает пра-
вительство. Учтена будет вся 
информация об обладателях 
разрешительных документов — 
юридических лицах, организа-
циях, частных предпринимате-
лях, коллекционерах, любите-
лях просто пострелять.

Разумеется, будут фикси-
роваться сроки выдачи и пре-
кращения действия документа, 
причины его аннулирования, 
если такое произойдет.
Собеседники «РГ» в спецслуж-
бах и правоохранительных 
органах рассказали, что для 
формирования такого реестра 
была создана специальная IT-
платформа. Она включает в 
себя внутренний портал для со-
трудников Росгвардии и внеш-
ний — для покупателей, продав-
цов и производителей оружия. 

Создается единая база уч-
тенного оружия, доступ к кото-
рой получают магазины, заво-
ды, стрелковые клубы и част-
ные охранные предприятия. С 
момента выпуска на заводе ка-
ждая единица оружия и ее обо-
рот фиксируются в системе. Со-
трудники Росгвардии смогут 
считывать данные владельца 
оружия и передавать информа-
цию по защищенному каналу в 
центральную базу данных.
Кстати, фиксируется и инфор-
мация о приобретаемых патро-
нах. Покупатели через плат-
форму смогут получить разре-
шение на покупку и хранение 
оружия, для этого через новый 
портал нужно будет отправить 
заявку. 

Выдача оружия будет проис-
ходить с использованием без-
бумажных технологий.  

Бланк больничного отменяется, по требованию пациента на 
бумаге предоставят выписку с номером цифрового документа.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Ольга Игнатова

Страховые пенсии с 1 ян-
варя 2022 года вырастут 
на 5,9%. Средний размер 

страховой пенсии в следующем 
году превысит 17 тысяч рублей, 
что почти на тысячу больше, 
чем в 2021 году.

В 2023 году страховые пен-
сии должны будут увеличиться 
на 5,6%, в 2024 году — на 5,5%. 
Средний размер страховой пен-
сии в 2023 году вырастет до 17,9 
тыс. руб., в 2024 году — до 18,7 
тыс. руб.

Размер фиксированной вы-
платы к страховой пенсии с уче-
том индексации с 1 января 2022 
года составит 6401 рубль. Это 
основная, базовая, часть пенсии, 
гарантированная государством. 
Далее размер пенсии увеличива-
ется за счет накопленного трудо-
вого стажа и пенсионных коэф-
фициентов. А при достижении 
человеком возраста 80 лет раз-
мер фиксированной выплаты ав-
томатически удваивается.

С 1 января 2022 года всту-
пают в силу новые правила вы-

платы пенсий. Одно из основ-
ных нововведений — освобожде-
ние пенсионера от удержаний 
из пенсии в случае признания 
его банкротом. «Пожилые люди 
все чаще берут кредиты, а по-
том оказываются не в состоя-
нии их выплачивать. Сейчас по 
судебным листам могут произ-
водиться удержания из пенсии. 
После принятия новых правил, 
с 1 января 2022 года, практика 
этих удержаний будет незамед-
лительно прекращена, если пен-
сионер будет признан банкро-
том», — пояснила «РГ» адвокат 
Ольга Сулим.

Также пенсионерам предо-
ставляется возможность полу-
чения пенсий раньше установ-
ленной даты, но лишь в том слу-
чае, если на территории их про-
живания действует режим чрез-
вычайной ситуации. Тогда пен-
сионеру следует обратиться с 
заявлением в ПФР, и он сможет 
получить пенсию раньше уста-
новленного срока.

Кроме того, расширяется пе-
речень беззаявительных дейст-
вий при оформлении и получе-

нии социальных выплат. Напри-
мер, сотрудники органов служб 
занятости обязаны будут сами 
внести предложения по назна-
чению досрочных пенсий. Это 
возможно, если человека уво-
лили или его предприятие за-
крылось, а до пенсии осталась 
пара лет, но при этом человек 
никак не может найти новую 
работу. Беззаявительно будут 
назначаться пенсии по инва-
лидности, а также социальные 
доплаты.

Также автоматически лицу, 
достигшему возраста 80 лет 
и являющемуся получателем 
страховой пенсии по случаю 
потери кормильца, будет авто-
матически выбираться более 
выгодный вариант пенсионно-
го обеспечения: страховая пен-
сия по случаю потери кормиль-
ца или по старости.

Помимо этого, при выезде за 
пределы сельской местности у 
пенсионеров будет сохраняться 
«сельская надбавка» к фиксиро-
ванной выплате.

С 1 января ПФР раз в три года 
будет информировать мужчин, 

достигших возраста 45 лет, и 
женщин, достигших 40 лет, ко-
торые не получают какую-либо 
пенсию, о предполагаемом раз-
мере страховой пенсии по старо-
сти. Такое информирование бу-
дет осуществляться через лич-
ный кабинет застрахованного 
лица на сайте ПФР либо по лич-
ному обращению в органы ПФР.

В 2022 году оформить стра-
ховую пенсию смогут женщины 
в возрасте 56,5 года и мужчи-
ны в возрасте 61,5 года. В 2021 
году сохранялся такой же воз-
раст выхода на заслуженный 
отдых. До 2028 года действует 
переходный период по установ-
лению пенсионного возраста. С 
2028 года женщины будут вы-
ходить на пенсию в 60 лет, муж-

чины — в 65 лет. Для назначения 
страховой пенсии по старости у 
человека должен быть вырабо-
тан необходимый стаж и иметь-
ся пенсионные коэффициенты. 
А если их не хватает, то назначе-
ние пенсии отодвинется на тот 
срок, пока гражданин не нара-
ботает необходимое количество 
стажа и коэффициентов. Если 
же по истечении пяти лет после 
достижения пенсионного воз-
раста этого достичь не удастся, 
то гражданину назначат соци-
альную пенсию. В 2022 году для 
всех категорий граждан немно-
го повысится пенсионный ко-
эффициент — с 21 до 23,4 бал-
ла, а также количество лет ста-
жа для назначения пенсии — с 12 
до 13.  

Вырастет размер мрот

Величина прожиточного минимума в 2022 году составит 12 654 рубля. 
При этом для трудоспособного населения размер прожиточного мини-
мума будет равен 13 793 руб., для пенсионеров — 10 882 руб., для детей 
— 12 274 руб. На основе федерального прожиточного минимума рассчи-
тываются региональные. Они используются для оценки нуждаемости 
граждан при предоставлении мер соцподдержки.
Минимальный размер оплаты труда (МРОТ) вырастет до 13 890 рублей. 
МРОТ служит ориентиром для установления зарплат. Сегодня по зако-
ну нельзя платить зарплату ниже МРОТ. Небольшие зарплаты, по дан-
ным минтруда, в России сегодня получают около 3 млн человек.

Корректируется перечень районов 
Крайнего Севера

С 1 января 2022 года будет действовать единый перечень районов 
Крайнего Севера и приравненных к ним местностей. К ним отнесены от-
дельные города, городские округа, муниципальные округа и районы Ал-
тая, Бурятии, Карелии, Коми, Тывы, Забайкальского, Красноярского, Ха-
баровского, Пермского, Приморского краев, Амурской, Архангельской, 
Иркутской, Сахалинской, Томской, Тюменской областей, Ханты-Ман-
сийского автономного округа — Югры, а также всей Якутии, Магадан-
ской, Мурманской областей, Ненецкого, Чукотского, Ямало-Ненецкого 
автономных округов и всего Камчатского края. Люди, которые работали 
в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях, имеют 
право на досрочное назначение страховой пенсии по старости — муж-
чины в 60 лет, а женщины — в 55 лет. При этом в районах Крайнего Севе-
ра они должны проработать не менее 15 лет, а в приравненных к ним 
местностях — не менее 20 лет и иметь страховой стаж не менее 25 и 20 
лет соответственно. На момент выхода на пенсию гражданам не обяза-
тельно жить на Севере.

В 2022 году оформить страховую пенсию смогут женщины в возрасте 56,5 года и мужчины в возрасте 61,5 года. 
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Контроль
Банк России наделяется с 1 января 2022 года правом 
ограничивать банки и микрофинансовые организа-
ции (МФО) в выдаче потребительских кредитов и 
займов. 
До появления закона Банк России не мог напрямую 
ограничивать финансовые организации в выдаче 
кредитов и займов. Под ограничениями подразуме-
вается либо запрет выдачи определенных видов кре-
дитов (под действие закона попадают беззалоговые 
кредиты: потребительские, кредитные карты, микро-
займы) на определенный срок, либо ограничение на 
число выдач. К автомобильным и ипотечным креди-
там ограничения применяться не будут.
Как ранее указывали в ЦБ, факторами для ограниче-
ния выдач необеспеченных кредитов в рамках зако-

на может выступать высокий рост кредитования за-
емщиков с большой долговой нагрузкой в течение 
двух кварталов; рост кредитов за 12 месяцев, опере-
жающий увеличение доходов населения за то же 
время; рост за 12 месяцев доли кредитов с просроч-
кой больше 90 дней, который превышает среднеа-
рифметический размер задолженности по потреби-
тельским кредитам за тот же период; увеличение 
доли потребкредитов со сроком возврата больше 
пяти лет два квартала подряд. Таким образом, несмо-
тря на получение права на ограничения с 1 января 
2022 года, Банк России, видимо, может начать при-
менять их не ранее второго полугодия 2022 года.

Подготовил Роман Маркелов

ВХОДИМ В ИСТОРИЮ. КРЕДИТНУЮ
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ПРАВО Минюст планирует 
создать 100 тысяч мест 
для принудительных работ

Вину 
отработают
Владислав Куликов

Министр юстиции России Константин Чуйченко сооб-
щил о планах по серьезному расширению сети испра-
вительных центров. В них осужденные к принудитель-
ным работам отрабатывают свою вину. Немало таких 
центров открываются при крупных предприятиях и 
стройках.

«В этом году создано свыше 15 тысяч мест для при-
нудительных работ, — рассказал Константин Чуйчен-
ко. — В следующем году предполагается создание еще 
35 тысяч мест. Всего же до 2024 года планируется со-
здание 100 тысяч рабочих мест в исправительных цен-
трах».

Заявление прозвучало в ходе подписания согла-
шения о сотрудничестве ведомства с двумя крупны-
ми компаниями. Первая из них — одна из крупнейших 
компаний на рынке минеральных удобрений в России 
СНГ. Занимает пер-
вое место в России 
по производству 
аммиачной сели-
тры, входит в число 
крупнейших оте-
чественных про-
изводителей ам-
миака, карбамида 
и азотных удобре-
ний. Вторая — один 
из ведущих миро-
вых производите-
лей и экспортеров 
хлористого калия. 
На производственных объектах данных компаний в 
Пермской крае планируется создание участков ис-
правительных центров.

Напомним, в советское время существовало нака-
зание, аналогичное нынешним принудительным рабо-
там, и его называли «химией». Так как поначалу осу-
жденных отправляли работать на химические пред-
приятия. Поэтому нынешнее соглашение весьма сим-
волично. В Москве же, напомним, осужденных к при-
нудительным работам стали привлекать к строитель-
ству домов в рамках реновации. Обсуждаются также 
проекты привлечения осужденных к строительству но-
вых объектов на БАМе. Планируется привлекать их и к 
работам в Арктике. И т.п.

Принудительные работы не считаются лишени-
ем свободы, это более мягкое наказание. Осужден-
ные живут в общежитиях в исправительных центрах, 
в том числе расположенных на объектах, принадле-
жащих предприятиям. Граждане оформлены на пред-
приятии по трудовому договору, а главное — получа-
ют заработную плату и медицинское обслуживание. 
Могут совершать покупки, пользоваться мобильным 
телефоном, ездить на общественном транспорте. Но 
при этом находятся под надзором. В некоторых слу-
чаях принудительные работы сразу назначаются су-
дом в качестве наказания. Суд соглашается заменить 
заключенному оставшийся срок на принудительные 
работы. Тогда осужденный де-юре перестает быть за-
ключенным, его освобождают, и ему тут же выдают 
билет до исправительного центра.

В настоящее время более 180 тысяч осужденных к 
лишению свободы имеют право заменить назначенное 
им наказание на принудительные работы.

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев отметил, что данный вид нака-
зания решает важные социальные задачи, защищая от 
тюрьмы и, соответственно, от влияния криминала тех, 
кто совершил нетяжкие преступления по неосторож-
ности или по ошибке. С другой стороны, такая мера 
может стать первым этапом ресоциализации для тех 
осужденных к лишению свободы, кому суд сочтет воз-
можным смягчить наказание.  

ПРОЕКТ Обнародована концепция очередного 
гигантского небоскреба в Санкт-Петербурге

Третий у залива

Алкоритм застолья

Вера Черенева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

К
о р п о р а ц и я  « Га з -
пром» анонсировала 
появление третьей 
башни-гиганта в рай-
оне Финского залива. 
Сроки строительства 
и суммы инвестиций 
пока не называются, 
точно также неиз-

вестна и судьба второй башни-
гиганта, о которой компания за-
явила в мае.

Компания распространила 
пресс-релиз с двумя информа-
ционными поводами — сначала 
объявила о концепции подсвет-
ки Санкт-Петербургской теле-
башни, а потом как будто между 
делом рассказала о третьей вы-
сотке. Напомним, уже постро-
енный «Лахта Центр» имеет 
высоту 462 метра, среди небо-
скребов мира он занимает 16-е 
место, а в России — первое. Но-
вое здание, которое анонсиро-
вано корпорацией, еще выше — 
555 метров. Но даже оно не идет 
ни в какое сравнение с тем, что 
корпорация предложила в мае — 
построить башню высотой 703 
метра.

«Новое здание будет нахо-
диться в диалоге с элегантны-
ми плавными линиями уже по-
строенного небоскреба «Лахта 
Центр» и спиральной формой 
проектируемой башни «Лах-
та Центр 2», — заявили разра-
ботчики.

Архитектурные решения 
третьей башни переклика-
ются со второй. По сути, это 
не монолитная конструкция, 
как уже отстроенный «Лах-
та Центр»: новое здание будет 
состоять из двух переплета-
ющихся башен, доминируют 
плавные линии, растительные 
мотивы. Всего в башне предус-
мотрено 108 уровней.  

Мы давно перестали 
питаться по принципу 
«первое-второе-ком-

пот» — все идет в сторону упро-
щения. Например, французы в 
свое время сильно облегчили 
свою кухню — у них зачастую все 
меню умещается на двух страни-
цах. У нас тоже есть ресторато-
ры, которые работают над рус-
ской кухней, оставляя старые 
вкусы и изобретая новые фор-
мы подачи. Но это уже авторская 
история — она, наоборот, идет в 
сторону усложнения. А вот на-
ционального фастфуда мы не со-
здали за исключением разве что 
блинов. Хотя и тут сложно утвер-
ждать, что это русский продукт. 

Доставка и тренд на еду на-
вынос не погубят хорошую 
кухню? В этот кризис уцеле-
ют хорошие рестораны, а по-
средственные погибнут? Или 
наоборот?

ИГОРЬ БУХАРОВ: С началом панде-
мии мы оказались взаперти — 
именно это заставило ресто-
раны заняться доставкой. Хотя 
тренд такой сам по себе есть — 
если можно заказать на дом, за-
чем куда-то ехать в ресторан? 

Но кто выживет дальше — в 
большей степени будет зави-
сеть от покупательной способ-
ности населения. Будут у лю-
дей деньги — будут выбираться 
поесть вне дома в хорошие за-
ведения. Сейчас закрываются 
и приличные рестораны, кото-
рые работали по 25 лет. С нача-
ла пандемии потери на россий-
ском ресторанном рынке — око-
ло четверти. 

Кто-то из экспертов гово-
рил, что с началом панде-
мии рестораны переедут из 
центра на окраины вслед за 
людьми, которые перешли на 
удаленку. Наблюдаете ли вы 

тенденцию на открытие за-
ведений в спальных районах?

ИГОРЬ БУХАРОВ: Знаю, что некото-
рые рестораторы рассматрива-
ют варианты переезда в спаль-
ные районы. В центре аренда до-
рогая, а спрос невелик. Откры-
вать в центре заведения смысла 
нет — это на Западе люди в кафе 
завтракают, обедают и ужина-
ют, у нас нет такой гастроно-
мической культуры питания 
вне дома. А с другой стороны, в 
спальных районах сейчас сфор-
мирована среда для полноцен-
ной жизни, чтобы можно было 
никуда не перемещаться. 

Есть ли место на нашем рын-
ке каким-то местным тра-
дициям и блюдам?

ИГОРЬ БУХАРОВ: Основа любой на-
циональной кухни — продукты, 
произведенные в этой местно-
сти в этих географически-кли-
матических условиях. Плюс 
традиции. У нас страна боль-
шая, поэтому и блюд много. 
Даже рецепты суточных щей 
отличаются в зависимости от 
местности. Но никто этой кух-
ней заниматься не хочет. У нас 
модно открывать хинкальные, 
рестораны японской кухни и 
прочее. 

Хотя я считаю, что откры-
вать в Вологде итальянский ре-
сторан смешно. Нет аутентич-
ности вкуса — продукты наши, 
повара наши. Он не будет ита-

льянским просто от того, что на 
стене нарисована гондола. 

Первые российские рестора-
ны получили звезды Мишлен. 
Согласны ли с их оценкой? По-
высился ли ценник в этих ре-
сторанах? 

ИГОРЬ БУХАРОВ: Насколько я знаю, 
ценник остался прежним, но 
бронировать столик нужно 
сильно заранее. Можно было ре-
комендовать и побольше ресто-
ранов. У нас есть достойные. Но 
для начала и это хорошо. Нуж-
но еще понимать, что Мишлен 
— это чисто французский гид. И 

оценивают они рестораны со-
ответственно — подачу и офор-
мление блюд, отношение к про-
дуктам, атмосферу, сочетания с 
вином. Вряд ли они смогут оце-
нить, например, какой-нибудь 
узбекский ресторан. 

Когда дело дойдет до Санкт-
Петербурга? Там больше мо-
жет быть звезд Мишлен?

ИГОРЬ БУХАРОВ: В Петербурге ра-
ботает много талантливых ре-
бят. Но дойдет дело до него тог-
да, когда город сможет оплатить 
работу инспекторов, которые 
оценивают рестораны. 

Много ли в России выдающих-
ся заведений и поваров? 

ИГОРЬ БУХАРОВ: У нас ресторанов 
в три раза меньше, чем, напри-

мер, в Мексике. Количество по-
садочных мест на тысячу насе-
ления меньше в два-три раза, 
чем в Аргентине, Бразилии или 
Индии. Поэтому выдающих-
ся заведений меньше — пока их 
можно пересчитать по пальцам 
двух рук. Но они есть. При этом 
хорошие рестораны есть не 
только в двух столицах, но и, на-
пример, в Калининграде, Ново-
сибирске, Владивостоке.  При-
чем у нас рождаются свои та-
лантливые повара. Мы не при-
глашаем больше иностранцев. 

По каким внешним призна-
кам можно отличить плохой 
ресторан от хорошего?

И ГО Р Ь  Б У Х А Р О В :  Самый верный 
признак — сарафанное радио. 
Посмотрите отзывы в интерне-
те, поговорите с людьми. Даже 
в центре Ниццы можно испор-
тить пасту. 

Есть ли у Вас какие-то фир-
менные/любимые рецепты 
традиционных новогодних 
блюд? Что вообще советуете 
на новогодний стол? Вы еди-
те, например, оливье? 

ИГОРЬ БУХАРОВ: Можно и оливье 
съесть, но это очень сложный в 
приготовлении и трудоемкий са-
лат — не хочется заморачивать-
ся. А лучше вообще не есть на 
Новый год или как минимум не 
злоупотреблять — не переедать, 
не есть много острого, соленого, 
жирного. Вся эта традиция — на-
крывать столы с оливье, селед-
кой под шубой, икрой — пошла 
с советских времен. Когда люди 
накапливали деньги, отстаивали 
очереди за продуктами и устраи-
вали себе наконец праздник. Но 
сейчас все изменилось — продук-
тов в магазинах много, нет необ-
ходимости доедать поутру за-
сохший сыр или заветрившийся 
салат «Мимоза». Через какое-то 
время эта традиция совсем сой-
дет на нет — наши дети есть это 
уже не будут. 

Алкоголь тоже не советуете 
употреблять на Новый год? 
Какой посоветуете к столу — 
иностранный или наш?

ИГОРЬ БУХАРОВ: Здесь то же самое — 
не стоит злоупотреблять. Могу 
сказать, что в России тоже поя-
вились хорошие вина. Хотя они 
еще дороги — мы еще в начале 
пути, у нас нет длинных денег, 
нет программы, которая реаль-
но дает возможность развивать-
ся российскому виноделию. У 
нас 400 хозяйств, а в Италии — 
40 тысяч.  Но вопреки всему мы 
делаем интересные вина.  

Уже построенный «Лахта-центр» — самое высокое зда-
ние России, сейчас в нем продолжаются отделочные 
работы.

В основе композиции комплекса «Лахта-3» лежит прин-
цип золотого сечения, а форма здания — это намек 
на экспоненциальную логарифмическую спираль.

На Новый год лучше вообще не есть. «Тазик» оливье или селедки под шубой уже мало кто готовит.

А К Ц Е Н Т

С начала пандемии потери на россий-
ском ресторанном рынке — около 
четверти. Закрываются и приличные 
рестораны, которые работали по 25 лет

ВУЗЫ Назначен новый 
ректор МИФИ

На пять лет 
вперед
Мария Агранович

В Московском инженерно-физическом институте — 
новый руководитель. С 30 декабря ректором вуза на-
значен Владимир Шевченко — он будет занимать эту 
должность до 29 декабря 2026 года. Владимир Шев-
ченко — выпускник МИФИ: закончил вуз в 1996 году, 
причем с отличием.

За плечами — более десяти лет работы в Курчатов-
ском институте, а также в ведущих ядерных центрах Ев-
ропы, включая ЦЕРН. Как сообщили в минобрнауки, у 
Шевченко — большой опыт работы в рамках мегапроек-
тов, предложенных и реализуемых Национальным ис-
следовательским центром «Курчатовский институт».

С 3 июля 2021 года Владимир Шевченко был испол-
няющим обязанности ректора МИФИ.

Сегодня МИФИ — один из крупнейших университе-
тов России. Он стал одним из двух первых националь-
ных исследовательских университетов и был переи-
менован в Национальный исследовательский ядерный 
университет «МИФИ».

Сегодня университет прочно удерживает лидер-
ские позиции в подготовке специалистов высочайшего 
уровня, сочетая принципы синтеза образования и на-
учных исследований, заложенные более 75 лет назад.

В МИФИ в свое время учились и работали 6 лауреатов 
Нобелевской премии, причем трое из них получили Но-
белевскую премию в период работы в университете.  

АКЦИЯ В российских городах 
появились «Газели» с подарками 
от компаний и добрых граждан

«Добромобиль»
от Деда Мороза
Борис Руднев

В трудной ситуации помогает 
взаимовыручка. В полной мере 
это относится к государству и 
бизнесу — власть идет навстре-
чу предпринимателям, чтобы 
те сохранили производство, ра-
бочие места, а взамен хочет ви-
деть новые проекты, способст-
вующие развитию экономики и 
социальной сферы. Но не менее 
важна повседневная забота о 
людях, и здесь бизнес тоже дол-
жен подставить плечо власти.       

Один из примеров — «Газели» 
с надписью «Добромобиль», ко-
торые сегодня можно встретить 
на улицах многих российских 
городов. Они перевозят ново-
годние подарки для подопечных 
благотворительных фондов. 

Федеральную акцию «Добро-
мобиль Газель NN» проводит 
генеральный дистрибьютор 
«Группы ГАЗ» — ГК «Современ-
ные транспортные техноло-
гии». Идея проекта родилась в 
Нижнем Новгороде благодаря 
городской платформе «800 до-
брых дел». А широкая дилерская 
сеть Горьковского автозавода 
обеспечила акции всероссий-
ский масштаб.  

Акция началась 16 декабря, в 
ней участвует более пятидесяти 
российских городов. В течение 
первых двух недель 68 «Добро-
мобилей» собирали подарки 
от крупных компаний и пред-
приятий. А непосредственно в 
новогодние праздники их мож-
но будет найти на  территории 
официальных дилерских цен-

тров ГАЗа и в общественных го-
родских пространствах, где они 
продолжат принимать подарки 
и пожертвования уже от всех же-
лающих. После  новогодних ка-
никул «Добромобили» доставят 
собранное благотворительным 
фондам.  

— Когда мы запускали акцию 
«Добромобиль», были уверены, 
что она вызовет позитивный 
отклик, — подчеркивает руко-
водитель специальных проек-
тов АНО «Центр 800» Екатери-
на Чудакова. — Но действитель-
ность превзошла наши ожида-
ния. Компаний, которые хотят 
принять участие в акции, с ка-
ждым днем становилось все 
больше. 

Это далеко не первая благот-
ворительная акция с участием 
автомобилей ГАЗ. Так, с начала 
пандемии Горьковский автоза-
вод запустил масштабную ак-
цию «ГАЗпомогает» для помо-
щи социальным, медицинским 
учреждениям, благотворитель-
ным фондам и ветеранам. Акцию 
организовали рабочие и моло-
дежные советы предприятия,  ее  
поддержал известный предпри-
ниматель и общественный дея-
тель Олег Дерипаска. Двести ма-
шин развозили нуждающимся 
продукты, предметы первой не-
обходимости, а больницам и со-
циальным учреждениям авто-
завод передал более двух мил-
лионов защитных масок и ком-
плектов защитной спецодежды, 
а также медицинское оборудо-
вание для лечения тяжелоболь-
ных пациентов.   

После новогодних каникул «Добромобили» доставят собранное благотвори-
тельным фондам.  

У Владимира Шевченко за плечами — более десяти лет работы 
в Курчатовском институте, а также в ведущих ядерных цент-
рах Европы, включая ЦЕРН.

Осужденные 

живут в общежи-

тиях и официаль-

но работают 

на крупных 

предприятиях

Узнайте на сайте: Эндокринолог 
рассказал, как сделать 
новогодние угощения 
полезными 
rg.ru/art/2239056
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ДЕНЬГИ Ростуризм предложил 
поменять систему защиты прав 
туристов

Принимайте 
на эскроу-счет
Евгений Гайва, 
Марина Трубилина

Туротрасль ждет очередное 
масштабное изменение правил 
игры. Гарантировать исполне-
ние обязательств туроперато-
ров перед туристами теперь бу-
дут с помощью эскроу-счетов, 
как при долевом строительст-
ве, либо за счет общего фонда, 
существующие же фонды пер-
сональной ответственности ту-
роператоров распустят. Росту-
ризм подготовил новый отра-
слевой закон, он размещен для 
общественного обсуждения.

Как пояснила журналистам 
руководитель Ростуризма За-
рина Догузова, планируется за-
щитить права туриста, где бы 
он ни находился — внутри стра-
ны или за рубежом. «Его сред-
ства должны находиться в со-
хранности», — отметила она.

Этой цели и будут служить 
эскроу-счета. Сюда сначала 
будет вноситься полная стои-
мость тура. Получить средства 
туроператор сможет только по-
сле завершения путешествия 
туриста. В качестве альтернати-
вы будет действовать и другая 
«система гарантирования прав 
туристов». Оплачивать эваку-
ацию туристов, застрявших за 
границей в случае банкротст-
ва какого-либо туроператора, 
предполагается за счет взносов 
других туристов, в том числе 
путешествующих по России. 
Для этого будет создан «фонд 
защиты туристов». Порядок 
функционирования этой систе-
мы, как и выплат компенсацией 
туристам должно определить 
правительство.

В Ростуризме полагают, что 
за счет фонда защиты туристов 
будут выплачиваться мини-
мальные компенсации в 40 ты-
сяч рублей клиентам обанкро-
тившихся компаний, посколь-
ку такова средняя стоимость 
пакетного тура на пляжном на-
правлении. Правда, по данным 
представителей турбизнеса, 
например, новогодний средний 
тур в Египет на двоих обойдет-
ся в 100—150 тысяч рублей. На 
дальнемагистральных направ-

лениях, таких как Доминикана, 
Куба, туры стартуют от 250 ты-
сяч рублей на двоих.

Формировать фонд будут за 
счет взносов туроператоров. 
Размер вступительного взноса 
и базового значения ежемесяч-
ного взноса опять же должно 
определить правительство. Как 
отмечают в Ростуризме, перво-
начально те компании, которые 
захотят работать по этой систе-
ме, должны будут внести по 100 
тысяч рублей для выездного 
туризма и по 50 тысяч рублей 

— для внутреннего. Затем туро-
ператоры будут перечислять 
в фонд некую сумму с каждого 
туриста, отправленного в тур 
за границу и по России. Туро-
ператоры смогут выбрать либо 
эскроу-счета, либо  коллектив-
ный фонд.

В Ростуризме уверяют, что 
перемены к росту стоимости 
турпродукта не приведут. Пра-
ктика введения эскроу-счетов 
на строительном рынке свиде-
тельствует об обратном. При-
менять в строительной сфере 
этот механизм начали с сере-
дины 2019 года. Эти нововведе-
ния стали одной из причин ро-
ста цен на жилье, поскольку для 
пополнения оборотных средств 
строительным компаниям при-
шлось привлекать кредиты в 
банках под проценты, которые 
заложили в стоимость жилья.

Ростуризм также предло-
жил ввести невозвратные тари-
фы для отелей, чтобы снизить 
цены. При этом в ведомстве 
подчеркивают, что все предло-
жения готовы обсуждать и до-
рабатывать с отраслью.  

Выплачивать ком-

пенсации клиен-

там обанкротив-

шихся турфирм 

будут за счет 

общего фонда
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РИЗОТТО НЕ ОБИЖАТЬ!

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

 Именитый шеф-повар Карло Кракко сумел отстоять 
свою репутацию, отсудив круглую сумму у редакто-
ра онлайн-газеты, написавшего негативную рецензию 
о его коронном блюде — ризотто. Сам гастрономиче-
ский инцидент произошел 5 лет назад. На тот момент 
Карло, будучи шеф-поваром двухзвездочного мишле-
новского ресторана, готовил блюда для гала-вечера, 
посвященного 50-летию знаменитого винного фести-
валя Vinitaly. На званом ужине присутствовал глав-
ный редактор местного издания «Хроника Вероны» 
(La Cronaca di Verona) Акилле Оттавиани. Он оказался 
среди еще 400 гостей, которым Карло Кракко подал в 
этот вечер фирменное ризотто. Журналист тем не ме-
нее в пух и прах раскритиковал блюдо, сравнив стряп-
ню шефа с некачественной едой в забегаловках. 

По словам же 
Карло Кракко, он 
разговаривал после 
ужина с гостями и 
все были довольны 
блюдами. Посколь-
ку нелестная ста-
тья отразилась на 
деловой репутации 
56-летнего шеф-по-
вара и серьезным 
образом ударила 
по его доходам, он 
решил добиться са-
тисфакции в суде, 
подав на Акилле От-
тавиани сразу не-
сколько исков. По 
двум из них Карло 
вышел победите-
лем, отсудив у свое-
го обидчика 30 ты-
сяч евро.  

МАСК ЛИХАЧИТ 
НА ОРБИТЕ
Константин Волков

Китай призвал Соединенные Штаты к «ответственно-
му поведению в космическом пространстве», обвинив 
их в игнорировании международных обязательств. Так 
официальный представитель МИД КНР Чжао Лицзянь 
прокомментировал два «опасных сближения» на око-
лоземной орбите между китайской космической стан-
цией «Тяньгун» с экипажем из трех человек и спутни-
ками Starlink компании SpaceX Илона Маска. По дан-
ным Пекина, инциденты произошли в конце весны и в 
октябре этого года.

В частности, как было указано в ноте, подготовлен-
ной в декабре постпредством КНР при ООН в Вене, в 
период с 16 мая по 24 июня спутник Starlink-1095 сни-
зился с орбиты на высоте 555 километров до орбиты 
высотой порядка 382 километров, вынудив основной 
модуль «Тяньгун» 1 июля выполнить маневр уклоне-
ния, чтобы избежать потенциального столкновения. 
Также 21 октября маневры спутника Starlink-2305 
привели к опасному сближению со станцией, вновь 
вынудив последнюю уклоняться от опасности.

При этом спутники Starlink угрожают не только ки-
тайским тайконавтам. NASA было вынуждено в ноя-
бре отменить выход космонавтов из МКС из-за угрозы 
столкновения со спутниками Маска.

В настоящее время на орбите находятся более 1600 
спутников компании SpaceX, а Федеральная комиссия 
США по связи дала Маску разрешение вывести на ор-
биту в общей сложности до 12 тысяч спутников. При 
этом, согласно исследованиям группы космических 
исследований британского Саутгемптонского универ-
ситета, каждую неделю одни только спутники Starlink 
создают опасность примерно 1600 столкновений. Все-
го же на орбите, по сведениям ООН, находится около 
12 070 искусственных космических объектов (5860 
из них принадлежат США), плюс большое количест-
во космического мусора. Все это создает повышенную 
опасность столкновений и аварий. И только строгий 
контроль за движением космических объектов и со-
блюдение международных договоренностей могут ми-
нимизировать опасность столкновения.  

В МИРЕ

ВОЛНА ТЕАТРЫ 
НЕ ЗАКРОЕТ
Иван Сысоев

Госсовет Бельгии — высший арбитражный суд королев-
ства — отменил постановление правительства, вводя-
щее запрет на работу театров, кино и концертных за-
лов из-за роста заболеваемости коронавирусом. Как 
указано в вердикте, закрытие учреждений культуры 
является избыточной мерой, «непропорциональной 
существующей угрозе», а мероприятия «не представ-
ляют повышенной опасности для здоровья населения».

Правительство Бельгии намеревалось прекратить 
работу развлекательных заведений с 26 декабря в рам-
ках очередного пакета мер по борьбе с распростране-
нием ковида. Однако работники культуры посчитали 
такое решение дискриминационным, ведь другие ор-
ганизации — рестораны, гостиницы и даже рождествен-
ские ярмарки — могли продолжить работу. Тем более 
что конец года — самое хлебное время и закрытие при-
вело бы к огромным убыткам.

Представители гильдий актеров и кинопрокатчи-
ков в срочном порядке обратились в госсовет, который 
на экстренном заседании принял их сторону и обязал 
власти дать возможность работать деятелям культу-
ры. При этом некоторые ограничительные меры для 
кинотеатров и концертных залов сохраняются:  в зале 
может присутствовать не более 200 зрителей, должны 
быть обеспечены ношение масок, социальное дистан-
цирование и наличие паспорта здоровья.

Если Бельгия пока справляется со сдерживанием 
распространения коронавируса (в среднем регистри-
руется по шесть тысяч случаев в день), то другие евро-
пейские страны бьют все антирекорды по заболевае-
мости. В Великобритании за сутки выявлено более 129 
тысяч случаев, а во Франции число заболевших уже 
достигло 180 тысяч в день. Самый высокий показатель 
с начала пандемии зафиксирован в Италии — 78 тысяч 
случаев.  

СКАНДАЛ Власти канадского Квебека ограничат использование английского

Не языком едины
Диана Ковалева

Власти канадской провин-
ции Квебек — оплота фран-
коговорящих жителей 

этой страны — намерены ограни-
чить использование английско-
го языка в госучреждениях, на 
частных предприятиях, в шко-
лах и других местах. Как заявил 
квебекский премьер Франсуа 
Лего,  главная цель изменений 
— защитить французский, кото-
рый, несмотря на статус офици-
ального языка провинции, сда-
ет свои позиции. В марте этого 

года исследование Квебекского 
управления французского язы-
ка (OQLF) показало, что в сле-
дующие несколько лет местные 
жители станут все больше гово-
рить на английском. Сегодня на 
работе каждый второй квебекец 
— и два из трех монреальцев — об-
ычно используют английский 
или другой язык, но не француз-
ский. В свою очередь, Статисти-
ческое управление Канады спро-
гнозировало, что в 2036 году на 
языке Мольера в Квебеке будут 
говорить только 75 процентов 
жителей. Для сравнения: в 2011 

году этот показатель составлял 
82 процента.

Новый законопроект, под-
держиваемый правящей наци-
оналистической партией «Ко-
алиция за будущее Квебека», 
предлагает внести в канадский 
Конституционный акт 1867 года 
фразы о том, что «квебекцы яв-
ляются нацией», а «француз-
ский должен быть единствен-
ным официальным языком Кве-
бека и общим языком квебек-
ской нации». Документ также 
предписывает ограничить число 
детей, которые могут поступать 

в англоговорящие колледжи об-
щего и профессионального обра-
зования. Кроме того, в франкого-
ворящих колледжах будет мень-
ше программ на английском 
языке, а выпускной экзамен по 
французскому, обязательный 
для учащихся этих заведений, 
должны будут сдавать и франко-
говорящие студенты английских 
колледжей. Мигранты по при-
бытии в Квебек смогут только в 
первые полгода иметь доступ к 
госучреждениям на английском 
языке. А местные власти в пер-
вую очередь будут направлять 
их на курсы французского, а не 
английского.

Все компании с торговы-
ми знаками не на французском 
должны будут сделать так, что-
бы сопровождающая подпись 
на нем была доминирующей 
по сравнению с символами или 
текстом на других языках, пи-
шет издание Montreal Gazette. 
Кроме того, у жителей провин-
ции появится право подать в суд, 
если какая-либо компания или 
заведение не обслуживает их на 
французском. Документ также 
обязывает все предприятия с бо-
лее чем 25 сотрудниками расши-
рить его внутреннее использо-
вание. К примеру, вся корпора-
тивная переписка должна быть 
доступна на французском; пе-
ред приемом человека на работу 
соответствующий договор ему 
обязаны представить сначала на 
французском, а потом уже, если 
попросит, на английском; все 
объявления об открытых вакан-
сиях должны публиковаться на 
обоих языках, и компании обя-

заны предоставлять четкое обо-
снование, если от своих сотруд-
ников они требуют знать иные 
языки, кроме французского.  

Законопроект также предла-
гает наделить дополнительными 
полномочиями OQLF, чтобы оно 
могло следить за тем, как выпол-
няются предписания. Как отме-
чает газета The Daily Telegraph, 
государственные языковые ин-
спекторы смогут наведывать-
ся с проверками на квебекские 
предприятия — даже в офисы 
СМИ — и проверять документа-
цию, компьютеры и телефоны на 
наличие признаков нарушения 
правил.

По мнению местных право-
защитников, законопроект, ко-
торый может вступить в силу 
уже в следующем году, является 
драконовскими мерами. Юрист 
Анн-Франс Голдуотер сравни-
ла языковые проверки, которые 
могут начаться благодаря доку-
менту, с рейдами гестапо. Глава 
Сети общественных групп Кве-
бека Марлен Дженнингс заяви-
ла, что предложенные измене-
ния могут оказать значительное 
влияние на отношения между 
провинцией и остальной Кана-
дой, которая, напомним, хоть и 
имеет два официальных языка, 
преимущественно говорит на 
английском. Как показал опрос, 
проведенный институтом Ангу-
са Рейда, 89 процентов канадцев 
за пределами Квебека относятся 
к законопроекту негативно. Ана-
логичного мнения 95 процентов 
англоязычных жителей провин-
ции. А вот 77 процентов франко-
язычных выступают за.  

На перекрестке

Еще один серьезный 
раскол внутри ЕС на-
мечается в связи с по-

пыткой «зеленой революции» 
в ФРГ. Силы, вошедшие в новое 
немецкое правительство, на-
мерены потянуть за собой всю 
Европу под знаменем «зеленой 
сделки». Она предполагает вне-
дрение «зеленых» технологий, 
переустройство  всей европей-
ской экономики, в том числе с 
помощью запретов, нажимов и 
санкций против тех, кто отка-
жется идти по этому пути. Но по 
мере распространения краси-
вых либеральных иллюзий Ев-
ропа неизбежно начнет осозна-
вать, что ее граждане беднеют, 
а сама она теряет способность 
развивать свою экономику. И 
как бы ни хотелось немецким 
«революционерам» перейти 
исключительно на «зеленые» 
источники энергии, полностью 
отказаться от импорта сырья 
они все равно не смогут. В этом 
смысле «Северный поток-2» все 
больше становится символом 
германо-российских отноше-
ний. Безусловно, Европа нужда-
ется в поставках газа по этому 
газопроводу. В то же время есть 
очень влиятельные силы, кото-
рые видят в нем «инструменты 

российского влияния» и «рос-
сийской геополитики» в Евро-
пе, а потому продолжат проти-
водейстовать ему. В ближай-
шее время мы увидим, смогут 
ли одержать верх те силы, кото-
рые, напротив,  хотят сохранить 
прагматичное сотрудничество с 
Москвой. 

 На мой взгляд, идейные кон-
фликты России и Запада будут 
усугубляться. Запад консолиди-
руется вокруг «образа врага» в 
лице Москвы. Аналогичный про-
цесс происходит в РФ. Конфликт 
из-за Украины нарастает в пер-
вую очередь потому, что Запад 
встал на сторону Киева, в кото-
ром видит воплощение «славян-
ской демократии». Европа пы-
тается сдерживать Россию точ-
но так же, как Америка пытает-
ся сдерживать Китай. И хотя для 

ЕС это менее масштабные гео-
политические битвы, европей-
ский плацдарм весьма опасен. 
Очевидно, что Запад пытается 
втянуть Украину в свою зону 
влияния, в орбиту ЕС и НАТО. 
А Россия хочет, чтобы Украина 
- по крайней мере, восточная ее 
часть - осталась связана с ней и с 
Евразийским союзом. 

Дополнительным фактором 
напряженности остается Бри-
тания, которая хотя и вышла из 
ЕС, но продолжает претендо-
вать на роль главной военной 
державы в Европе. Недаром она 
посылает свои войска в Поль-
шу или своих военных специа-
листов на Украину, причем без 
консультаций с Североатланти-
ческим альянсом. Но я надеюсь, 
что у политиков со всех сторон 
хватит разума, чтобы не допу-

стить катастрофического раз-
вития событий. 

Если все же не удастся дого-
вориться по линии Совета Рос-
сия - НАТО и на других площад-
ках, то появление нового «же-
лезного занавеса» на восточных 
границах ЕС, увы, неизбежно. 
Конечно, речь не идет о воссо-
здании Берлинской стены, да 
и в новую холодную войну я не 
верю. Но прежние связи и кана-
лы общения вроде «Петербург-
ского диалога» продолжат раз-
рушаться. Да, европейцы по-
прежнему будут ездить в Рос-
сию, а россияне - в Европу, но все 
будет идти очень тяжко. Визовые 
барьеры, которые так и не уда-
лось убрать за последние 30 лет, 
останутся. Ситуацию усугубля-
ет непризнание «Спутника V» в 
ЕС и европейских вакцин в РФ. 

Что касается США, то с при-
ходом в Белый дом администра-
ции Байдена произошло замет-
ное сближение Вашингтона с 
союзниками в Европе. Но это не 
настолько тесное слияние, как 
хотелось бы европейцам после 
«трамповских» лет. Американ-
цы уже не придают столь важное 
значение Евросоюзу, да и НАТО, 
как во времена холодной войны. 
В первую очередь, Америка пе-

реориентировалась на сдержи-
вание Китая, которого объяви-
ла своим главным соперником и 
даже врагом. Фокус глобального 
противостояния - если смотреть 
на мир глазами американцев - 
сместился в азиатское простран-
ство, в Тихоокеанский регион. 
Думаю, эта тенденция сохранит-
ся в ближайшее десятилетие. А 
с Россией, на мой взгляд, США 
все-таки готовы договариваться.

В целом же мы видим, как 
проступают очертания нового 
миропорядка: в разных частях 
света появляется множество но-
вых центров силы, которые от-
вергают политическую и идео-
логическую монополию Запада. 
Однако на каких правилах они 
будут выстраивать свои сферы 
влияния, пока сказать трудно.  

Подготовила Екатерина 
Забродина

Шеф-повар Карло Кракко не дал 
свое ризотто в обиду и отсудил 
30 тысяч евро за критический 
отзыв о блюде.

Для США фокус глобального проти-
востояния сместился из Европы 
в азиатское пространство.

Франкофоны добиваются языковой свободы для Квебека, требуя защитить французский от английского.

А К Ц Е Н Т

В разных частях света появляется мно-
жество новых центров силы, которые 
отвергают политическую и идеологиче-
скую монополию Запада

РЕЗОНАНС  

Британским 
чиновникам 
запретили 
давать слово 
критикам

ХОРОШО 
ИЛИ НИЧЕГО
Ариадна Рокоссовская

Госслужащим в Великобрита-
нии запретили предоставлять 
трибуну экспертам, критику-
ющим политику правительст-
ва страны. В распоряжении The 
Daily Telegraph оказалась ин-
струкция для чиновников , со-
гласно которой приглашения 
на дискуссии о деятельности 
британских властей, не следует 
рассылать лицам, которые ра-
нее «высказывались против ос-
новных направлений политики 
правительства». Должностным 
лицам теперь следует пред-
варительно проводить «ком-
плексную проверку» высту-
пающих, в том числе изучать 
их публикации в соцсетях. Эта 
мера  была принята после не-
скольких конфликтных ситуа-
ций последнего времени, когда 
различные ведомства пригла-
шали выступить людей, крити-
ковавших правящую Консерва-
тивную партию. Журналисты 
издания выяснили, например, 
что лидеры партии «были в яро-
сти, когда выяснилось, что про-
читать лекцию в министерстве 
внутренних дел в прошлом ме-
сяце была приглашена профес-
сор Приямвада Гопал из левого 
крыла кембриджских ученых, 
которая ранее позволяла себе 
нелицеприятные замечания в 
адрес главы МВД Прити Пател». 
«Крамольную» лекцию отме-
нили в последний момент. В ин-
струкции, разосланной служа-
щим Уайтхолла, содержится 
предупреждение о том, что «от-
ношения между гоcслужащи-
ми, министрами и обществен-
ностью могут пострадать из-за 
чьей-то неспособности сохра-
нять беспристрастность».   

НОУ-ХАУ 

Британские 
физики вышли 
в TikTok

НЬЮТОНУ 
И НЕ СНИЛОСЬ
Марина Алешина

Британские ученые снова на-
шли, чем удивить обществен-
ность. На этот раз они... пода-
лись в TikTok! Как сообщает The 
Telegraph, свой канал в моло-
дежной соцсети завел автори-
тетный Институт физики, ко-
торый насчитывает более 50 
тысяч членов по всему миру 
и восходит к викторианскому 
Лондонскому обществу физи-
ков, основанному еще в 1874 
году. В свое время оно устраива-
ло публичные лекции с демон-
страцией физических эффектов 
почтенной публике, чем способ-
ствовало утверждению самой 
профессии физика. Наследники 
ученых мужей XIX века наняли 
популярных «тиктокеров», что-
бы те пропагандировали науку 
среди подростков и «развенчи-
вали стереотипы» о сложности 
этого предмета. Пока опыты, 
которые записывают инфлю-
енсеры с большой аудиторией, 
выглядят и впрямь незатейли-
во. Герои коротких роликов хо-
дят по коробкам с яйцами, поли-
вают себя заварным кремом и 
малиновым сиропом. Однако в 
институте надеются, что такой 
формат обратит юные умы к фи-
зике. Сегодня лишь 8 процентов 
мальчиков и три процента дево-
чек в средней и старшей школе 
Англии выбирают физику. При-
мерно та же картина в Уэльсе, 
а в Северной Ирландии и того 
хуже: там физику учат лишь 3 
процента старшеклассников и 1 
процент старшеклассниц. Но от-
куда тогда взяться новым Нью-
тонам, Максвеллам, Фарадеям 
и Резерфордам? Пока британ-
ская физическая наука держит-
ся на «старых резервах», ведь, 
по подсчетам самого институ-
та, промышленное производст-
во, основанное на достижениях 
физики, приносит экономике 
королевства 177 миллиардов 
фунтов стерлингов в год, то есть 
около 10 процентов ВВП.  

— Также на сайте: Политолог 
Федор Лукьянов рассказал о 
главных внешнеполитических 
итогах и уроках прошедшего 
года
rg.ru/art/2238857
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2021 Провожаем год, ставший и горьким, и радостным

Год бай

В космосе российская киногруппа.Российский пловец Евгений Рылов стал олимпийским чемпионом в Токио. Противники Байдена захватили американский Капитолий.

В уходящем году мир продолжал бороться с коронавирусом. Московский госпиталь в ледовом дворце в Крылатском. Ангела Меркель простилась не только с годом, но и с креслом канцлера Германии.

Американцы бежали из Афганистана. К власти пришли талибы («Талибан» — запрещенная в России организация).Наша страна оплакивала шахтеров, погибших в сибирской шахте «Листвяжная».
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АКЦИЯ Как «РГ» помогла 
устроить новогодний 
праздник для детей 

Квест под елкой
Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемеровская область

Кемеровский филиал «Российской газеты» устроил 
для воспитанников муниципального социально-ре-
абилитационного центра «Семья» в городке Топки 
новогодний праздник с сюрпризами от Деда Мороза. 
Сладкие подарки и технику для занятий творчеством 
закупил один из наших партнеров — предприниматель 
Евгений Урлаткин. 

Елку, учитывая антикоронавирусные ограничения, 
воспитатели дневного отделения центра вместе с ребя-
тами нарядили прямо во дворе. Вокруг слепили скуль-
птуры из снега, благо его нынче выпало много. По сце-
нарию мешок с подарками пришлось вызволять из 
цепких лап Бабы-яги, Кикиморы сугробной и прочих 
коварных персонажей. Но храбрость и смекалка до-
брого Снеговика, Снегурочки и Деда Мороза все-таки 
победили. Конечно же благодаря юным помощникам и 
их родителям. 

В увлекательный квест с играми, забегами, песнями 
и плясками на сибирском морозце с ветерком мог не 
включиться разве что ленивый. Но таких возле елки в 
этот день не оказалось. И дети, и взрослые веселились 
от души. А потом все вместе на свежем воздухе пили го-
рячий чай с конфетами и теплыми булочками. И снова 
и снова звучали слова благодарности. Некоторые ба-
бушки и дедушки даже прослезились. 

В центре «Семья» занимаются с детьми из семей 
многодетных, малообеспеченных, оказавшихся в тя-
желой либо опасной ситуации. Таких в небольшом по-
селке городского типа сегодня, увы, не так уж мало. 
Одновременно центр может принять сорок ребятишек 
в возрасте от семи до восемнадцати. Иные ходят сюда 
целыми семьями, причем уже не одно поколение. Но-
вогодние игрушки и украшения для елки ребята, как 
всегда, изготовили своими руками. Детвора, не очень-
то избалованная гаджетами, с удовольствием занима-
ется в кружках прикладного творчества, участвует в 
учебно-познавательных мероприятиях, спортивных 
состязаниях и театральных постановках.  

— Мы оборудовали сцену с настоящими софитами, 
обустроили костюмерную с гримерной. На средства 
гранта купили швейную машинку с оверлоком и те-
перь сами шьем костюмы. Подарок от партнеров «РГ» 
— отпариватель для всех видов тканей — даст возмож-
ность быстрее приводить их в порядок, — говорит за-
вотделением центра Ирина Черепенькина. — А еще мы 
не только успешно справляемся с сильно возросшим 
документооборотом, но и монтируем видеоролики обо 
всех наших праздниках. Ведь именно благодаря «РГ» у 
нас появился компьютер со специальными програм-
мами и принтером.   

ОБЩЕСТВО Для уральских детей с особенностями развития 
сказку привезли военные летчики

Дед Мороз прилетел 
на «Терминаторе»
Светлана Добрынина,
«Российская газета»,  
Екатеринбург

Необычный новогодний 
праздник для воспитан-
ников екатеринбург-

ского детского дома-интерната 
устроили летчики Центрально-
го военного округа — детишек с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья они позвали на во-
енный аэродром.

О своей мечте побывать за 
штурвалом самолета и увидеть 
настоящую боевую авиацию на-

писал на голубом шарике акции 
«Елка желаний» Максим Щ. Пар-
нишка признался, что, загады-
вая желание, верил в его испол-
нение. Он уже  знает, как управ-
лять танком: не так давно шефы 
дома-интерната из ЦВО органи-
зовали для Максима поездку на 
бронемашине по полигону. Но 
на этот раз мальчик загадал кол-
лективное желание: на аэродром 
захотели отправиться сразу де-
сять его друзей из интерната.

И военные летчики тран-
спортного смешанного авиа-
ционного полка его выполнили. 

Ребятишек доставили на аэро-
дром на окраине Екатеринбур-
га, угостили праздничным обе-
дом и провели экскурсию, по-
казали детям современную бо-
евую технику. Максиму с това-
рищами посчастливилось сво-
ими глазами увидеть транспор-
тники Ту-134, Ан-12, Ан-26 — те 
самые, которые вот уже много 
лет обеспечивают безопасное 
приземление в Казахстане эки-
пажей космических кораблей, 
возвращающихся с орбиты 
Земли. И при этом почувство-
вать себя летчиками за штурва-

лами вертолета и самолета, ко-
торые встречают космонавтов.

— Расположение нашей ча-
сти позволяет и, наверное, даже 
обязывает проводить такие ме-
роприятия. Думаю, мы испол-
нили мечту детишек: они по-
смотрели на настоящие само-
леты, посидели в их салонах, по-
бывали на месте пилота, увиде-
ли, как взлетает техника, не из 
окна аэропорта, а именно с лет-
ного поля. Улыбки и горящие 
глаза ребят говорили о том, что 
у нас получилось что-то очень  
хорошее, — признался коман-
дир транспортно-авиационно-
го полка ЦВО полковник Конс-
тантин Малышев.

Но главным сюрпризом для 
мальчишек стало неожидан-
ное десантирование на аэро-
дром Деда Мороза — он при-
был для встречи с ними на во-
енно-транспортном вертоле-
те Ми-8АМТШ «Терминатор». 
Все получилось, как в извест-
ной песенке Крокодила Гены, 
вот только вертолет был не го-
лубым, а зеленым. Зато Дедуш-
ка Мороз — в полном сказочном 
комплекте: с бородой, в кра-
сной шубе и с мешком, точнее 
рюкзаком, набитом сладкими 
подарками.

— Этот день ребята не забу-
дут никогда, то было настоя-
щее приключение в их жизни, 
о котором они всегда мечтали. 
А для особых ребятишек это не 
просто мечта, а возможность 
поверить в свои возможности и 
отзывчивость людей, — расска-
зала «РГ» директор дома-интер-
ната Наталья Печеник.   Появление на военном аэродроме Деда Мороза стало для мальчишек настоящим сюрпризом.

Праздничный квест на сибирском морозце с ветерком порадо-
вал и детей, и взрослых.
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Определены 
лучшие 
новогодние 
шоу столицы 

В ОЖИДАНИИ 
ЩЕЛКУНЧИКА
Сергей Жуков 

В Москве назвали лучшие но-
вогодние представления этого 
зимнего сезона — рейтинг в де-
вятый раз составили эксперты 
проекта «Социальный нави-
гатор». Всего было изучено 50 
шоу, 13 из них вошли в список 
самых-самых. 

Последний раз исследова-
ние проводилось два года на-
зад — тогда в нем участвовали 
93 новогодних представления. 
В прошлом году по понятным 
причинам елки ушли в онлайн, 
потому рейтинг составлять не 
стали. Этой зимой организа-
торы следуют антиковидным 
правилам — в зал пускают огра-
ниченное число зрителей, а от 
взрослых требуют QR-код или 
ПЦР-тест. Увы, пандемия со-
кратила количество шоу почти 
вдвое — их в городе осталось 50. 
Однако, как отмечают экспер-
ты, спектакли стали только ка-
чественнее. 

Представления оценивались 
по восьми критериям, включая 
оригинальность сюжета и соот-
ветствие программы заявлен-
ной возрастной группе. При со-
ставлении рейтинга учитыва-
лось и мнение детей. Лучшими 
в итоге стали 13 представлений. 
Например, первое место поде-
лили между собой КиноЕлка 
на Мосфильме «Вперед, в Но-
вый год!», квест «Елка Победы. 
Тайны героев Москвы» Музея 
Победы и «Научный новый год 
2022» («Умная Москва»).

По словам экспертов, с ка-
ждым годом палитра елок меня-
ется — интерактива все больше. 
На смену классическим спек-
таклям часто приходят квесты, 
представления на открытом 
воздухе, научные эксперимен-
ты и зрелищные шоу-програм-
мы. «Организаторы новогод-

них елок все время пытаются 
придумать что-то новое, — рас-
сказала заместитель директо-
ра Национального института 
качества образования Татья-
на Волосовец. — Для меня со-
вершенным откровением стал 
иммерсивный «Щелкунчик», 
о котором дети всего мира зна-
ют уже не одну сотню лет. Это 
сочетание традиционных елоч-
ных представлений, сказки и 
чего-то нового, необычного». 
Щелкунчик, кстати, стал в этом 
году самым популярным персо-
нажем — чаще всего именно он 
упоминается в названиях ново-
годних шоу столицы. 

В стоимость билетов на мно-
гие представления включены 
новогодние подарки. В основ-
ном сладкие, но в последнее 
время встречаются также иг-
рушки, книги, наборы для твор-
чества.  Об этом иной раз про-
сят родители. Мол, детям не 
нужны шоколадки и конфеты, 
которые накануне праздников 
дарят все и всюду.

Организаторы зачастую ста-
раются развлечь не только де-
тей, но и пап и мам. Например, 
Музей Победы, пока ребятня 
бегает по квестам, предлага-
ет родителям увидеть свою эк-
спозицию. А на «Мосфильме» 
обустроена рождественская 
кинодеревня, где можно прове-
сти время до и после представ-
ления. «Во время спектакля она 
тоже работает. Кроме того, путь 
до зрительного зала совпадает 
с частью экскурсионного мар-
шрута, где гости увидят некото-
рые из экспонатов», — отмети-
ла исполнительный продюсер 
проекта Валерия Стоян.

Пандемия в большинстве 
случаев на стоимости билетов 
не сказалась. Однако измени-
лась глубина спроса, подчер-
кнула руководитель депар-
тамента мероприятий и пар-
ков киностудии «Союзмуль-
тфильм» Екатерина Слащева. 
По ее словам, раньше билеты на 
новогодние шоу раскупались 
сильно заранее. Теперь же от 
долгосрочного планирования 
многие отказались, а поэто-
му решение, идти или не идти, 
принимают буквально за один-
два дня до представления.  

Увы, пандемия 

сократила количе-

ство шоу почти 

вдвое — их в горо-

де осталось 50. 

Однако, как отме-

чают эксперты, 

спектакли стали 

качественнее

ТУРИЗМ Кто где планирует 
провести праздники?

В Москву 
и из Москвы
Ангелина Зеленькова 

Москвичи активно бронируют и скупают туры на но-
вогодние каникулы. Желающих улететь в другие го-
рода России и на зарубежные курорты по сравнению 
с прошлым годом стало на 20% больше. На пике попу-
лярности — Сочи, за рубежом лидирует Турция. Сама 
же Москва готовится встретить гостей из регионов — 
свободных мест в гостиницах почти нет.

По мнению москвичей, самые привлекательные го-
рода для встречи Нового года — Сочи, Краснодар и Ми-
неральные Воды. В пятерке популярных направлений 
так же Крым и Санкт-Петербург. Об этом свидетельст-
вуют данные сервиса для планирования путешествий 
OneTwoTrip. В числе стран, куда москвичи уже запла-
нировали перелет, на первом месте Турция. Стоимость 
билетов туда на Новый год начинается от 19 тысяч ру-
блей в оба конца. Пользуются так же спросом туры в 
ОАЭ, Армению, Киргизию и Шри-Ланку.

«Интерес к путешествиям за границу отражается 
и на средней стоимости авиабилета из Москвы. Если в 
прошлом году его цена была 10 300 рублей на человека 
туда-обратно, то в этом — 16 200 рублей», — рассказала 
Елена Шелехова, руководитель пресс-службы сервиса 
для планирования путешествий OneTwoTrip.

В списке популярных железнодорожных направле-
ний на первом месте — Санкт-Петербург, туда оформле-
но 26,5% всех заказов из Москвы. Планируют жите-
ли столицы посетить так же Нижний Новгород (4,3%), 
Казань (3,7%), Минск (2,7%), Брянск (2,6%). Топ-5 за 
год изменился: Казань стала популярнее на 20%, а Ни-
жний Новгород, наоборот, потерял около 50% спроса. 
В 2020—2021 годах на четвертом месте располагался 
Ярославль, сейчас его место занялМинск. Несмотря на 
произошедшие изменения, средняя стоимость билета 
на поезд осталась прежней — 2700 рублей.

Многие жители из этих городов на Новый год прие-
дут в столицу. Председатель Комитета по малым сред-
ствам размещения московского отделения «ОПОРЫ 
России» Евгений Насонов сказал: «Москва традицион-
но пользуется популярностью. Украшенные улицы, но-
вогодние ярмарки, большой выбор развлечений — все 
это привлекает россиян. В этот период спрос на отели 
достигает пика. Свободных номеров в гостиницах пра-
ктически не осталось — заполняемость более 90%».

Больше всего в Москву приедет гостей из Красно-
дарского края и Минеральных Вод, а также из Се-
верной столицы. Проведут они в Москве в среднем 
шесть дней.  

МЕТРО Завершена проходка тоннелей Большой кольцевой 
линии столичной подземки

«Лилия» пришла 
к финишу 

Любовь Проценко

Г
игантские машины, 
которые роют тон-
нели при строитель-
стве метро, во всем 
мире называют жен-
скими именами. Мо-
сква — не исключение. 
Вчера, например, на 
станцию «Кленовый 

бульвар» строящейся в столице 
Большой кольцевой линии, при-
шел тоннелепроходческий щит 
«Лилия». Среди встречавших 
«гранд-даму» был сам мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

«Мы завершили гигантскую 
по объему работу, — сказал гла-
ва города. — Пройдены 143 кило-
метра тоннелей самого большо-
го метрокольца в мире. Впере-
ди еще много дел по строитель-
ству и отделке станций, монта-
жу и пусконаладке оборудова-
ния, обкатке путей и так далее. 
Но Большое кольцо замкнулось 
именно сегодня».

Это день, по мнению Собя-
нина, войдет в историю метро-
строения Москвы. Большого 
кольца протяженностью 70 ки-

лометров в столице ждут тыся-
чи москвичей. По прогнозу эк-
спертов им будут пользовать-
ся 2,25 миллиона пассажиров в 
день. Каждая поездка им будет 
экономить до 45 минут време-
ни, которое они сейчас тратят 
на дорогу. И произойдет это уже 
в 2022 году — БКЛ по заданию 
мэра метростроители решили 
запустить в эксплуатацию на 
год раньше запланированного. 
Пока в строй введены 22 из 31 
станции. Но уже сейчас дейст-
вующими участками ежедневно 
пользуются почти полмиллио-
на пассажиров. Для сравнения: 
пассажиропоток действующей 
Кольцевой — 1,2 миллиона чело-
век в сутки.

Главная ценность нового 
кольца состоит в том, что оно 
соединит существующие и пер-
спективные радиальные ли-
нии на расстоянии до 10 кило-
метров от действующей Коль-
цевой. Это избавит жителей 
спальных районов от необхо-
димости ехать в центр города 
только для того, чтобы сделать 
пересадку на другую радиаль-
ную линию. В то же время появ-
ление БКЛ разгрузит станции 
внутри существующего кольца 
и радиальные линии. А пассажи-
ры получат 23 пересадки с БКЛ 
на другие ветки метро и 18 пе-
ресадок на МЦД и МЦК.

Тоннели БКЛ уникальны: 
одни из них классические, од-

нопутные, которые проклады-
вают шестиметровые щиты, а 
другие двухпутные — каких в 
Москве еще не было — их про-
кладывают 10-метровые тон-
нелепроходческие комплексы. 
Это дает возможность уложить 
пути сразу в двух направлени-
ях, сделав платформу остров-
ного типа, что существенно 
ускоряет процесс строительст-
ва. Тоннели большого диаметра 
проложены на двух участках: 
первый проходит от станции 
«Мнёвники» до станции «Да-
выдково», второй — от станции 
«Текстильщики» до «Кленового 
бульвара».

При прокладке Большого 
кольца щитам пришлось пре-
одолеть пять водных преград. 
На перегонах «Нагатинский 
Затон — Печатники» и «Терехо-
во — Кунцевская» они прошли 
под Москвой-рекой, на участ-
ке «Хорошевская — Народное 
Ополчение» и «Хорошевская — 
Шелепиха» — под Тараканов-
кой, между «Сокольниками» и 
«Электрозаводской» — под Яу-
зой, между «Авиамоторной» 
и «Нижегородской» — под Ни-

щенкой и на перегоне «Тере-
хово — Народное Ополчение» — 
под каналом Карамышевское 
спрямление.

В разные периоды на стро-
ительстве БКЛ работали до 33 
щитов. В работе над таким мас-
штабным проектом Москва по-
ставила мировой рекорд, зане-
сенный в Книгу рекордов Гин-
несса. Он был достигнут 18 мар-
та 2020 года, когда в городе на 
строительстве метро одновре-
менно работали 23 тоннелепро-
ходческих комплекса, 13 из ко-
торых торили дорогу Большой 
кольцевой линии. Предыду-
щий мировой рекорд был уста-
новлен в Катаре в 2015 году — 
там одновременно работали 20 
щитов.

Большинство тоннелей БКЛ 
проходят глубже других линий. 
Выше радиальных линий Боль-
шая кольцевая проходит только 
у станций «Петровский парк», 
«Каховская», «Электрозавод-
ская», «Авиамоторная» и «Но-
ваторская».  

Сергей Собянин пообщался 
с метростроителями и поблагода-
рил их за работу. 

А К Ц Е Н Т

БКЛ по заданию мэра метростроители 
решили запустить в эксплуатацию на год 
раньше запланированного. Пока в строй 
введены 22 из 31 станции
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Мосгорсуд 
вынес решение 
о ликвидации 
российского 
центра 
«Мемориал»

ПО ИСКУ 
ПРОКУРАТУРЫ 
Иван Егоров

Мосгорсуд в среду удовлетво-
рил иск прокуратуры Москвы 
о ликвидации межрегиональ-
ной общественной организации 
«Правозащитный центр «Мемо-
риал» (организация признана в 
РФ иноагентом).

Накануне аналогичное ре-
шение по международному 
«Мемориалу», который тоже 
является иноагентом, вынес 
Верховный суд по иску Гене-
ральной прокуратуры. За про-
цессом в Мосгорсуде наблюда-
ли дипломаты из 8 стран, в том 
числе Великобритании и США. 
В иске прокуратуры было ука-
зано, что международный «Ме-
мориал» искажает память о Ве-
ликой Отечественной войне и 
создает лживый образ СССР 
как террористического госу-
дарства. Кроме того, проку-
роры выявили в деятельности 
правозащитного центра оправ-
дание террористических и экс-
тремистских организаций. Еще 
одна из претензий к правоза-
щитникам со стороны прокура-
туры касалась того, что они не 
маркировали свои материалы 
статусом иностранного агента. 

В связи с этим, по данным 
надзорного ведомства, гражда-
не не могут подойти критиче-
ски к публикуемым статьям.  
Адвокаты «Мемориала» уже 
заявили, что будут обжаловать 
это решение  в ЕСПЧ.  
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АФИША Куда пойти 
по «Пушкинской карте» 

Сказки 1001 
ночи
Наталья Лебедева

Впереди новогодние праздники и долгожданные кани-
кулы.  Отложим гаджеты, достанем коньки, лыжи и — как 
минимум в ближайший парк. А впрочем — впереди еще 
походы в театр, кино или на выставку в музей. Собы-
тий множество, и для детей, и для взрослых, и не только 
в Москве или Санкт-Петербурге, но и в других россий-
ских городах.

Главное: большинство из этих выставок, спектаклей и 
концертов доступно по программе «Пушкинская карта». 
Вот краткий гид «РГ» по самым интересным спектаклям, 
увлекательным выставкам и долгожданным концертам.

Театры: От «Инь и Ян» до «Войны и мира»
Самый большой выбор спектаклей, конечно же, в 

столичных театрах. И Новый год — хороший повод пода-
рить себе поездку в Москву, а билет, например в театр 
Вахтангова на премьерный спектакль «Война и мир» в 
постановке Римаса Туминаса, можно купить по «Пуш-
кинской карте». Сразу несколько спектаклей предлага-
ет Большой театр: театрализованный концерт «Путево-
дитель по оркестру. Карнавал животных» и оперу «Сказ-
ка о царе Салтане». В МХТ им. Чехова — «XX век. Бал», 
жанр этого спектакля режиссер и балетмейстер Алла 
Сигалова определила как «отражения памяти в двух 
частях с прологом, музыкой и танцевальными этюда-
ми». Специальную программу к каникулам подготовил 
РАМТ — тут и «Инь и Ян. Белая версия», и «Ромео и Джу-
льетта», и «Станционный смотритель».

В Санкт-Петербурге Театр Европы покажет спекта-
кли «Братья и сестры» и «Варшавская мелодия», леген-
дарная Мариинка — 
оперу «История Кая 
и Герды», музыкаль-
но-драматический 
театр «Буф» пригла-
шает на «Праздник, 
Праздник!», а те-
атр Ленсовета дает 
«Бесов» по Достоев-
скому.

В Алтайском кра-
евом театре драмы 
им. В.М. Шукшина 
идет пронзительный 
спектакль о вой-
не «Непрощенная» по книге А. Лиханова. В постановке 
«Игроки» в Астраханском драмтеатре оживут и закру-
жат зрителей в опасном танце дамы из карточной коло-
ды. А в Нальчике Русский драматический театр им. Горь-
кого поставил «Рождественскую историю» по пьесе Н. 
Птушкиной «Пока она умирала».

Приятно удивляет разнообразием и афиша театров 
Кузбасса. Тут и современные постановки вроде «Дуры, 
мы дуры» или «Мама, я из будущего» по бестселлеру 
Кира Булычева, и классика — «Щелкунчик» и «Дубров-
ский». Девять рассказов Шукшина объединил в спек-
такле «Чудики» Государственный русский драмтеатр 
Удмуртии. Тем временем в Тюмени Большой драмтеатр 
приглашает на спектакль «Кадриль» по пьесе Владимира 
Гуркина и завораживает восточной мудростью «Сказок 
1001 ночи». 

Музеи: Шоколадная библиотека и тайны 
древних морей

Более 300 произведений Михаила Врубеля представ-
лены на выставке в корпусе Третьяковской галереи на 
Крымском Валу. Музеи Московского Кремля знакомят 
с манящей и загадочной Францией, а в Музее Прокофье-
ва приоткрывают тайны современных композиторов на 
одной из самых необычных выставок «Быть композито-
ром… Идея. Эксперимент. Изобретение».

Отдыхающих ждут и в городе Сольвычегодске Ар-
хангельской области, где в Благовещенском соборе от-
крылась экспозиция, посвященная промышленникам 
Строгановым. В Музее декабристов в Чите - докумен-
ты, фотографии, живопись, книги, личные вещи декаб-
ристов. Здесь можно узнать об их жизни на каторге в 
Сибири.

«Слава России», «Галерея писателей», «Шоколадная 
библиотека» — такие серии выпускали в свет на рубеже 
XIX—XX столетий не издатели, а кондитеры. На выставке 
в Литературном музее Пензы можно познакомиться и с 
сортами шоколада и карамели, и с удивительными сви-
детельствами любви к литературе. 

Погрузиться в тайны морей и океанов можно на вы-
ставке «Мир древних морей» в музее «Дом природы» 
в городе Ялуторовск Тюменской области. Трилобиты, 
аммониты, белемниты, которым несколько сотен мил-
лионов лет, вызывают интерес у детей и взрослых. Жаль 
упускать такую редкую возможность узнать о прошлом 
нашей еще во многом неизведанной планеты.

Концерты: Орган, Queen и немного джаза
Любителей джаза ждут в Большом зале Санкт-Пе-

тербургской консерватории. Белгородская филармо-
ния приглашает вместе отпраздновать 100-летие со дня 
рождения Астора Пьяццоллы - родоначальника tango 
nuevo. А музей-заповедник «Старая Сарепта» в Волгог-
радской области готов удивлять зрителей концертами в 
подземелье XVIII века.   

МУЗЫКА 
Группа «Ария» 
уже празднует 
Новый год 
и поет добрые 
песни

БЛЮЗ ДЕДА 
МОРОЗА
Александр Алексеев

Они гастролируют по России и 
всему миру, играя музыку силь-
ных и уверенных в себе людей — 
хеви-метал с запоминающимися 
мелодиями и мощными гитар-
ными риффами. Дружат со ско-
ростями и мотоциклами, не про-
пуская байкерских фестивалей. 
Разработали свою линейку ин-
струментов, расстаравшись и для 
детей. И обычно немногословны 
в интервью. Зачем, если песни 
«Арии» заряжают без лишних 
слов. Если упрощать, то многие 
хиты «Арии» как раз о желании 
делать добро и умении не быть 
нытиками — от «Баллады о рус-
ском воине» и «Воли и разума» 
до альбома «Проклятье морей».

Но раз в году они становятся 
Дедами Морозами. На прошед-
шем «Невероятном новогод-
нем концерте» группа «Ария» 
сыграла не только свои глав-
ные хиты — от «Улицы Роз» до 
«Осколка льда» и «Штиля», но 
и шлягеры из старых фильмов. 
«Песню про зайцев» из «Брил-
лиантовой руки», «Постой, па-
ровоз» из «Операции «Ы». Даже 
«В лесу родилась елочка» — в 
конце программы… Кто бы мог 
ждать от металлической «Арии» 
такого?.. Солист «Арии» Миха-
ил Житняков рассказал «РГ», 
почему полезно иногда менять 
имидж, не надувать щеки и ра-
доваться жизни.

Это пандемия так действу-
ет: обычно жесткая «Ария» 
решила подарить к празднику 
добрые слова и песни?

МИХАИЛ ЖИТНЯКОВ: Зрители при-
выкли ассоциировать «Арию» 
с песнями серьезными и глу-
бокими, философскими и с хе-
ви-метал-шоу, где много пиро-
техники, света и децибеллов. 
Но в этот концерт мы хотели 
привнести больше душевно-
сти и мягкой иронии. Подшу-
чивали над собой, играя хиты 
в новых версиях. Как-то по-
пробовали даже регги, были и 
отголоски босановы. Хотелось 
сыграть концерт-капустник. 
Шутить над собой у металли-
стов обычно не принято. Но 
мы это сделали, представив 
поклонникам свое такое аль-
тер эго. А еще закупили конфе-
ты, хлопушки — бросали их в 
зал, как Киса Воробьянинов в 
«12 стульях»… 

Как вы, играющие героическую 
и драматическую музыку, со-
гласились надеть шапки Де-
дов Морозов?! Не страшно за 
имидж?

МИХАИЛ ЖИТНЯКОВ: Я и сам не по-
нимал, насколько это получит-
ся. Буду ли органичен, пытаясь 
шутить между песнями с за-
лом… За кулисами у нас хоро-
шее чувство юмора, «арийцы» 
хорошие рассказчики, но не все 
любят демонстрировать эти 
способности на публике. Хотя 
некоторые зрители удивляют-
ся: «Что же вы раньше, ребята, 
молчали?!»

Многому научил вас непро-
стой год, когда концерты и га-
строли отменялись?

МИХАИЛ ЖИТНЯКОВ: Мы смогли пе-
реформатироваться. Начали 
готовить материал нового аль-
бома, обменивались идеями по 
телефону или через интернет. И 
давали онлайн-концерты. 

Что желаете себе в новом 
году?

МИХАИЛ ЖИТНЯКОВ: Пандемия уже 
два года, жду, что закончится, 
все будут здоровы, живы, смут-
ные времена пройдут. Конечно, 
музыканты мечтают о возоб-
новлении гастролей. Самый по-
пулярный тост теперь: «Ну, за 
твою зарплату, чтоб не послед-
няя...»  

ПЕРСОНА 2 января исполнится 95 лет Юрию Григоровичу

Человек, который 
стал театром
Анна Галайда

Х
ореограф встречает 
юбилей на посту. 

Нынешний сезон 
Юрий Григорович 
открыл возобнов-
лением «Золотого 
века» в Большом те-
атре. Затем после-
довали «Легенда о 

любви» в Уфе и «Каменный цве-
ток» в петербургском Мариин-
ском, «Спартак» в Мюнхене и 
Антверпене. 

Весь январь и февраль под 
знаком Григоровича проведет 
Большой театр. Обладатель са-
мой полной коллекции спекта-
клей хореографа, он будет пока-
зывать их на Исторической сце-
не, вместе с юбиляром чествуя 
и свою собственную великую 
историю — во второй половине 
XX века понятия «Большой те-
атр» и «Юрий Григорович» 
были неразделимы. 

Путь из Ленинграда 
в Москву

В Москве Юрий Григорович 
продолжил линию великих ба-
летных ленинградцев: еще с 
XVIII века руководить москов-
ской труппой было принято по-
ручать выходцам из Петербур-
га. Сначала это был Иван Валь-
берх, потом — Адам Глушков-
ский, спасший труппу и школу 
во время войны с Наполеоном 
и оккупации Москвы, позже — 
Александр Горский и Леонид 
Лавровский. Петербуржцами 
по выучке и происхождению 
были танцовщики и педагоги 
Василий Тихомиров, Марина 
Семенова, Алексей Ермолаев, 
Галина Уланова.

Юрий Григорович переехал 
в Москву в 1964-м. Племянник 
знаменитого танцовщика Ма-
риинского театра и дягилевских 
«Русских сезонов» Георгия Ро-
зая, он окончил Ленинградское 
хореографическое училище, 
исполнял сольные виртуозные 
партии в Ленинградском теа-
тре оперы и балета имени Ки-
рова, а в 1957 году в одночасье 
проснулся знаменитым, поста-
вив балет «Каменный цветок», 
основанный на уральских на-
родных сказах.

Спектакль был признан но-
ваторским: он отрицал уста-
ревшие законы хореодрамы, 
пытавшейся превратить балет 
в сценические бытовые рома-
ны с танцами, а главным сред-
ством выразительности считал 
собственно виртуозную клас-
сическую пуантовую хореогра-
фию, без подпорок пантомимы 
способную выразить идею. При 
этом Григорович не ограничи-
вался рассказом сказок. Он был 
из поколения «шестидесятни-
ков», заново осмыслявших ме-
сто художника в жизни и искус-
ства в жизни людей. Его Данила 
в «Каменном цветке» не просто 
бродил с молотом по лесам, под-
держивая в дуэтах то Катерину, 
то Хозяйку Медной горы, как 
было в постановке Леонида Лав-
ровского, — он погружался в мир 
идей в чертогах Хозяйки Мед-
ной горы и возвращался в род-
ную деревню, где обыденную 
жизнь взрывала праздничная 
ярмарка с плясками, цыганами 
и дрессированным медведем. 
Открыв для себя мир великого 
искусства, Данила возвращал-
ся к людям, чтобы нести пре-
красное им.

Балет был поставлен в сво-
бодное от основной работы вре-
мя, в нем выдвинулось целое 
поколение танцовщиков, став-
ших звездами первой величи-
ны: Алла Осипенко (Хозяйка 
Медной горы), Ирина Колпако-
ва (Катерина), Александр Гри-
бов (Данила), Анатолий Гридин 
(Северьян), Ирина Генслер (Мо-
лодая цыганка). Два года спустя 
спектакль перенесли в Большой 
театр, где он стал одной из пер-
вых работ Екатерины Максимо-
вой (Катерина) и Владимира Ва-
сильева (Данила).

Еще через два года Григо-
рович показал балет «Легенда 
о любви», основанный на зна-
менитом персидском сюжете 
о Фархаде и Ширин. В нем кри-
сталлизовалась найденная вме-
сте с художником Симоном Вир-
саладзе форма спектакля-при-
тчи, в котором монологи глав-
ных героев чередуются с гран-
диозными ансамблями, потря-
савшими воображение вирту-
озностью танцев и композиции.

Во главе поколения
Эти спектакли принесли 

Юрию Григоровичу призна-
ние — в 1964 году он возглавил 
Большой театр. Первой работой 
в этом статусе стала новая вер-
сия классического «Щелкунчи-
ка», которая переводит тради-
ционно считавшийся детским 
спектакль в философскую при-
тчу и пытается воплотить тра-
гизм музыки Чайковского. Пре-
мьеру этого балета вновь тан-
цуют Максимова и Васильев, 
во втором составе выступают 
Наталия Бессмертнова и Миха-
ил Лавровский, которых хоре-
ограф уже задействовал в сво-
ей московской «Легенде о люб-
ви», в третьем — Нина Сорокина 
и Юрий Владимиров.

Все эти танцовщики — «по-
коление Григоровича». Они вы-
вели классический балет на но-
вый уровень виртуозности, хо-
реограф же нашел для нее иде-
альную форму, где технические 
достижения отливались в худо-
жественные откровения. Этот 
союз был настолько монолитен, 
что и сегодня, какие бы выдаю-
щиеся артисты ни появлялись 
в балетах Григоровича, они все 
же навсегда принадлежат пер-
вым исполнителям.

Отпевание античности
Вершиной этого сотрудниче-

ства стал «Спартак». Свою вер-
сию балета Арама Хачатуряна 
из античной истории Григоро-
вич задумал тогда, когда в мо-
сковском Большом и в ленин-
градском Кировском театрах 
уже шли «Спартаки» Игоря 
Моисеева и Леонида Якобсона 
— танцевальные пеплумы, ста-
равшиеся воспроизвести быт 

и нравы римской жизни. Юрий 
Григорович увидел свой спек-
такль совершенно иначе. Он — 
к огромному неудовольствию 
композитора — полностью пере-
кроил и сократил партитуру, со-
здал новое либретто.

«Спартак» Григоровича, 
хотя сцены оргии у Красса или 
казарм гладиаторов незабывае-
мы, — это балет о противостоя-
нии двух равных противников: 
восставшего раба и аристокра-
та-полководца. Акробатические 
прыжки и головокружительные 
поддержки позволили этому 
«Спартаку» соперничать с выс-
шими спортивными достижени-
ями, а сцена гибели Спартака и 
реквием по нему отсылали к ва-
тиканским росписям Микелан-
джело и мессам Баха.

Усталость плаката
Искусство символически 

усложненное и одновремен-
но плакатно доступное — с го-
дами превратилось в один из 
главных советских символов. 
За «Спартаком» последовала 
эпопея «Иван Грозный», позже 
— балет из современной жизни 
«Ангара» по «Иркутской исто-
рии» Арбузова и «Золотой век», 
воспевающий первые годы Со-
ветской власти. Но многим ста-
ло казаться: хореограф, в сво-
их первых постановках проя-
вивший себя как неистощимый 
изобретатель, с годами утратил 
вкус к эксперименту. Его по-
становки превращались в фор-
мулы — величественные, но не-
живые. Его танцовщики, для 
которых он был и ровесником, 
и гуру, открывшим новые пути 
в искусстве, первыми почув-
ствовали исчерпанность рево-
люционных идей. Но Большой 
театр продолжал работать ис-
ключительно на выпуск гигант-
ских балетов Григоровича и не 
оставлял поля для альтернатив-
ных поисков. Постепенно и сам 
хореограф предпочел сосредо-
точиться на переделке класси-
ческих балетов Петипа — «Спя-
щей красавицы», «Раймонды», 
«Баядерки», «Корсара». Трид-
цать лет спустя после своего 
триумфального воцарения в 
Большом Григорович вынуж-
ден был уйти из театра, симво-
лом которого стал.

Спустя годы, которые хо-
реограф и его театр существо-
вали отдельно, они вновь по-
чувствовали необходимость 
друг в друге. Ведь что бы ни 
танцевала труппа Большого, 
ее энергия, эмоциональность, 
блеск виртуозности — и есть 
то, что воспитывал в ней Гри-
горович. А его балеты не мо-
гут станцевать так, как в Боль-
шом, ни в Париже, ни в корей-
ском Сеуле.  

Энергия, эмоциональность, виртуозность труппы Большого театра — и есть то, что воспитывал в ней Григорович.

А К Ц Е Н Т

Во второй половине XX века понятия 
«Большой театр» и «Юрий Григорович» 
были неразделимы

Кстати
В новом году баланс «Пушкинской карты» пополнится уже 
на 5000 «культурных» рублей, которые молодые люди в 
возрасте от 14 до 22 лет смогут потратить на билеты на 
спектакли, выставки, концерты или сходить в кино на но-
вый отечественный фильм. Начать тратить можно уже в ян-
варе. Изучайте афишу на портале «Культура.РФ» или в при-
ложении «Госуслуги. Культура» и выбирайте из 16 тысяч 
вариантов.

Цитаты
10 афоризмов Юрия Григоровича: 
• «Жизнь удалась, потому что работал с гениями».
• «Балет без сильного чувства, прямо скажем, — дело 
безнадежное».
• «Быть дамой, приятной во всех отношениях, в ба-
лете невозможно». 
• «Быть добреньким ко всем — для искусства ги-
бель».
• «Чтобы невесты топали каблучками, а Принц бегал 
в белых кальсонах и танцевал классическую вариа-
цию? Это нелепо и глупо».
• «Такое ощущение, что все сегодня сговорились 

удивить публику какими-то необычными система-
ми!»
• «Я не из тех, кто забывает или перечеркивает 
прошлое».
• «Всё дурное, мелкое, случайное надо стирать и не 
тащить за собой в вечность».
• «Такие, как я, на пенсию не уходят. Они, как дере-
вья, падают».
• «Когда ты уходишь, время уже не имеет никакого 
смысла».

Подготовил Игорь Вирабов

— Семь новых детских книг, которые надо успеть прочитать 
за каникулы 
rg.ru/art/2239449

Выставка в Музеях Московского Кремля «Франция и Россия. 
Десять веков вместе» — до 9 января.

Группа «Ария» на «Невероятном 
новогоднем концерте». 
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— Итоги года: В музыке 2021-й 
был годом контрастов 
и открытий, несмотря 
на пандемию - читайте на сайт
rg.ru/art/2235860

 ДОСЛОВНО

СПАРТАК КАК СИЛА УРАГАНА
Автор «Истории Большого театра» — о роли сильной личности в истории 

Имя Юрия Григоровича неразрывно связано с исто-
рией Большого театра — и вписано в историю миро-
вого балета. В этом уверен и известный музыковед 
Соломон Волков. Автор «Истории Большого театра» 
поделился с «РГ» мыслями о большом художнике Гри-
горовиче.
— Безусловно, место Григоровича в ряду крупнейших 
мировых имен, Баланчина, Ноймайера, Бежара… Да, 
так долго главным балетмейстером в истории Боль-
шого театра не работал никто. Да, он ввел в Большом 
театре подлинное единоначалие. Но, знаете, мы гово-
рили как-то с Юрием Любимовым — он любил приво-
дить слова Николая Эрдмана: актеры, как дети, полча-
са играют и пять часов сутяжничают.
Сталкиваясь с артистами театра, того же балета, с ор-
кестрантами, я часто думаю  — им явно не помешал бы 
сильный лидер с диктаторскими тенденциями.
На эту тему есть великий фильм Феллини «Репетиция 
оркестра». Там все доведено до гротеска, но по сути 
— точно. Феллини снял фильм во многом о себе са-
мом. Диктатура в культуре часто разрушительна — но 
и отсутствие лидера бывает для культуры разруши-
тельно не меньше.
У Григоровича были все лидерские качества. В каком-
то смысле его конфликт с Васильевым и Плисецкой 
был неизбежен. Конфликт разгорался, затухал, но в 
итоге привел к тому, что Григорович был вынужден 
уйти из Большого в 1995 году. Уехал не куда-нибудь, а 
в Краснодар, руководил там балетом много лет. А с 
2001 года все-таки возобновил сотрудничество с 
Большим театром, с 2008-го стал штатным хореогра-
фом Большого. И это его возвращение — конечно, 
дань справедливости.
Почему Григорович так долго — беспрецедентные 30 
лет — оставался на своем посту главного балетмейсте-
ра Большого театра? Именно потому, что труппа по-
нимала: балет великой Плисецкой — это для Плисец-
кой, балет великого Васильева — это для Васильева. А 
балет великого Григоровича — это балет для всей 
труппы. На балете Григоровича можно сделать себе 
имя. И это продолжается по сию пору.
Его «Спартак», «Легенда о любви», «Каменный цве-
ток» и «Иван Грозный» — для меня четыре безуслов-
ных шедевра. «Легенду о любви» многие считают наи-

высшим достижением Григоровича, с точки зрения 
хореографической, — для меня все-таки высшим оста-
ется балет на музыку Хачатуряна «Спартак». 
Когда-то я смотрел его в Москве. А летом 2014-го, 
когда Большой театр приезжал в Нью-Йорк, посмо-
трел его вновь, уже с новым составом. Первый же со-
став «Спартака» был легендарный. Владимир Василь-
ев был Спартак, Марис Лиепа — Красс, Нина Тимофе-
ева — Фригия, Эгиной была Плисецкая (хотя они тан-
цевали и ту, и другую партии). Это было очень яркое 
событие. Хотя западная пресса к «Спартаку» всегда 
была несправедлива. Они никак не могли понять, с 
каким мамонтом они имеют дело. Мне в Нью-Йорке к 
этому не привыкать — они и Мориса Бежара просто в 
пух и прах уничтожали, когда он приезжал. Здесь бог 
Баланчин — это другая эстетика. Любая попытка пове-
ствовательности в балете встречается здесь в штыки.
Но я видел, как принимает «Спартака» публика — на 
нее этот балет действует как ураган. Невероятная 
мощь и сила. Здесь Григорович объединил волную-
щую личную драму и политический спектакль-аллего-
рию. Два главных образа, римский патриций Красс и 
вождь восставших рабов Спартак, — у него две равно-
ценные роли. Ты понимаешь психологические моти-
вации то одного, то другого, — каждый из нас, если 
везло, встречал в жизни своего Спартака. И, если не 
везло, встречал своего Красса, диктатора…
Знаете, слов «навечно», «навсегда» я избегаю. Но уве-
рен: у этого балета еще очень долгая жизнь. И в зна-
чительной степени он до сих пор визитная карточка 
Большого театра… Хотя Григоровича даже, бывало, 
попрекали Ленинской премией за этот балет. А рань-
ше попрекали парторганы: «Спартака» нельзя везти 
на гастроли в Америку, слишком много эротики!
Мои симпатии всегда — к произведениям, в которых 
сплавлены психология, личная драма и политический 
месседж. И эти четыре балета Григоровича, о кото-
рых я говорю, будут ставить, в них будут становиться 
звездами и получать ответную волну обожания, пони-
мания и почитания все новые и новые поколения тан-
цовщиков. Даже за одно это все, кому дорог балет, 
должны быть благодарны Григоровичу.

Подготовил Игорь Вирабов
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ПРИРОДА На Ямале 
провели уникальную 
эвакуацию белых 
медвежат

Мишки улетели

Наталия Швабауэр, «Российская газета», ЯНАО

В рабочий поселок на Харасавэйском месторождении 
забрели два белых медвежонка. Неожиданные гости 
быстро освоились и явно не желали уходить. Понимая, 
что долго так продолжаться не может (все-таки хищни-
ки, хоть и юные), сотрудники Росприроднадзора реши-
ли отправить зверей в естественную среду.

Такая эвакуация в России проводилась впервые. При-
бывшие в вахтовый поселок ученые ввели животным 
специальные ветпрепараты, чтобы их можно было вре-
менно обездвижить. До размеров взрослых самцов бра-
тьям-двойняшкам, конечно, еще далеко, но все равно по-
надобилось шесть крепких мужчин, чтобы переместить 
их в транспортировочный бокс. Также у каждого детены-
ша взяли биопробы, а на теле закрепили GPS-маяки.

На побережье Карского моря мишек довезли верто-
летом. Здесь у них будет достаточно пищи, а по возра-
сту они уже вполне способны охотиться сами. Однако 
на период адаптации в тундре косолапым «подарили» 
200 кило рыбы — этого хватит на три недели. 

— Медвежатам почти год. Они прожили достаточно 
времени под опекой матери и приобрели определен-
ные навыки, поэтому мы решили оставить их в приро-
де. Будем в режиме реального времени следить за их 
передвижениями, — говорит Андрей Болтунов, руково-
дитель Научно-экспедиционного центра по исследова-
нию морских млекопитающих.   

КАЗУС Магазины в США все чаще оставляют 
покупателям и товары, и деньги

Вернуть дороже, 
чем дарить
Игорь Дунаевский

Стоимость обработки воз-
вратов при онлайн-про-
дажах в США подскочи-

ла настолько, что ретейлеры все 
чаще предпочитают оставить то-
вар покупателю, одновременно 
возвращая ему деньги. Особен-
но это касается недорогих това-
ров, ценник которых сопоста-
вим со стоимостью их пересыл-
ки. По данным аналитического 
ресурса axios.com, в этот празд-
ничный сезон продавцам прихо-
дится в среднем тратить около 
33 долларов, чтобы забрать у по-
купателя возвращаемый товар 
стоимостью 50 долларов. Это 
почти на 60 процентов дороже, 
чем было годом ранее. Причина 
такого роста — дефицит рабочих 
и нарушения в транспортных це-
почках, в том числе вызванные 
пандемией. И это усредненный 
показатель, а иногда расходы ма-
газина на возврат столь высоки, 
что он, вернув клиенту деньги, 
просто разрешает ему оставить 
себе и товар.

В стоимость оформления 
возврата входят, например, рас-
ходы на пересылку, обработку 
в пунктах приема, а также воз-
можная потеря стоимости то-
варом при повторной продаже. 
В США доставка покупок на дом 
и обратно в онлайн-магазин в 
основном производится через 
почтовые компании. При этом в 
борьбе за покупателя все боль-
ше магазинов берут на себя рас-
ходы не только по доставке, но 
и по возврату товара. Для этого 
покупателю, который хочет от-
править покупку обратно, об-
ычно присылают предоплачен-
ную почтовую этикетку, кото-
рую тот наклеивает на упаков-
ку и отдает посылку курьеру 

или в отделение. В среднем при 
онлайн-продажах возвращают 
почти каждый третий товар. На-
пример, в праздничный сезон 
сдают много непонравивших-
ся подарков — на этот случай 
их в Америке принято дарить с 
чеком.

Впрочем, не стоить лить сле-
зы по горькой участи ретейле-
ров. Во-первых, в нынешний 
праздничный сезон объемы 
онлайн-продаж подскочили на 
11 процентов по сравнению с 
прошлым годом. Во-вторых, как 
отмечает axios.com, радоваться 
дармовым покупкам не прихо-
дится — продавцы компенсиру-
ют эти убытки, поднимая цены. 
Поэтому, как считает профес-
сор бизнес-школы Колумбий-
ского университета Марк Коэн, 
в конечном итоге покупатели 
все равно платят за «бесплат-
ные возвраты».

Наконец, американские ма-
газины бдительно отслеживают 
активность пользователей на 
предмет злоупотреблений бес-
платными доставками и возвра-
тами. Крупнейшая торговая он-
лайн-площадка Amazon, напри-
мер, сначала предупреждает 
увлекающихся этим пользова-
телей, а затем может аннулиро-
вать их учетную запись, внести 
ФИО и адрес в черный список.  

СУД Следственный комитет 
нашел преступников спустя 
шесть лет

Спор на чужую 
жизнь
Наталья Козлова

В Тюменской области прозву-
чал суровый приговор двум мо-
лодым людям — жителям Абат-
ского района 1995 и 1989 годов 
рождения. 

СК по Тюменской области 
предъявил этим людям две уго-
ловные статьи — убийство из ху-
лиганских побуждений и пособ-
ничество в убийстве. Это слож-
ное преступление удалось рас-
крыть исключительно благода-
ря высокому профессионализ-
му следователей. 

Все началось с того, что в СК 
по Тюменской области возбуди-
ли уголовное дело по факту без 
вести пропавшего жителя села 
Абатское 1965 года рождения. 
Его в последний раз родственни-
ки видели в ночь на 19 сентября 
2015 года. Искали человека дол-
го — проверили круг общения, 
обыскали все, что можно. И — ни-
чего. Человек как в воду канул.

Но следователи не сдава-
лись. И вот что выяснили. Той 
же ночью, 19 сентября 2015 
года, двое молодых людей в селе 
Абатское банально пьянство-
вали. От скуки и безделья по-
спорили. 19-летний парень ре-
шил доказать своему 26-летне-
му знакомому: он так крут, что 
способен убить первого встреч-
ного человека. 

Спорщики на автомобиле, 
который принадлежал одно-
му из них, поехали искать жер-
тву. Кружили по селу недолго. 
Увидели, что по дороге им на-
встречу идет незнакомый од-
носельчанин. Он возвращался 
из гостей и был немного выпив-
ши. Приятели притормозили и 

предложили незнакомцу под-
везти его домой. Тот, на свою 
беду, согласился. Доехав до со-
седней улицы, спорщики же-
стоко избили пассажира. После 
этого отвезли еще живого в без-
людное место — лесок недалеко 
от села. Там 26-летний гражда-
нин вручил своему приятелю 
штыковую лопату. Убийца на-
нес жертве острием этой лопа-
ты несколько ударов по голове. 

Чтобы скрыть следы убий-
ства, молодые люди оттащили 
бездыханное тело вглубь леса, 
засыпав листьями. А на следую-
щий день 19-летний убийца вер-
нулся на место преступления и 
утопил тело в болоте. 

Убийцы были совершенно 
уверены — их никто не вычи-
слит. Но они прогадали. Когда 
через пять лет за этими гражда-
нами пришли, они не поверили. 
Ведь тело погибшего человека 
нашли лишь после того, как сам 
убийца вынужден был показать 
следователям, куда в болоте 
сбросил тело. Там человеческие 
останки и были обнаружены. 
Многочисленные экспертизы — 
судебно-медицинская, молеку-
лярно-генетическая и другие — 
подтвердили, что именно задер-
жанные совершили убийство.

Суд назначил самому моло-
дому, совершившему убийство, 
17 лет лишения свободы. А его 
пособнику — 14 лет. Оба прове-
дут эти годы в колонии строго-
го режима. После освобождения 
они будут ограничены в свобо-
де передвижения в течение года. 
Кроме того, суд взыскал с них в 
пользу родных погибшего 5 мил-
лионов рублей в порядке возме-
щения морального вреда.  
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А КАК У НАС?

По словам главы Национальной ассоциации дистанционной торговли Алек-
сандра Иванова, глобальные игроки, работающие на российском рынке 
(«Алиэкспресс», Joom), ввели в практику отказ от возврата товаров неболь-
шой себестоимости. Отечественные площадки обсуждают возможность 
подобной практики. «Процесс обработки возврата дорогой и сложный — 
надо везти товар обратно, и непонятно, кто за это платит. Потом его нужно 
сортировать, приводить в порядок заводскую упаковку. Причем важно по-
нимать, что все это происходит на складе, а не на заводе. И не факт, что там 
есть необходимая техника и материалы. А еще надо проверить товар на 
предмет отсутствия повреждений. Причем совершенно не очевидно, что 
товар удастся повторно реализовать, а стоить он, с учетом описанных про-
цессов, уже стал дороже, чем когда поступил на склад», — сказал Иванов.

Подготовил Олег Капранов

Чтобы временно обездвижить животных, ученые ввели им 
специальные ветпрепараты.

А К Ц Е Н Т

Продавцам в среднем приходится 
тратить 33 доллара, чтобы вернуть товар 
стоимостью 50 долларов

ПЛАНЫ Повышенный 
экологический сбор 
могут ввести с 2025 года

Переработать 
сверхурочно
Алексей Дуэль

Платить экологический сбор за невыполнение обяза-
тельств производителей и импортеров по утилизации 
всей использованной ими упаковки, а также частично — 
самих товаров, компаниям придется с 2025 года. Такая 
норма содержится в законопроекте о введении расши-
ренной ответственности производителей (РОП), сооб-
щили в аппарате вице-премьера Виктории Абрамченко. 
Там добавили, что документ обсудят все заинтересо-
ванные ведомства сразу после новогодних каникул. 

Новая концепция РОП была согласована с ведомст-
вами и бизнесом в конце 2020 года. При окончатель-
ном утверждении проекта перед внесением в Госдуму в 
правительстве возникли разногласия, из-за чего доку-
мент не успели передать депутатам для рассмотрения 
в осеннюю сессию. Последовал новый цикл уточнения 
позиций министерств, подготовлен компромиссный 
вариант. Сейчас его готовят к размещению на портале 
опубликования проектов нормативных актов и к рас-
смотрению на согласительной комиссии.

Сам текст компромиссного законопроекта еще не 
обнародован. По словам представителя Абрамченко, 
в новой редакции предусмотрены три главных изме-
нения. Экологический сбор за недовыполнение обяза-
тельств по утилизации тары начнут собирать на год по-
зже, чем предполагалось ранее, — с 1 января 2025 года. 
Норматив по утилизации самих товаров будет ежегод-
но расти на 10% начиная с 2023 года. Также с начала 
2025 года предложено запретить реализацию товаров 
и упаковки от производителей, не внесенных в специ-
альный реестр. Ранее предлагалось вносить в такой ре-
естр сами изделия. 

За год в России накапливается 60 млн тонн твер-
дых коммунальных отходов, половина этого объема — 
тара.  

ТЕРРИТОРИЯ Саратов станет больше Санкт-Петербурга

Город на вырост

Андрей Куликов, 
«Российская газета», 
Саратов

В 
пять раз — до 2100 ква-
дратных километров 
— увеличится с 1 янва-
ря 2022 года террито-
рия Саратова —  в со-
став городского окру-
га вошел пригородный 
Саратовский муници-
пальный район. В ре-

зультате город, где проживают 
около 900 тысяч жителей, станет 
по площади больше Санкт-Пе-
тербурга и вторым в нашей стра-
не после Москвы. Какие плюсы и 
минусы, что ждать жителям?

Город на Волге начали расши-
рять еще в прошлом году, когда 
были присоединены два сосед-
них сельских муниципальных 
образования: Багаевское и Кра-
сный Текстильщик. За объеди-
нение выступила мэрия Сарато-
ва. Идею поддержала и область.

В  администрации Саратова 
объясняли, что расширение гра-
ниц нужно для развития. Кроме 
того, муниципалитет получит 
преимущество при участии в 
федеральных программах. А как 
же жители окрестных террито-
рий? Им сулят новые рабочие 
места, повышение уровня жиз-
ни и улучшение инфраструкту-
ры. «Границы между Саратовом 

и пригородом стерты давно: го-
рожане ездят в деревни на дачи, 
а сельчане — в областной центр 
на работу, учебу, в магазины. 
Развивать эти территории вме-
сте куда логичней, ведь, по сути, 
у нас единая инфраструктура», 
— объясняет глава города  Ми-
хаил Исаев.  Тем не менее не все 
жители пригородных сел захоте-
ли стать горожанами. Где-то на 
общественных слушаниях люди  
высказывались против присо-
единения к областному центру.  
Больше всего они боялись ли-
шиться льгот. И тут же спраши-
вали, что будет с оптимизацией 
школ, детсадов, ФАПов и сель-
ских больниц. В мэрии успокаи-
вают: все 79 сел, которые вошли 
в состав городского округа, со-
хранят статус сельских поселе-
ний, а у жителей останутся все 
льготы. Обещали власти не со-
кращать и социальную инфра-
структуру. 

И это не последнее объеди-
нение: председатель областно-
го отделения Союза архитекто-
ров России, бывший главный 
архитектор Саратова Влади-
мир Вирич говорит, что в реги-
оне продолжается разработка 
Стратегии развития Саратов-
ской агломерации. Помимо Са-
ратова и Саратовского района 
агломерация включает еще ряд 
территорий, в том числе город 
Энгельс на соседнем левом бе-
регу Волги. «Каждому муни-
ципалитету, прежде чем при-
нять какое-то решение, нужно 
согласовать его с другими свя-
занными с ним территориями.  
В этом плане территориальное 
расширение Саратова должно 
сыграть положительную роль. 
С одной стороны, это укрепле-
ние властной вертикали, с дру-
гой — более стройная и ясная 
административная система», — 
считает эксперт.

По словам Вирича, все круп-
ные градостроительные проек-
ты должны управляться из еди-
ного административного цен-
тра. Это универсальная зако-
номерность, которая работает 
не только в России, но и во всем 
мире.

Сейчас как раз на террито-
рии Саратовского района реа-
лизуются крупные инфраструк-
турные и логистические про-

екты. Два года назад здесь было 
завершено строительство ново-
го аэропорта «Гагарин». Сейчас 
РЖД ведет масштабный инве-
стпроект — строительство Запад-
ного железнодорожного обхода 
Саратова. Здесь должна пройти 
и новая автомагистраль, кото-
рая соединит Урал и Поволжье с 
черноморскими портами.   

Город на Волге расширяет свои 
границы.А К Ц Е Н Т

Границы между Саратовом и пригородами 
стерты давно: горожане ездят в деревни 
на дачи, а сельчане — в областной центр 
на работу, учебу, в магазины
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Комментарий
Владимир Климанов, 
директор Центра региональной политики РАНХиГС:
— Согласно внесенному в Госдуму законопроекту об общих принципах 
организации местного самоуправления в его новой редакции, в пер-
спективе предполагается ликвидировать поселения как саму форму му-
ниципальных образований. Поэтому вскоре вся территория субъектов 
Федерации должна быть разделена между городскими и муниципальны-
ми округами.
Скорее всего, можно во многих случаях ожидать приращения крупных 
городов за счет ближайших пригородов, куда уже устремились или со-
бираются устремиться девелоперы. Фактически в этом процессе нет ни-
чего необычного. Да, столичные центры растут, вымывая население из 
малых городов и сельской местности. Иногда формирующиеся агломе-
рации требуют изменения административного статуса, что дает новые 
перспективы для жителей таких бывших пригородов в виде повышения 
транспортной доступности, обеспеченности разного рода бюджетными 
услугами. Однако при этом происходит и потеря сельского статуса, кото-
рый в отдельных случаях выгоден для жителей. Но в целом все равно 
процесс урбанизации пока рассматривается как позитивный тренд.

Подготовила Ольга Бухарова

ПРАВО  

Для коттеджных 
поселков 
разработают 
правила 
содержания

ОБЩЕЕ 
И ЧАСТНОЕ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Обладателей домов и участков в 
коттеджных поселках ждут но-
вые правила содержания иму-
щества общего пользования. 
Конституционный суд РФ обя-
зал федерального законодателя 
уточнить положения Жилищ-
ного кодекса РФ, так как сейчас 
этот вопрос не урегулирован.

Правовой пробел обнару-
жился в ходе спора между жи-
тельницей Челябинской области 
Татьяной Малковой и управляю-
щей компанией (УК) коттеджно-
го поселка «Солнечный берег». 
Малковой с 2015 года принадле-
жат в нем два участка на правах 
собственности, в то время как 
дороги и тротуары, участки зе-
леных насаждений и прочие объ-
екты общего пользования оста-
лись в собственности некоего 
гражданина, владевшего раньше 
всей территорией до застрой-
ки. Решением собрания собст-
венников это имущество было 
передано в аренду УК, которая 
стала собирать с жильцов день-
ги на его содержание и текущий 
ремонт — охрану, вывоз мусора 
и прочее. Однако это произошло 
еще до момента покупки Малко-
вой участков, и она отказалась 
нести расходы по содержанию 
чужой собственности. 

Суды общей юрисдикции, 
куда обратилась УК, посчита-
ли, что имеют право применить 
закон по аналогии, поскольку в 
законодательстве нет норм, ре-
гулирующих отношения между 
УК и собственниками в такого 
рода территориальных образо-
ваниях. А статья 158 ЖК РФ воз-
лагает обязанности по содержа-
нию общедомового имущества 
на всех собственников квартир в 
многоквартирном доме. Малко-
ву обязали выплатить около 50 
тысяч рублей задолженности и 
судебных расходов.

— Суд нарушил баланс инте-
ресов, обязав меня оплачивать 
услуги, которые оказываются 
в интересах иного лица — собст-
венника, которому принадле-
жит имущество общего пользо-
вания, — указала женщина в жа-
лобе, поданной в КС, — что нару-
шает положения статьи 17 Кон-
ституции РФ: «Осуществление 
прав и свобод человека и гра-
жданина не должно нарушать 
права и свободы других лиц».

Судьи КС усмотрели в ситу-
ации нарушения еще ряда поло-
жений Основного Закона стра-
ны. Проводить аналогию меж-
ду общедомовым имуществом 
многоквартирного дома и иму-
ществом общего пользования 
в территориальном образова-
нии, подобном «Солнечному 
берегу», в корне неправильно, 
напомнили они собственное ре-
шение 2016 года, поскольку оно 
обладает «принципиально ины-
ми характеристиками, важней-
шей из которых является про-
странственная обособленность 
объектов общего пользования 
от жилых домов». 

Кроме того, в правоприме-
нительной практике в подобных 
случаях не изучаются ни виды 
и объемы услуг с точки зрения 
их необходимости (потреби-
тельской ценности), ни поря-
док и условия установления и 
взимания платы за них, ни кри-
терии, на основе которых опре-
деляются состав и размер пла-
ты с точки зрения разумности 
и обоснованности, и тем самым 
не гарантируется «обеспечение 
справедливого баланса интере-
сов всех субъектов указанных 
отношений».

Законодателям поручено 
«закрепить надлежащую модель 
правового регулирования орга-
низационных и имущественных 
отношений, связанных с фун-
кционированием комплексов 
индивидуальных жилых домов и 
земельных участков с общей ин-
фраструктурой». 

 Дело Татьяны Малковой под-
лежит пересмотру.  

Аналогия между 

имуществом мно-

гоквартирного 

дома и землями 

общего пользова-

ния неверна

— Также на сайте: Верховный 
суд разъяснил, как оплачивать 
коммуналку в коттеджном 
поселке 
rg.ru/art/2238183 
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ХОККЕЙ Из-за коронавируса на молодежном чемпионате мира уже отменяют матчи. 
Дальнейший ход турнира под вопросом

Ковид вышел на лед
Илья Соболев

Молодежный чемпионат 
мира, который в эти 
дни проходит в Канаде, 

заразился коронавирусом. От-
менены уже три матча: США —
Швейцария и еще две игры, ко-
торые должны были состояться 
минувшей ночью: Финляндия — 

Чехия и Россия — Словакия. Тех-
нические поражения со счетом  
0:1 засчитаны командам, ушед-
шим на карантин. Это США, Че-
хия и Россия. Судьба еще од-
ной игры, в которой американ-
цы должны были сразиться со 
шведами, на момент подписа-
ния этого номера «РГ» в печать 
оставалась неизвестной. Собст-

венно, под вопросом и дальней-
шее проведение турнира.

Интересно, что нынешний 
МЧМ проходит в гораздо более 
мягких условиях, чем прошло-
годний. Тогда для игроков была 
выделена отдельная гостини-
ца, на матчах отсутствовали бо-
лельщики. То есть был полно-
ценный «пузырь». Сейчас игры 

проходят со зрителями, хокке-
исты живут в отелях с обычны-
ми постояльцами. В то же время 
антиковидный регламент стал 
жестче. Год назад, несмотря на 
множественные заражения, 
обошлось без технических по-
ражений. Теперь же, если поло-
жительные тесты фиксируются 
хотя бы у одного (!) игрока, то 
сборная уходит на карантин и, 
соответственно, в случае необ-
ходимости пропускает матч, по-
лучая «технарь». По словам чле-
на совета Международной феде-
рации хоккея (ИИХФ) Хейкки 
Хиетанена, которого цитирует 
Iltalehti, «Мы играем в очень тя-
желых условиях. Даже если фи-
налист МЧМ попадет в каран-
тин, ему будет засчитано техни-
ческое поражение. Давайте над-
еяться, что в дальнейшем обой-
дется без заражений».

Имеет ли смысл вообще до-
игрывать турнир в таких усло-
виях? «Сделано все для того, 
чтобы турнир прошел до конца. 
Нет смысла спекулировать на 
таких вещах, как его отмена. Мы 
делаем все для безопасности и 
здоровья игроков», — подчер-
кнул Хиетанен.

Первой на карантин ушла 
сборная США. Двум американ-
ским игрокам, сдавшим поло-
жительные тесты, придется 
провести на карантине 10 дней, 
согласно канадским законам. 
По сути, турнир для них закон-

чен. А что с остальными? Какие 
условия должны были быть со-
блюдены, чтобы матч амери-
канцев со шведами все-таки со-
стоялся? Все игроки команды до 
встречи с «тре крунур» должны 
были сдать по два отрицатель-
ных теста. Второй — в день мат-
ча. В случае обнаружения новых 
заражений медицинскому ко-
митету ИИХФ предстояло опре-
делить степень опасности игры 
для обеих сторон.  Аналогичный 
механизм, видимо, будет при-
меняться и в дальнейшем.

Коронавирус спутал все кар-
ты не только «звездно-полоса-
тым», к слову, действующим 
чемпионам мира, но и россий-
ской сборной, которая высту-
пает на турнире в той же груп-
пе под литерой «В». Сейчас под 
сомнением даже наш выход в 
плей-офф. Не исключено, что 
решающим станет матч США — 

Россия, который по расписанию 
должен пройти рано утром 1 ян-
варя по московскому времени. 
Если он, конечно, вообще состо-
ится. 

Практически абсурдная си-
туация складывается в группе 
«А», где техническое поражение 
получили чехи. Два предыду-
щих матча они уже проиграли. 
Если чешской команде засчита-
ют «технарь» и в последней игре 
против австрийцев, то Австрия 
впервые в своей истории выйдет 
в плей-офф турнира. 

Кажется, в этом году моло-
дежный чемпионат мира дейст-
вительно может выиграть лю-
бой. Если его, конечно, все-таки 
не отменят.  

ТВ Самые интересные спортивные трансляции на новогодние праздники

Где будем смотреть

30 декабря, четверг, 
«Матч ТВ»
20.55. Баскетбол. Евролига. «Цр-
вена Звезда» (Сербия) — «Зенит» 
(Санкт-Петербург).
23.55. Футбол. Чемпионат Порту-
галии. «Порту» — «Бенфика».  
03.00 (в ночь на 31 декабря). Хок-
кей. Молодежный ЧМ. Словакия — 
Швейцария. Группа «В».

«Матч! Страна»
18.55. Баскетбол. Евролига. 
УНИКС (Казань) — «Эфес» (Тур-
ция). 

«КHL»
18.50. Хоккей. КХЛ. Регулярный 
чемпионат. «Северсталь» (Чере-
повец) — «Динамо» (Москва). 

«КHL Prime»
15.45. Хоккей. «Авангард» (Омск) 
— «Трактор» (Челябинск).
19.15. Хоккей. ЦСКА — «Йокерит» 
(Финляндия).

31 декабря, пятница, 
«Матч ТВ»
14.30, 17.05. Лыжные гонки. Мно-
годневка «Тур де Ски». 3-й этап в 
Оберстдорфе (Германия). Мужчи-
ны, 15 км. Женщины, 10 км. Масс-
старт свободным стилем.
21.00. Хоккей. НХЛ. «Оттава» — 
«Питтсбург». 
03.00 (в ночь на 1 января). Хок-

кей. МЧМ. Канада — Финляндия. 
Группа «А».

«Матч Игра»
02.00 (в ночь на 1 января 2022). 
Теннис. Мужчины. Кубок ATP в 
Сиднее (Австралия). Чили — Испа-
ния. Группа «А».

1 января, суббота, 
Первый
05.30. Хоккей. МЧМ. Россия — 
США. Группа «В».

«Матч ТВ»
11.10, 13.05. Лыжные гонки. «Тур 
де Ски». 4-й этап в Оберстдорфе. 
Мужчины. Женщины. Спринт.  
Квалификация. Финальный раунд.
22.00. Хоккей. НХЛ. «Нью-Йорк 
Айлендерс» — «Эдмонтон». 
03.00 (в ночь на 2 января). Хок-
кей. НХЛ. «Зимняя классика» 
(матч на открытой площадке). 
«Миннесота» — «Сент-Луис». 

«Матч! Игра»
09.30. Теннис. Кубок ATP. Сербия 
— Норвегия. Группа «А».  
15.25 — 19.30, 22.25 — 02.00 (в 
ночь с 1 на 2 января). Дартс. ЧМ в 
Лондоне. Четвертьфинал. 
02.00 (в ночь на 2 января). Тен-
нис. Мужчины. Кубок ATP. Матч с 
участием России. Группа «В».

2 января, воскресенье, 
«Матч ТВ»
05.30. Теннис. Кубок ATP. Матч с 
участием России. Группа «В».  
20.30. Хоккей. НХЛ. «Нью-Йорк 
Рейнджерс» — «Тампа-Бэй».
01.00, 03.30 (в ночь на 3 января). 
Хоккей. МЧМ. Второй и третий  
четвертьфиналы.

«Матч! Игра»
09.30. Теннис. Кубок ATP. Вели-
кобритания — Германия. Гр. «С».  
22.30. Хоккей. МЧМ. Первый чет-
вертьфинал. 

02.00 (в ночь на 3 января). Тен-
нис. Кубок ATP. Норвегия — Испа-
ния. Группа «А».  

«Матч! Арена»
22.25 — 01.30 (в ночь на 3 января). 
Дартс. ЧМ. Полуфинал.

3 января, понедельник, 
«Матч ТВ»
06.00. Хоккей. МЧМ. Последний 
четвертьфинал. 
14.20, 16.35. Лыжные гонки. «Тур 
де Ски». 5-й этап в Валь-ди-Фием-
ме (Италия). Женщины, 10 км. 
Мужчины, 15 км. Масс-старт, клас-
сический стиль. 
17.55. Хоккей. КХЛ. ЦСКА — «Аван-
гард» (Омск).  

«Матч! Страна»
15.55. Волейбол. Суперлига. Муж-
чины. «Зенит» (Санкт-Петербург) 
— «Югра-Самотлор» (Нижневар-
товск).

«Матч! Арена»
22.55 — 01.30 (в ночь на 4 января). 
Дартс. ЧМ. Финал.

4 января, вторник, 
«Матч ТВ»
09.30. Теннис. Кубок ATP. Россия 
— Австралия. Группа «В». 
13.10, 17,10. Лыжные гонки. «Тур 
де Ски». 6-й, финальный этап (в 
гору) в Валь-ди-Фиемме (Италия). 

Женщины. Мужчины. Гонка пре-
следования 10 км, свободный 
стиль. 
22.55. Футбол. Кубок Франции. 
1/16 финала. «Ланс» — «Лилль». 
03.00 (в ночь на 5 января). Хок-
кей. МЧМ. Первый полуфинал.

«Матч! Страна»
13.55. Баскетбол. Единая лига. 
ЦСКА — «Автодор» (Саратов).
17.55. Гандбол. Суперлига. Женщи-
ны. «Ростов-Дон» — «Звезда» (Зве-
нигород).

«ТВ Старт»
15.55. Баскетбол. Единая лига. 
«Парма» (Пермский край) — «Зе-
нит» (Санкт-Петербург).
18.55. Волейбол. Суперлига. Муж-
чины. «Зенит-Казань» — «Факел» 
(Новый Уренгой).

5 января, среда, 
«Матч ТВ»
07.00.  Хоккей. МЧМ. Второй по-
луфинал. 
09.25. Хоккей. КХЛ. «Амур» (Хаба-
ровск) — «Ак Барс» (Казань).   
22.40. Футбол. Кубок английской 
лиги. Полуфинал (первая игра). 
«Челси» — «Тоттенхэм». 
00.00 (в ночь на 6 января). Хок-
кей. МЧМ. Матч за 3-е место.. 
02.00 (в ночь на 6 января). Тен-
нис. Кубок ATP. Россия — Италия. 
Группа «В».  

04.00 (в ночь на 6 января). Хок-
кей. МЧМ. Финал.

6 января, четверг, 
«Матч ТВ»
20.25. Футбол. Чемпионат Италии. 
«Милан» — «Рома». 
22.40. Футбол. Кубок английской 
лиги. Полуфинал. «Арсенал» — 
«Ливерпуль». 

«Матч! Футбол 1»
14.25. Футбол. Чемпионат Италии. 
«Болонья» — «Интер». 
18.25. Футбол. Чемпионат Италии. 
«Аталанта» — «Торино». 
22.40. Футбол. Чемпионат Италии. 
«Ювентус» — «Наполи».

«Матч! Футбол 3»
22.40. Футбол. Чемпионат Италии. 
«Фиорентина» — «Удинезе».  

Все указанные трансляции — в 
прямом эфире, время по Москве, 
возможны изменения. Расписа-
ние трансляций матчей сборной 
России в плей-офф МЧМ по хок-
кею на Первом канале будет за-
висеть от календаря организато-
ров и от нашего результата.

Подготовил Илья Трисвятский

Финиширующая 4 января 
многодневка «Тур де Ски» — 
это мощное противостояние 
гонщиков из России и Норвегии. 

В первом матче на МЧМ сборная США обыграла Словакию — 3:2.

А К Ц Е Н Т

В новогоднюю ночь можно посмотреть 
матчи молодежного чемпионата мира 
по хоккею в Канаде и поединки 
теннисного Кубка ATP из Австралии

БИАТЛОН  

У Буртасовой 
и Елисеева 
серебро 
знаменитой 
шоу-гонки

ОТМЕТИЛИ 
РОЖДЕСТВО
Анна Бекетова

Российские биатлонисты Евге-
ния Буртасова и Матвей Ели-
сеев выиграли серебро в гонке 
преследования в рамках «Ро-
ждественской гонки», которая 
прошла в германском Руполь-
динге.

Победу одержали австрий-
цы Лиза Тереза Хаузер и Фе-
ликс Ляйтнер. Третьими фини-
шировали чехи Маркета Дави-
дова и Михал Крчмарж.

Между тем гонка не обо-
шлась без судейских ошибок. 
Нашу Евгению Буртасову и 
украинку Юлию Джиму выпу-
стили на трассу раньше на 14 
секунд, поэтому судьи выну-
ждены были остановить обе-
их спортсменок на передаче 
эстафеты. Причиной судейской 
ошибки, по официальной вер-
сии, стал сбой хронографа.

Буртасова, которая вместе с 
Матвеем Елисеевым выступала 
в ранге действующих чемпио-
нов, осталась недовольна орга-
низацией. Возможно, это связа-
но с тем, что гонку из-за ухуд-
шения ситуации с распростра-
нением коронавируса перене-
сли из традиционной локации 
на стадионе «Шальке» в Гель-
зенкирхене — в Рупольдинг.

В масс-старте Буртасова и 
Елисеев заняли третье место, 
уступив украинцам Юлии Джи-
ме  — Дмитрию Пидручному и 
хозяевам турнира Янине Хет-
тих и Эрику Лессеру.

Напомним, что для двукрат-
ного призера чемпионата мира 
и чемпиона Европы Матвея 
Елисеева это был последний 
старт перед небольшой паузой 
в карьере. Чтобы выступать 
на высоком уровне на офици-
альных соревнованиях, наше-
му биатлонисту нужно решить 
проблемы со здоровьем. «Спа-
сибо Матвею Елисееву за гон-
ку. Здоровья тебе огромного и 
давай обратно в наши ряды», 
— поддержала напарника Бур-
тасова.  

ШАХМАТЫ 

Карякин 
и Непомнящий 
сыграют 
в турнире 
претендентов

УВИДЯТСЯ
В МАДРИДЕ
Михаил Щербань

Накануне в Варшаве стали из-
вестны призеры чемпионата 
мира по рапиду.

В открытом турнире по ито-
гам 13 туров по 9,5 очка, согла-
сно коэффициенту, набрали 
Нодирбек Абдусатторов (Уз-
бекиcтан), россиянин Ян Не-
помнящий, Магнус Карлсен 
(Норвегия) и Фабиано Каруана 
(США).

В соответствии с правилами,  
Ян Непомнящий и Нодирбек 
Абдусатторов — два участни-
ка с лучшими дополнительны-
ми показателями — разыграли 
чемпионское звание на тай-
брейке. Первая партия в блиц, 
где белые фигуры были у рос-
сиянина, закончилась вничью. 
Во второй победил 17-летний 
Абдусатторов, ставший чемпи-
оном мира. 

Также напомним, что далее 
в столице Польши гроссмейсте-
ры  поспорят за звание лучшего 
в турнире по блицу. 

Между тем стало известно, 
что шахматный турнир претен-
дентов пройдет в Мадриде с 16 
июня по 7 июля 2022 года.

На данный момент на тур-
нир квалифицировались шесть 
гроссмейстеров — россияне 
Сергей Карякин и Ян Непом-
нящий, американец Фабиано 
Каруана, поляк Ян-Кшиштоф 
Дуда, представитель Франции 
Алиреза Фируджа и азербай-
джанец Теймур Раджабов. 

Два последних участни-
ка определятся по итогам 
Гран-при.

Звание чемпиона мира с 
2013 года удерживает норве-
жец Магнус Карлсен, после по-
беды над представителем  Ин-
дии Вишванатаном Анандом. 

В 2014 году в матче с Анан-
дом он защитил титул, в 2016 
году Карлсен обыграл в матче 
за мировую шахматную коро-
ну Сергея Карякина, в 2018-м — 
американца Фабиано Каруану, 
в 2021-м — Яна Непомнящего.  

ЛЫЖИ 

Большунов 
поднялся 
на подиум 
«Тур де Ски»

ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ СПРИНТ
Анна Козина

Чемпион мира Александр 
Большунов занял второе ме-
сто в разделке классическим 
стилем на 15 км на первом эта-
пе лыжной многодневки «Тур 
де Ски», который проходит в 
швейцарском Ленцерхайде.

Победу в гонке одержал 
финн Ииво Нисканен с резуль-
татом 34 минуты 51,7 секун-
ды. Большунов отстал на 19,3 
секунды. Третье место занял 
норвежец Пол Гольберг (отста-
вание — 25,2 секунды). Четвер-
тым финишировал еще один 
норвежский лыжник Йоханнес 
Клебо (+34,3), который нака-
нуне выиграл спринт. В десят-
ке лучших еще два россияни-
на: Иван Якимушкин (пятый, 
+34,6) и Денис Спицов (седь-
мой, +55,7).

Подиум Большунова позво-
лил ему вернуться в топ-3 об-
щего зачета Кубка мира. Обла-
датель Большого хрустального 
глобуса и победитель «Тур де 
Ски» прошлого сезона нынеш-
ний начал не так успешно из-
за проблем со здоровьем. Так 
что Клебо смог уйти в отрыв: у 
него 581 очко, у француза Ри-
шара Жуве — 343, у Большуно-
ва — 342.

— На данный момент нужно 
показывать хороший резуль-
тат в каждой гонке. Был очень 
расстроен, в спринте, где ре-
ально очень большие бонифи-
кации, а я вылетел в четверть-
финале, — сказал Большунов 
в эфире «Матч ТВ». — Но как 
показал разделка, уже чувст-
вую себя неплохо. Мне нужно 
искать свою форму и самочув-
ствие, сейчас не так гладко все 
идет, как обычно. 

В женской разделке у Рос-
сии тоже есть медаль. «Брон-
зу» завоевала Наталья Непря-
ева, уступившая 30,5 секунды 
победительнице финке Керт-
ту Нисканен (27.04,0). Второй 
финиш у шведки Эббы Андер-
ссон (отставание +18,2).  

ФУТБОЛ 
Названы самые 
подорожавшие 
игроки
Премьер-лиги

ПРИБАВИЛИ
В ЦЕНЕ
Артур Нанян

Авторитетный портал 
Transfermarkt составил список 
футболистов из клубов рос-
сийской Премьер-лиги (РПЛ), 
чья трансферная стоимость 
выросла сильнее всего в ухо-
дящем году. 

Первое место в этом рей-
тинге занял полузащитник пи-
терского «Зенита» Клаудиньо. 
Эксперты оценили его в 16 
миллионов евро, что на пять 
миллионов больше, чем было в 
начале года. В топ-5 списка по-
пали сразу трое динамовцев. 
Поляк Себастьян Шиманьски 
прибавил в цене на пять мил-
лионов (общая стоимость — 13 
млн), Арсен Захарян и Дани-
ил Фомин — на три миллиона 
(12 и 9 млн соответственно). 
Замыкает стартовую пятерку 
лучший бомбардир чемпиона-
та страны на данный момент 
форвард «Уфы» Гамид Агала-
ров: его стоимость выросла с 
2,2 миллиона до четырех. 

Специалисты составили 
также список самым подеше-
вевших футболистов РПЛ. 
Первым здесь оказался голки-
пер московского «Спартака» 
Александр Максименко: его 
цена снизилась с 13 до девя-
ти миллионов евро. На втором 
месте оказался одноклубник 
Максименко швед Джордан 
Ларссон, которого год назад 
эксперты оценивали в 14 мил-
лионов, а теперь в 11. В топ-5 
также вошли: хорватский за-
щитник «Зенита» Деян Ловрен 
(с десяти миллионов до семи), 
а также игроки столичного 
«Локомотива» Антон Миран-
чук (с девяти миллионов до 
7,5) и форвард Зе Луиш (с 4,5 
до двух). 

Напомним, что зимнее 
трансферное окно в России от-
кроется 26 января, а закроет-
ся 22 февраля. Первые матчи 
чемпионата страны после дли-
тельной паузы запланирова-
ны на 26 февраля, когда в РПЛ 
состоятся встречи 19-го тура. 
К слову, в одной из них «Спар-
так» примет в принципиаль-
ном дерби ЦСКА.  

A
P

Между тем
Континентальная хоккейная лига перенесла Неделю звезд-2022, кото-
рая должна была пройти с 8 по 16 января в Челябинске, на следующий 
год. «Это решение принято в связи с тем, что в составы команд звезд-
ной недели входит большое число потенциальных участников Олимпиа-
ды-2022, а также в связи с ухудшением эпидемиологической ситуации в 
мире, которая привела к отмене матчей крупных международных тур-
ниров и других иностранных лиг. Сложная общая логистическая схема 
мероприятия, которая предполагает прибытие игроков из разных горо-
дов и стран, может поставить его проведение под угрозу», — говорится в 
заявлении лиги.A

P

Молодежный чемпионат мира 
по хоккею 2022: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6674
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Андрей Сорокин, 
кандидат исторических наук, 
научный руководитель РГАСПИ, 
ведущий рубрики «Советская 
история. Документы»

В 
европейских странах 
привычное сегодня 
празднование Ново-
го года 1 января на-
чалось с XVI—XVII ве-
ков. В России послед-
ний раз Новый год по 
прежнему календа-
рю (1 сентября) был 

встречен в 1699 г., а уже 20 де-
кабря того же года царь-рефор-
матор Петр I своим указом пе-
ренес начало Нового года на 1 
января. В императорской Рос-
сии празднование Нового года 
окончательно вошло в народ-
ные традиции, связанные с рус-
скими зимними праздниками.

После октября 1917 г. тради-
ции празднования Нового года 
продолжали сохраняться, но 
их размах зависел от политиче-
ской конъюнктуры. После окон-
чания Гражданской войны и до 
середины 1930-х гг. новогодние 
и рождественские праздники 
в СССР не особенно афиширо-
вались, хотя и продолжали су-
ществовать в народной среде. К 
тому же вместо традиционных 
торжеств предлагались и раз-
личные формы «коммунистиче-
ских» празднований, особенно 
распространившиеся в период 
строительства «нового быта». В 
сентябре 1929 г. было установ-
лено: «В день Нового года и в 
дни всех религиозных праздни-
ков (бывших особых дней отды-
ха) работа производится на об-
щих основаниях».

Ситуация существенно из-
менилась в декабре 1935 г. Не-
задолго до встречи нового 1936 
г. в Советском Союзе развер-
нулась необычная обществен-
ная дискуссия, касавшаяся ре-
гулярного проведения детских 
новогодних мероприятий. Пар-
тийный руководитель Павел 
Постышев со страниц «Прав-
ды» обратился с открытым 
призывом «Давайте организу-
ем к Новому году детям хоро-
шую елку!».  Не всем эта идея 
пришлась по душе — мы публи-
куем ее резкую критику, пред-
ставленную в одном из харак-
терных «писем во власть» (док. 
№ 4). 

Сталин поддержал ежегод-
ное празднование Нового года, 
которое постарались отделить 
от нежелательных с точки зре-
ния атеистической идеологии 
рождественских торжеств. 

В декабре 1935 г. Централь-
ный комитет ВЛКСМ принял ре-
шение «О проведении вечеров 
учащихся, посвященных встре-
че нового, 1936 года». В конце 
декабря 1935 г. уже буднично ве-
дется елочная торговля, массово 
производятся и распродаются 
новогодние елочные украшения, 
товары и подарки. С празднова-
нием Нового года было непо-
средственно связано и принятое 
Политбюро ЦК ВКП(б) в июле 
1936 г. решение о массовом про-
изводстве советского шампан-
ского, еще до войны ставшего 
непременным атрибутом празд-
ничного стола (док. № 5).

С этого времени празднова-
ние Нового года становится ре-

гулярным, но при этом 1 янва-
ря долгое время остается рабо-
чим днем. С января 1937 г. в Мо-
скве, в здании Колонного зала 
Дома Союзов, ежегодно устра-
ивается Всесоюзная новогод-
няя елка, на которую съезжает-
ся огромное количество детей 
и взрослых. Новогодняя елка 
проводилась в столице и в пер-
вый год Великой Отечествен-
ной войны при встрече Нового, 
1942 г., когда гитлеровцы были 
только что отброшены от Мо-
сквы. А в конце декабря 1947 
г. первый новогодний день был 
объявлен праздничным нерабо-
чим днем.

В  п о с л е в о е н н о м  С С С Р 
праздник Нового года приобре-
тает всенародный и общегосу-
дарственный характер. Празд-
ничные мероприятия с разма-
хом устраиваются в детских 
садах, школах и трудовых кол-
лективах во всех регионах Со-
ветского Союза. Формируется 
привычный образ Деда Мороза, 
регулярно проводятся детские 
новогодние елки, массово рас-
пространяются новогодние от-
крытки и поздравительные те-
леграммы. 

К середине 1950-х гг. ново-
годнюю елку только в Москве 
посещали около 100 тысяч де-

тей ежегодно. Советским ново-
годним празднованием были 
охвачены и дети в странах, в 
которых после войны остава-
лись наши войска; характер-
ный пример тому — елки, ко-
торые по случаю нового 1952 
г. устраивала для австрийских 
ребят в почти тридцати горо-
дах советская часть Союзни-
ческой комиссии по Австрии 
(док. № 6). Не забывали и взро-
слых — в массовом порядке 
пропагандируются и внедря-
ются традиции не только под-
готовки и встречи новогодне-
го праздника, но и проведения 
праздничных застолий: имен-
но с этой целью был снят и вы-
пущен в широкий прокат нака-
нуне нового, 1957 г. фильм мо-
лодого Эльдара Рязанова «Кар-
навальная ночь».

Ниже публикуются приме-
чательные архивные матери-
алы из фондов РГАСПИ, осве-
щающие эволюцию новогод-
него праздника в советских 
условиях.

Публикацию подготовили 
главные специалисты РГАСПИ 
Дмитрий АГАФОНОВ, Наталия 
ВОЛХОНСКАЯ и специалист 
1-й категории РГАСПИ Ульяна 
ДОГАДОВА.

№ 1. Постановление 
Политбюро ЦК ВКП(б) 
«О праздновании Рождества 
и Нового года». 13 декабря 
1928 г.

Протокол заседания Полит-
бюро ЦК ВКП(б) № 54 от 13 де-
кабря 1928 г.

Слушали:
п. 20. — О праздновании Ро-

ждества и Нового года (тт. Моло-
тов, Бауман).

Постановили:
а) В целях недопущения про-

стоя в промышленных предпри-
ятиях в связи с возможностью 
невыхода рабочих на работу в 
понедельники перед праздника-
ми Рождества и Нового года при-
знать необходимым разрешить 
празднование в рабочие дни 24 
декабря (понедельник перед Ро-
ждеством) и 31 декабря (поне-
дельник перед Новым годом), 
заменив их другими рабочими 
днями либо в ближайшие вос-
кресенья (16, 23 и 30 декабря), 
либо на второй день Рождества 
(26 декабря). Установление того, 
в какие именно из этих дней бу-
дет производиться работа, воз-
ложить на местные советские и 
профессиональные органы.

б) Настоящее решение не 
распространяется на Донбасс, 
в отношении которого имеется 
принятое 6 декабря с.г. решение 
Политбюро о работе в воскресе-
нье и понедельник перед рожде-
ственскими праздниками.

в) Обязать партийные и про-
фессиональные органы принять 
все меры к недопущению двой-
ного празднования Рождест-
ва и Нового года (по новому и 
старому стилю). Поручить На-
ркомтруду СССР сделать об 
этом соответствующее заявле-
ние в печати.

№ 2. Письмо секретаря 
Киевского обкома ВКП(б) 

П.П. Постышева в редакцию 
газеты «Правда» (не 
позднее 28 декабря 1935 г.)

Давайте организуем к ново-
му году детям хорошую елку!

В дореволюционное время 
буржуазия и ее чиновники всег-
да устраивали на новый год сво-
им детям елку. Дети рабочих с за-
вистью через окно посматрива-
ли на сверкающую разноцвет-
ными огнями елку и веселящих-
ся вокруг нее детей богатеев.

Почему у нас школы, детские 
дома, ясли, детские клубы, двор-
цы пионеров лишают этого пре-
красного удовольствия ребя-
тишек трудящихся Советской 
страны? Какие-то, не иначе как 
«левые», загибщики ославили 
это прекрасное детское развле-
чение как буржуазную затею.

Следует этому неправиль-
ному осуждению елки, которая 
является прекрасным развле-
чением для детей, положить ко-
нец. Комсомольцы, пионер-ра-
ботники должны под новый год 
устроить коллективные елки 
для детей. В школах, детских до-
мах, в дворцах пионеров, в дет-
ских клубах, в детских кино и 
театрах — везде должна быть 
детская елка! Не должно быть 
ни одного колхоза, где бы прав-
ление вместе с комсомольцами 
не устроило бы накануне нового 
года елку для своих ребятишек.

Горсоветы, председатели 
районных исполкомов, сельсо-
веты, органы народного образо-
вания должны помочь устройст-
ву советской елки для детей на-
шей великой социалистической 
родины.

Я уверен, что комсомольцы 
примут в этом деле самое актив-
ное участие и искоренят нелепое 
мнение, что детская елка являет-
ся буржуазным предрассудком.

Итак, давайте организуем ве-
селую встречу нового года для 
детей, устроим хорошую совет-
скую елку во всех городах и кол-
хозах!

П. Постышев.

№ 3. Постановление ЦК 
ВЛКСМ «О проведении 
вечеров учащихся, 
посвященных встрече 
нового 1936 года» (28 
декабря 1935 г.)

Рекомендовать комсомоль-
ским и пионерским организа-
циям провести 31 декабря с.г. 
в школах вечера учащихся 7, 8, 
9 и 10-х классов, посвященные 
встрече нового 1936 года.

Вечера, посвященные встре-
че нового года, должны пройти 
весело и организованно на ос-
нове самодеятельности самих 
учащихся: пение, декламация, 
музыка, физкультурные высту-
пления и игры, самодеятельные 
спектакли и инсценировки, не 
допуская на этих вечерах всяко-
го рода докладов о деятельности 
школы, об общих задачах насту-
пающего года и т.п.

1 января для учащихся млад-
ших классов устроить силами 
комсомола и пионеров елки в 
школах, детских клубах и дет-
ских домах. К организации елок 
необходимо привлечь родите-
лей, шефов школ и организо-
вать различные подарки детям 
 СЕКРЕТАРЬ ЦК ВЛКСМ /А. КО-
САРЕВ/

№ 4. Письмо рабкора 
Иванова председателю 
Совнаркома СССР В.М. 
Молотову с критикой идеи 
восстановления новогодних 
елок (зима 1935–1936 гг.)

Совет народных комиссаров 
Союза ССР

тов. МОЛОТОВУ.
Постышевской затее восста-

новить елку нужно раз [и] навсег-
да положить конец. Миллионы 
молодых жизней елок, […], пожа-
ры и т.п. не должны приноситься 
в жертву буржуазной затее. Елка 
может быть заменена новогод-
ними подарками, утренниками, 
вечерами с коллективным пени-
ем и танцами. Миллионы сохра-
нившихся деревьев имеют ог-

ромное значение в климате стра-
ны, в урожае, в режиме рек. Мы, 
социалисты, сделали одно хоро-
шее дело, изжив праз[д]ник тро-
ицы, где истреблялись миллионы 
березок. Изживем и рождествен-
ские предрассудки. Ждем Ваше-
го авторитетного распоряжения 
и разъяснения.

Рабкор ИВАНОВ.

№ 5. Из решения Политбюро 
ЦК ВКП(б) «О производстве 
советского шампанского, 
десертных и столовых вин 
«Массандра» (28–29 июля 
1936 г.)

63. — О производстве совет-
ского шампанского, десертных 
и столовых вин «Массандра».

(Постановление СНК СССР и 
ЦК ВКП(б)).

а) Во изменение решения 
ЦК от 25 мая 1936 года принять 
следующее решение (см. прило-
жение).

б) Разрешить Наркомпище-
прому командировать за границу 
сроком на два месяца группу спе-
циалистов-шампанистов в чи-
сле 9 человек: Бурова И.Н., проф. 
Фролова-Багреева А.М., Попо-
ва К.С., Агапова В.В., Клоца Э.Я., 
Майданникова, Белоусова С.М., 
Мигрелишвили Ф. и Дмитриева.

в) Разрешить НКПищепрому 
заказать за границей необходи-
мое оборудование для рекон-
струкции и механизации вино-
дельческих заводов «Массанд-
ра» и «Абрау-Дюрсо» на сумму 
180 тыс. руб. зол.

Обязать НКТяжпром органи-
зовать на своих заводах произ-
водство оборудования для ви-
нодельческих заводов по образ-
цам, завозимым НКП[ище]
П[ромом] из-за границы.

г) Обязать НКВнешторг пе-
редать НКПищепрому 6000 ку-
бометров французской клепки, 
находящейся в Одесском и Ле-
нинградском портах, сняв с эк-
спорта указанное количество 
клепки.  

Новогодний вечер в одном из московских клубов. 1938 год.

Людмила Гурченко во время проб на роль Лены Крыловой в фильме «Карнавальная ночь». 10 октября 1956 г.

А К Ц Е Н Т

В конце декабря 1947 года первый 
новогодний день был объявлен
праздничным нерабочим днем

А К Ц Е Н Т

Мы, социалисты, сделали хорошее дело, 
изжив праздник троицы, где истребля-
лись миллионы березок. Изживем 
и рождественские предрассудки... 
Рабкор Иванов

Поздравление А.М. Горького 
с Новым годом от И.В. Сталина.

НОВОГОДНЯЯ ОТКРЫТКА

Редакция журнала «Родина» поздравляет своих 
читателей и всех россиян с наступающим 2022 годом! 
Красивых вам елок, отличного настроения, неожиданных  
подарков. Будем добрее друг к другу!

Анонс
В январском номере «Родины» 
целая подборка материалов по-
священа рассказам о мифах в 
российской истории. Был ли на 
самом деле на Урале изобрета-
тель велосипеда крепостной Ар-
тамонов? Откуда пошел миф, что 
Николай I покончил жизнь самоу-
бийством, приняв яд? Кто против 
кого воевал в братоубийственной 
Гражданской войне? Что стоит за 
регулярным снижением цен при 
И. Сталине?
Подписаться на «Родину» можно 
в почтовых отделениях связи РФ 
по каталогам: «Роспечати» — ин-
декс 73325, «Почты России» — ин-
декс 63436, Объединенному — индекс 40687, 16398.

ЕЛКИ-ПАЛКИ Долгое время новогодний праздник в СССР считался пережитком прошлого, 
а первый день января был рабочим  

«Миллионы молодых ёлок... 
не должны приноситься в жертву 
буржуазной затее»
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№ 6. Справка Советской части Союзнической комиссии 
по Австрии о проведении новогодней елки 
для австрийских детей (12 февраля 1952 г.)
СВЕДЕНИЯ О КОЛИЧЕСТВЕ ПРИСУТСТВОВАВШИХ 
ДЕТЕЙ НА НОВОГОДНИХ ЕЛКАХ В ДЕКАБРЕ 1951 ГОДА.

№ п/п Район проведения новогодней елки Дата проведения Количество  
присутствовавших 

детей 
 1.  г. Вена (для 8-ми районов)  25–29.12.51.  9.000
 2.  г. Корнейбург  29.12.51.  7.500
 3.  г. Медлинг  29.12.51.  470
 4.  г. Швехат  22.12.51.  450
 5.  г. Голлабрунн  29.12.51.  500
 6.  г. Лилиенфельд  27.12.51.  283
 7.  г. Цистерсдорф  29.12.51.  350
 8.  г. Мистельбах  29.12.51.  335
 9.  г. Баден  27.12.51.  450
 10.  г. Амштеттен  27.12.51.  525
 11.  г. Гмюнд  27.12.51.  210
 12.  г. Вайтгофен-на-Тае  29.12.51.  275
 13.  г. Брукк-на-Ляйте  23.12.51.  370
 14.  г. Клостернойбург  25.12.51.  420
 15.  г. Тулльн  29.12.51.  350
 16.  г. Нойенкирхен  21.12.51.  500
 17.  г. Санкт-Пельтен  28.12.51.  1.100
 18.  г. Винер-Нойштадт  28.12.51.  1.100
 19.  г. Кремс и г. Горн  28.12.51.  550
 20.  г. Аллейштайг  28.12.51.  350
 21.  г. Санкт-Валентин  30.12.51.  300
 22.  г. Вайтгофен-на-Иббсе  27.12.51.  350
 23.  г. Айзенштадт  28.12.51.  360
 24.  г. Оберварт  22.12.51.  300
 25.  г. Оберпуллендорф  28.12.51.  350
 26.  г. Гюссинг  28.12.51.  300
 27.  г. Урфар  27–28.12.51  1.200
 28.  г. Рорбах  30.12.51.  300
 29.  г. Фрайштадт  29.12.51.  280
 30.  На 174 предприятиях УСИА и СНУ  декабрь 1951 г.  32.100 

Всего: 53.92824.

МАЙОР /ЧЕЖИН/
12» февраля 1952 года.
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